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Cari Telvati, scrivo queste righe con particolare emozione: 
è l’ultimo numero di Telve Notizie, e quindi il mio ultimo 
editoriale, prima della fine di questo mandato amministra-

tivo. Domenica 3 maggio 2020 si terranno le elezioni del nuovo 
Consiglio comunale: sono già passati altri 5 anni, dei quali provo 
a tracciare un bilancio attraverso la rilettura del nostro progetto 
amministrativo partito nel 2010.
Una ricerca dell’Università Ludwig Maximilian di Monaco ha evi-
denziato un tratto molto comune a molti di noi: più si cresce e più il 
tempo sembra scorrere rapidamente. Man mano che l’età avanza, 
dicono i ricercatori, si ha sempre di più l’impressione che gli ultimi 
10 anni della propria vita siano passati velocemente. È esattamen-
te l’effetto che fanno a me questi 10 anni appena trascorsi. For-
se questo accade quando siamo molto impegnati, quando quello 
che facciamo ci appassiona, nel bene e nel male. Sono state due 
legislature in cui siamo riusciti a ottenere molto, tenuto conto 
delle condizioni complessive del sistema economico provinciale. 
Ho dato il mio contributo, alcune volte ho sofferto, altre mi sono 
arrabbiato perché mi sono dovuto accontentare di soluzioni non 
del tutto (e talvolta quasi per nulla) corrispondenti alle mie aspet-
tative. Un Sindaco, con grande fatica, ha l’onere e la responsabilità 
di provare a tenere lo sguardo aperto a una visione complessiva 
anche quando deve interloquire magari con funzionari pubblici 
ai quali talvolta manca la prospettiva che permetterebbe loro un 
reale supporto alle amministrazioni locali, un livello di efficacia e 
di efficienza che la loro professione dovrebbe imporre. In Trentino, 
che è particolare per la sua autonomia, il valore dell’interlocuzione 
con l’istituzione provinciale è altissimo ma, quando l’interlocuzio-
ne non funziona, da valore si trasforma in limite, in complicazione, 
in quella versione negativa di burocrazia che rischia di ostacolare 
progetti di una certa entità. Le istituzioni, tutte, sono fatte di perso-
ne che talvolta diventano pilastri fondamentali per il miglioramen-
to delle nostre comunità e talvolta ne aumentano, magari senza 
conoscerle, l’inerzia.
A proposito di persone, ho avuto il privilegio di lavorare con 
persone appassionate, capaci, impegnate che hanno reso 
davvero interessante e sfidante questo percorso. Penso in primo 
luogo ai componenti della Giunta di questi 10 anni. Lorenza, Paolo 
e Patrizio e poi Giada e Walter. Vorrei ringraziarli di cuore perché 
siamo stati davvero una bella squadra: eterogenea e completa. 
Vorrei ringraziare anche tutti i consiglieri comunali con i quali ho 
avuto il piacere di lavorare. Ognuno di loro ha dato il proprio con-
tributo sottraendo tempo al lavoro, alla famiglia e agli hobby a be-
neficio della nostra comunità. Per questo e per il confronto sempre 
costruttivo che abbiamo avuto li ringrazio sentitamente. Ringrazio 
anche i numerosi dipendenti comunali che si sono avvicendati in 
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questi anni. Tutti hanno sempre lavorato per far funzionare 
al meglio la macchina burocratica con una energia e una 
disponibilità affini alle loro capacità. 
Abbiamo realizzato molte cose. Alcune sono rimaste 
da fare. Altre richiederanno altro tempo per poter essere 
terminate. Abbiamo realizzato i nuovi ambulatori medici, 
abbiamo attivato un servizio di conciliazione 0-3 anni com-
plementare all’Asilo Nido comunale di Carzano, abbiamo 
acquisito l’usufrutto trentennale su Castellalto dando ini-
zio ai lavori di recupero, abbiamo realizzato un definitivo 
intervento di separazione tra la rete di fognatura bianca e 
nera, abbiamo siglato il gemellaggio con il comune boli-
viano di Pasorapa per consolidare i rapporti con la terra di 
Bolivia, abbiamo realizzato la centrale di Masoenergia con 
una produzione di 20 MW/h annui, abbiamo acquisito al 
patrimonio comunale il Teatro, abbiamo dato nuovi spazi a 
6 associazioni di volontariato del paese (Oratorio, Caccia-
tori, Alpini, Coro parrocchiale, Museo degli usi e costumi, 
Comitato San Michele), abbiamo ampliato i pascoli di tutte 
le malghe comunali, abbiamo pubblicato 3 importanti volu-
mi frutto di altrettante ricerche storiche (Castellalto in Tel-
ve, Telve 1914-1918, Giuseppe Egidio de Trentinaglia – un 
telvato al servizio dell’Impero), abbiamo allestito importanti 
mostre tra cui “Istantanee da Katzenau” – “Vera Mercer | 
Natura viva, natura morta” – “Baessa 1310. Lagorai Foto-
grafato”, abbiamo sostituito tutti i corpi illuminanti del cen-
tro abitato con dei LED ad alto risparmio energetico, abbia-
mo portato sulle nostre montagne personaggi del calibro 
di Beppe Severgnini, Manolo, Marina Ripa di Meana, Erri 
De Luca, Tony Capuozzo, abbiamo conseguito il marchio 
Family come comune a misura di famiglia, abbiamo desti-
nato più di 5000 mq a spazi verdi, abbiamo ristrutturato la 
Scuola materna in collaborazione con l’ente gestore, abbia-
mo adottato il nuovo Piano Regolatore Generale, abbiamo 
restaurato il Monumento ai Caduti, abbiamo approvato il 
nuovo Statuto comunale, abbiamo installato telecamere di 
videosorveglianza per il centro abitato, abbiamo contribui-
to alla realizzazione della Piscina sovracomunale di Borgo, 
abbiamo rilanciato la struttura rurale di Malga Cere, abbia-
mo affrontato le conseguenze della tempesta VAIA.
Alcuni interventi sono stati avviati ma non si sono 
ancora conclusi: in particolare penso al parco urbano 
Steinmayr e alla riqualificazione della zona est del paese, 
all’elettrificazione delle malghe e della parte alta della Val 
Calamento, alla riqualificazione di malga Valsolero di Sopra 
all’interno della Translagorai, al rifacimento dell’acquedotto 
di Arlè, alla messa in sicurezza di Via Santa Giustina con 
la realizzazione del marciapiede che porta al Cimitero, al 
cablaggio in Fibra Ottica di tutto l’abitato, alla Centralina 
sul torrente Masolo, al progetto di ospitalità diffusa con il 
recupero a fini turistici delle baite non utilizzate.

È stato quindi un decennio ricco di soddisfazioni e di 
crescita per il nostro splendido paese. Tuttavia i momenti 
di sconforto e di difficoltà non sono mancati. Ci sono ragio-
ni di ordine personale, professionale e anche politico che mi 
inducono a non ripresentarmi nuovamente come candidato 
Sindaco. Tralascio le prime, pur importanti, perché relative 
alla sfera privata. Sul piano professionale, rappresentare 
i cittadini è l’onore più grande, e sono felice di averne 
avuto la possibilità. È stata anche un’occasione straordi-
naria per conoscere le persone, la società e le istituzioni. 
Non è stata questa solo una esperienza impareggiabile, ma 
anche una lezione di vita. Una lezione perché permette di 
riflettere su quanto sia difficile far comprendere le scelte 
di interesse collettivo; su quanto sia difficile mantenere la 
motivazione necessaria per un incarico così importante; su 
quanto sia difficile, e a volte impossibile, far convivere esi-
genze dei cittadini con regole, vincoli, e adempimenti della 
pubblica amministrazione.
L’amministrazione di un comune si può vivere in modi 
diversi: come professione, come missione, come un 
periodo di servizio civile. Per me vale quest’ultimo. “Si 
sente il bisogno di nuovi linguaggi capaci di comunicare 
insieme significati antichi e moderni” dice a un certo punto 
Sergio Mattarella, parlando ai duemila sindaci dell’ANCI ad 
Arezzo per l’assemblea nazionale 2019. Questo è un mes-
saggio straordinario, che io condivido pienamente, e che è 
rivolto principalmente ai nostri giovani. Per questo invito i 
nostri concittadini giovani a decidere di impegnarsi per 
il futuro della nostra comunità anche se questo costa sa-
crificio, fatica e critiche. Ma ne vale la pena.
A nome di tutta la comunità rivolgo un affettuoso saluto al 
nostro Parroco don Roberto e un ringraziamento per aver 
accettato un compito così impegnativo che gli auguro sia 
pieno di soddisfazioni.
Spero che arrivi il mio sincero augurio di Buon Natale e di 
Felice Anno Nuovo a ciascuno di Voi. Rivolgo un augurio 
speciale a chi sta soffrendo; a chi sta passando un periodo 
difficile o particolarmente bello; agli ospiti delle Case di Ri-
poso; ai nostri concittadini lontani da casa; a don Roberto, 
a don Livio e alle rev. Suore di Casa d’Anna.

Il Vostro Sindaco
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Gli assessori fanno il punto

sulle attività della Giunta .

Parola
alla Giunta

PAOLO STROPPA 
Vicesindaco con delega
a Lavori Pubblici e Attività Economiche

2015-2019 Anche questa volta voglio fare un po’ di sintesi 
delle opere pubbliche terminate e in corso dell’ulti-
mo quinquennio di legislatura che ormai sta volgendo 
al termine.
• Riqualificazione malga “Valsolero di sopra”: ope-

ra finanziata dalla P.A.T. attraverso il progetto Translago-
rai per l’85% su una spese ammessa di € 750.000,00 in 
fase di gara di appalto.

• Miglioramento pascoli malghe: “Cagnon” Valsolero di 
sotto” “Valsolero di sopra” “Ziolera” “Cere”: Gli interven-
ti consistono in cambi di coltura, spietramento, recupero 
dei lariceti ed eliminazione erbe infestanti. Opere finan-
ziate P.A.T. p.s.r. per il 100% su una spesa ammessa di € 
170.000,00 inizio lavori previsto per la primavera prossima.

• Recupero ex coltivi mediante cambio cultura e rico-
struzione murature a secco su aree marginali al paese 
d’interesse paesaggistico finanziate 100% P.A.T. Sul 
fondo del paesaggio spesa ammessa € 130.000,00 inizio 
lavori previsto per Gennaio - Febbraio 2020.

• Elettrificazione malga “Valtrighetta” “Valsolero di 
sotto” “Casa Bolenga” “Cagnon”, opera sovracomunale 
finanziata all’85% dalla P.A.T. su una spesa ammessa di 
€ 400.000,00, appalto previsto entro il mese di Gennaio 
2020.

• Elettrificazione malga “Valsolero di sopra” opera 
finanziata al 100% P.A.T. per una spesa ammessa di € 
100.000,00 appalto previsto nel mese di Aprile 2020.

• Rifacimento condotte acque bianche 1° lotto: opera 
iniziata nella primavera del 2017 e terminata nell’autun-
no 2018, finanziata per l’85% P.A.T. Su una spesa ammes-
sa di € 1.512.000;

• Nuova sede ambulatori comunali: Opera iniziata 
nella primavera 2016 e terminata nella primavera 2017.
Finanziata 100% P.A.T. Su una spesa ammessa di € 
1.096.000;

• Nel centro storico, sostituzione corpi illuminanti 
esistenti con nuovi corpi a led per un risparmio di ener-
gia elettrica di circa il 65%. Opera finanziata per il 100% 
P.A.T. Su una spesa di € 150.000,00 opera terminata;

• Completamento marciapiede Via Canonica ope-
ra iniziata e terminata anno 2016, finanziata per il 75% 
P.A.T. su una spesa di € 220.000,00.

• Acquisto e successiva demolizione di due stabi-
li per migliorare la viabilità e gli spazi parcheggio per il 
centro storico, il primo l’ex municipio e secondo la p.ed. 
394 sita in Via Tonda, spesa prevista acquisto immobili e 
demolizione € 160.000,00, finanziati con avanzo di ammi-
nistrazione. 

• Messa in sicurezza incroci Via S. Giustina e realizzazio-
ne nuovo marciapiede di collegamento con il cimitero 
opera finanziata per l’85% P.A.T. per una spesa ammessa di  
euro 600.000,00 appalto previsto nel mese di Gennaio 2020.

• Realizzazione del parco Steinmayr (lotto 1) da parte 
del Servizio per il Sostegno Occupazionale e la Valoriz-
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Curva del Roccolo

Strada Cagnon - Località Casabolenga Strada comunale loc. Dami

Ponte sul rio Valsolero

Parco-Steinmayr
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Strada comunale per Musiera 

Strada comunale per Musiera 

Strada Località Caverna

zazione Ambientale della PAT per una spesa totale di € 
470.000,00.

• Opere in attesa di finanziamento:
1. Completamento del marciapiede Via Grazie, al-

largamento dei parcheggi di Via Alcide De Gaspe-
ri, messa in sicurezza della viabilità e dei pedoni ingresso 
nord del paese, spesa prevista 350.000,00. 

2. Rifacimento pavimentazione Via Canonica fino 
all’incrocio di Via Don Giuseppe Rizzoli, con allargamen-
to curva ingresso del paese spesa prevista 150.000,00.

• Lavori di somma urgenza e prevenzione urgente 
(evento Vaia):

 1. Messa in sicurezza strada in Loc. Ziropa per € 
46.000,00 finanziati 100% P.A.T.  opera terminata.

 2. Messa in sicurezza carreggiata Loc. Micheloni 
€ 150.000,00 finanziati 100% P.A.T.  opera terminata.

 3. Messa in sicurezza viabilità masi Caverna, € 
70.000,00 finanziati 100% P.A.T.  opera terminata.

 4. Messa in sicurezza strada Dami € 40.000,00 fi-
nanziati 100% P.A.T.  opera in corso.

 5. Messa in sicurezza strada Musiera € 300.000,00 
finanziati 100% P.A.T.  opera in corso.

 6. Messa in sicurezza ponte Valsoleroto, e viabi-
lità Valsolero, Casabolenga e Cagnon per € 150.000,00 
100% P.A.T.  opera in corso.

 7. Messa in sicurezza strada Parise € 90.000,00 fi-
nanziati 100% P.A.T.  opera terminata.

 8. Messa in sicurezza e rifacimento acquedotto Arlè 
€400.000,00 finanziati 100% P.A.T.  opera in fase di ap-
palto.

• Opere in via di completamento realizzate diretta-
mente dalla P.A.T.:

 1. Rettifica ed allargamento del tratto di strada della 
S.P. 31 del Passo del Manghen denominato “Curva 
del Rocolo” importo base d’asta 350.000,00. 

 2.  Lavori per la costruzione del collettore inter-
comunale di fognatura nera Telve – Castelnuovo: 
importo base d’asta 1.740.000,00.

Procedono inoltre i lavori iniziati nel mese di agosto per la 
realizzazione del parco Steinmayr da parte del Servizio 
per il Sostegno Occupazionale e la Valorizzazione Ambien-
tale della PAT che si protrarranno per tutto il 2020.

Queste sono sicuramente le opere di maggior rilievo, porta-
te a termine o in dirittura di arrivo degli ultimi 5 anni, chiu-
do ringraziando dipendenti, collaboratori e quanti hanno 
collaborato per amministrare al meglio il paese, di cuore 
dico: GRAZIE.

Cari Telvati Bone feste! Ciao    
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PATRIZIO FERRAI
Assessore Foreste, Ambiente e Efficienza Energetica, 
Piano Regolatore e Sport

EMERGENZA FORESTE

In questi mesi sono proseguite le trattative per la vendita 
del legname schiantato a causa dalla tempesta Vaia di 
fine ottobre 2018.

Nel mese di agosto è stata bandita un’asta volta alla ven-
dita del legname all’interno del comparto di Musiera, il cui 
risultato viene riepilogato nella tabella di seguito riportata:

LOTTO TIPOLOGIA MC NETTI
STIMATI

ACQUIRENTE PREZZO 
BASE

PREZZO 
ACQUISTO

COL DI CROCE in piedi 1700 EUROLEGNAMI    17,50 € / mc    18,00 € / mc 

FONTANAZZO in piedi 900 EUROLEGNAMI    17,50 € / mc    18,00 € / mc 

ANTERIVO in piedi 1900 EUROLEGNAMI    17,50 € / mc    18,00 € / mc 

SABIONERE in piedi 950 EUROLEGNAMI    17,50 € / mc    18,00 € / mc 

LOTTO TIPOLOGIA MC NETTI
STIMATI

ACQUIRENTE PREZZO 
BASE

PREZZO 
ACQUISTO

PONTE 

VALSOLERO

in piedi 18 F.LLI ROVIGO  a trattativa    10,00 € / mc 

VALSOLERO catasta 93,01 

(misurati)

F.LLI ROVIGO  a trattativa    50,00 € / mc 

I prezzi di aggiudicazione risultano sostanzialmente in li-
nea con quelli delle procedure precedenti, tenendo conto 
anche della maggiore incidenza dei trasbordi per il mate-
riale lungo la strada di Musiera.

Più recente invece è una gara che ha visto coinvolte impor-
tanti porzioni del nostro territorio: nello specifico un lotto 
di 5.920 metri cubi (tariffari – stimati) in località “Frattoni 
di Cere” e un altro lotto di 860 metri cubi in località “Ma-
rana” (strada per Musiera). In questa occasione sono state 
per così dire “sperimentate” due modalità di vendita finora 
mai utilizzate, ossia la vendita “a corpo” e la trattativa 
eseguita attraverso il portale della Camera di Commer-
cio. La vendita a corpo prevede di effettuare una stima del 
legname all’interno delle particelle interessate e di preve-
dere un importo base d’asta complessivo, sulla base della 
quantità stimata stessa: i partecipanti all’asta presentano 
le loro offerte prendendo atto della stima effettuata e accet-
tandola. In questa occasione l’operazione di stima è stata 
effettuata con il supporto di un tecnico, adottando metodi 
all’avanguardia (volo con droni) in grado di determinare 
con la massima precisione possibile la quantità di legname 

Altre operazioni di minore entità hanno riguardato picco-
le porzioni, “approfittando” della presenza di ditte già sul 
territorio:

presente all’interno del lotto. Per quanto concerne invece 
la modalità di vendita con la Camera di Commercio, questa 
consiste nell’appoggiarsi al portale telematico predisposto 
a tale scopo, andando a caricare tutti i dati dei lotti (ca-
pitolato speciale, progetto di taglio, condizioni di vendita, 
base d’asta, ecc.): l’ampia visibilità di cui il portale dispone 
(anche a livello sovranazionale) consente di estendere il più 
possibile la piattaforma dei possibili acquirenti.
Nello specifico i due lotti oggetto di vendita sono caratte-
rizzati dalla presenza di legname di varie misure (comprese 
porzioni di diametro ridotto), per cui la scelta di operare con 
una vendita a corpo va anche nella direzione di svincolarsi 
dalla difficoltà di individuare un “diametro minimo misu-
rabile” che avrebbe creato sicuramente problemi in fase 
di successiva gestione dei lotti. La trattativa attraverso la 
Camera di Commercio ha avuto un esito decisamente posi-
tivo, come di seguito riepilogato:
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LOTTO TIPOLOGIA MC NETTI
STIMATI

MC 
TARIFFARI

ACQUIRENTE PREZZO 
BASE

PREZZO 
ACQUISTO

FRATTONI 

DI CERE

a corpo - 5920 SARTORI

LEGNO

41.000,00 € 75.243,20 € 

MARANA a corpo - 860 PARIS ELIO 

E FIGLI

6.500,00 € 7.740,00 € 

Come si vede, con riferimento in particolare al lotto Frattoni 
di Cere, di dimensioni più importanti, l’aggiudicatario del 
lotto ha offerto un importo superiore ai 75.000,00 €., corri-
spondente ad un valore di 12,71 €. a metro cubo. Tale va-
lore rappresenta un ottimo risultato se si considera che il 
legname è stato venduto con riferimento non alla cubatura 
netta, ma a quella tariffaria: considerando che per i lotti in 
esame la percentuale ottenibile di legname netto rispetto 
al lordo è pari circa al 50%, questo significa che il prezzo di 
12,71 €. per essere confrontato con le “normali quotazioni” 
del legname venduto con riferimento alla quantità netta, va 
praticamente raddoppiato (25,4 €/mc). Analoghe conside-
razioni valgono, con le dovute proporzioni, anche per il lotto 
in località Marana. L’esito positivo di questa trattativa in-
coraggia a proseguire per eventuali altre operazioni di ven-
dita con le stesse modalità, nella speranza di ottimizzare il 
risultato non solo dal punto di vista economico, ma anche 
dal punto di vista della gestione successiva dei lavori, visto 
che la vendita a corpo, per sua natura, presuppone che non 
ci sia la necessità di ricorrere a misurazioni o pesate del 
materiale che viene asportato dal bosco. 
A questo punto si può dire che la maggior parte del legna-
me legato a Vaia è stata venduta: rimangono sul campo uni-
camente alcune situazioni di minore importanza unitamen-
te ad alcune posizioni che presentano maggiori criticità in 
termini di trattativa in quanto caratterizzate da condizioni 
operative proibitive o problematiche legate ad interferenze 
con viabilità stradale e/o proprietà private, e che pertanto 
necessitano di valutazioni di altra natura nonché di impor-
tanti risorse economiche per essere affrontate.
Risulta in continuo aggiornamento anche il “piano degli 
interventi” che riguardano da un lato la sistemazione 
delle strade forestali necessarie per l’asporto del legname, 
dall’altra la serie di infrastrutture necessarie per program-
mare correttamente la gestione dei lotti.

Allo stato attuale il piano interventi presentato per il Comu-
ne di Telve prevede la seguente lista di lavori:
• messa in sicurezza loc. Canè (problematicità legate 

alla presenza di abitazioni)

• messa in sicurezza porzione loc. Valtrighetta (interfe-
renza con S.P. 31 del Manghen)

• messa in sicurezza porzione loc. Canai de Musiera (in-
terferenza con strada comunale)

• messa in sicurezza porzione loc. Baessa (interferenza 
con S.P. 31 ed abitazioni private)

• adeguamento alla nuova meccanizzazione della stra-
da forestale TONZO (Musiera) e prolungamento della 
stessa per poter accedere a porzioni di piante schian-
tate attualmente non raggiungibili

• adeguamento alla nuova meccanizzazione della strada 
forestale FONTANELLE (Musiera)

• adeguamento alla nuova meccanizzazione della strada 
forestale denominata ARLE’ (ramale) 

• adeguamento alla nuova meccanizzazione e sistema-
zione frana della strada forestale VALCANTIERI 

• realizzazione di nuova viabilità forestale in loc. Col Ma-
rin (sfruttando la possibilità di prosecuzione sulla par-
ticella n. 61 percorrendo la vecchia mulattiera militare)

• allargamento piazzole esistenti in loc. Slossera
• allargamento piazzole in loc. Caponere 
• sistemazione fondo stradale e creazione nuove piaz-

zole su strada Cere, in vista dei numerosi lotti gravanti 
sulla stessa

• sistemazione fondo stradale strada Mesata
• sistemazione versanti a termine dell’esbosco nel com-

parto di Musiera (in particolare sistemazione di ceppa-
ie che a fine esbosco del legname potrebbero risultare 
instabili) 

Insieme agli altri comuni del comparto della Val Calamento 
si sta inoltre ragionando sull’opportunità di installare una 
pesa (in posizione ancora de definire), per consentire di pro-
cedere alla quantificazione dei viaggi con la modalità della 
pesatura, già positivamente sperimentata sui lotti in corso 
di esecuzione.
Gli interventi sopra elencati saranno realizzati, con priorità 
in corso di definizione, in parte sfruttando le risorse a dispo-
sizione del Distretto Forestale di Borgo e in parte diretta-
mente dal Comune grazie a finanziamenti che le strutture 
provinciali competenti a breve metteranno a disposizione 
delle singole Amministrazioni Comunali.
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In data 24 settembre 2019 si è tenuta la prima “versio-
ne autunnale” della tradizione Festa degli Alberi. 
Anche per venire incontro alle richieste delle insegnanti di 
spostare l’appuntamento in un periodo differente da quello 
di fine maggio, già ricco di impegni e di appuntamenti per 
le varie classi, è stato scelto di sperimentare questo periodo 
per lo svolgimento della festa: è stata una bella occasione 
per apprezzare la bellezza delle montagne dipinte con i co-
lori autunnali e inoltre è stata un’opportunità per i ragazzi 
per toccare con mano il lavoro e le attività che si svolgono 
in malga: per questo la “location” scelta è stata quella di 
Malga Cagnon di Sotto.

La malga è stata raggiunta dai bambini con una passeg-
giata lungo la quale come al solito i forestali hanno potuto 
mostrare il paesaggio circostante, spiegare la storia e la to-
ponomastica dei luoghi attraversati nonché far vedere da 
vicino anche gli effetti della tempesta Vaia in un tratto par-
ticolarmente colpito nell’ottobre del 2018, a poco meno di 
un anno di distanza. In corrispondenza della malga, grazie 
alla collaborazione del malghese Renzo Stroppa, i bambini 
divisi in gruppi hanno potuto assistere alle varie fasi della 
lavorazione del latte per la preparazione dei diversi prodotti 
(formaggio, burro, tosella, panna) che la malga è in grado di 
produrre. Anche il bel tempo ha assistito alla buona realiz-
zazione dell’evento, incoraggiando a ripetere anche per il 
prossimo anno scolastico l’iniziativa nello stesso periodo.

Preme come tutti gli anni ringraziare per la preziosa colla-
borazione gli Alpini e i Pompieri di Telve e in questo caso 
specifico un grande ringraziamento va a Renzo Stroppa per 
la sua disponibilità e per aver accolto nella sua struttura le 
nostre scolaresche. 

ASSESSORATO ALL’ EDILIZIA PRIVATA

Nel corso della seduta di consiglio comunale del 02 ottobre 
2019 è stata approvata in prima adozione la Variante al 
Piano Regolatore Generale del Comune di Telve in 
adeguamento al Regolamento Urbanistico Edilizio 
Provinciale, ai sensi della Legge Provinciale 04.08.2015, 
n. 15.

La legge urbanistica Provinciale n. 15 è entrata in vigore il 
12/08/2015; successivamente il Regolamento Urbanistico-
Edilizio provinciale ha dato attuazione alla legge stessa, 
specificando tra i vari obiettivi quello di omogeneizzare per 
tutto il territorio provinciale non solo le definizioni, ma anche 
le grandezze urbanistiche di riferimento e le modalità per 
il loro utilizzo in termini di regolamentazione dell’uso del 
suolo e delle possibilità edificatorie: la variante approvata 
in Consiglio va proprio in questa specifica direzione, e si 
configura esclusivamente come variante normativa visto 
che l’apparato cartografico è rimasto invariato.

La nuova legge urbanistica introduce alcune definizio-
ni che per certi aspetti risultano rivoluzionarie rispetto a 
come siamo stati finora abituati ad intendere la valutazione 
delle possibilità edificatorie su un determinato lotto: in so-
stanza non si fa più riferimento ad un indice di fabbricabi-
lità fondiario MC/MQ, ma si va a considerare un indice di 
utilizzazione fondiaria MQ/MQ che ha come riferimento il 
parametro SUN anziché il volume. La SUN, superficie uti-
le netta, è definita come la somma delle superfici di tutti 
i piani fuori terra misurati al netto degli elementi verticali 
(murature, vano ascensore, centrali termiche, scale inter-
ne). La possibilità edificatoria viene ora definita in termi-
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ni di superficie utile netta, che si ottiene moltiplicando la 
superficie del lotto per un determinato parametro. Il lavoro 
svolto dal tecnico incaricato l’architetto Barbara Dall’Omo 
si è concentrato principalmente proprio sulla determinazio-
ne di questi parametri di conversione, ricavati sulla base di 
analisi condotte su progetti tipo (familiari e plurifamiliari) 
del passato e pervenendo in definitiva ad un risultato come 
di seguito riportato:

A titolo di esempio, nel caso di un lotto collocato in area 
residenziale di nuova espansione tipo “CA” di dimensioni 
1.000 m² la superficie utile netta viene ricavata come
superficie utile netta = superficie lotto x 0,47 = 470 mq
e nel progetto della nuova costruzione si dovrà dimostrare 
il rispetto di questo valore.
Analoghe considerazioni valgono anche con riferimento 
alle possibilità di ampliamento, nel senso che l’ampiamento 
percentuale precedentemente previsto con riferimento ai 
metri cubi viene mantenuto, in relazione però al parametro 
superficie utile netta.
La delibera va inoltre a fornire precisazioni in termini di altri 
parametri di riferimento:
• n° di piani
• altezza di fronte (per delimitazione altezza 

massima)
• altezza massima di zona (da utilizzare per la 

corretta applicazione della delibera sulle “di-
stanze”).

Dal punto di vista più strettamente formale sono stati ag-
giornati riferimenti e richiami a normative superate e per 
il “principio di non duplicazione” sono stati eliminati dal 
regolamento i testi che esplicitamente richiamano la legge 
provinciale, sostituendoli con rinvii al testo originale della 
norma stessa.

ZONA PRG If (mc/mq)
(indice di 

fabbricabilità 
fondiaria)

Uf (mq/mq)
(indice di 

utilizzazione 
fondiaria)

RESIDENZIALE
DI NUOVA 

ESPANSIONE C

CA 1,5 0,47

CB 1 0,31

RESIDENZIALE 
DI

 COMPLETAMENTO 
B

BA 2 0,63

BB 1,5 0,47

BC 1 0,31

ASSESSORATO ALLO
SPORT / EFFICIENZA ENERGETICA

Anche per quest’anno scolastico il Comune di Telve ha 
aderito all’iniziativa “Scuola-Sport” promossa dal CONI 
- Comitato Provinciale di Trento. Visto il buon esito dell’e-
sperienza effettuata lo scorso anno, confermato anche dalle 
insegnanti delle classi delle scuole elementari, l’Ammini-
strazione ha impegnato le risorse economiche necessarie 
per permettere alle classi terza e quarta elementare di par-
tecipare nuovamente a quest’iniziativa durante il secondo 
quadrimestre dell’anno scolastico corrente. Come l’anno 
scorso vengono coinvolte le associazioni sportive del no-
stro paese e dintorni per offrire la più ampia gamma di di-
scipline sportive ai nostri alunni.

Nei primi giorni di dicembre sono stati realizzati i lavori 
di sostituzione delle lampade di illuminazione del 
campo da calcio di Telve: le vecchie lampade alogene 
sono state rimpiazzate con nuovi dispositivi con tecnologia 
a LED. L’Amministrazione Comunale ha ritenuto di desti-
nare a tale intervento l’importo relativo ad un finanziamen-
to statale specificamente messo a disposizione per inter-
venti collegati all’efficientamento energetico del territorio. 

Le nuove lampade installate riducono la potenza necessa-
ria da 40 kW a circa 18 kW, assicurando di conseguenza un 
risparmio energetico in termini di chilowattora superiore al 
50% rispetto ai consumi relativi alle lampade precedente-
mente installate. Al risparmio economico in bolletta va inol-
tre aggiunto quello connesso con la possibilità di ridurre 
la potenza erogata al contatore e la notevole riduzione dei 
costi di manutenzione (principalmente oneri di sostituzio-
ne delle lampade alogene, la cui durata è di gran lunga infe-
riore a quelle di nuova generazione): nel complesso si tratta 
quindi di un investimento per il quale si prevede un tempo 
di rientro intorno ai 10 anni.
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Il risultato dal punto di vista economico non deve fare pas-
sare in secondo piano la valenza ambientale dell’interven-
to, visto che “efficienza energetica” si traduce in rispetto 
per l’ambiente.

L’intervento realizzato consente inoltre di raggiungere altri 
importanti obiettivi:
•	 aumento della luminosità garantita per l’attività nottur-

na (allenamenti e partite in serale), visto che si passa dai 
100 lumen medi precedentemente installati (valore mi-
nimo per l’omologazione della struttura sportiva) ai 150 
lumen attuali;

•	 miglioramento in termini di omogeneità di illuminazio-
ne: l’omologazione della struttura sportiva prevede in-
fatti il rispetto di precisi parametri non solo in termini di 
“quantità di luce” (in base a categoria e dimensioni del 

campo) ma anche in relazione all’omogeneità di illumi-
nazione. Per una struttura come la nostra le linee guida 
della LND (Lega Nazionale Dilettanti) prevedono che il 
rapporto tra E

min
 (illuminazione minima) ed E

max
 (illumi-

nazione massima) non sia inferiore ad un determinato 
limite: in sostanza si va a verificare che la differenza fra 
le zone meno illuminate e quelle più illuminate non sia 
eccessiva e nel nostro caso il parametro in oggetto deve 
essere non inferiore a 0,50;

•	 riduzione dell’inquinamento luminoso: le lampade ven-
gono orientate in maniera ottimale in ottemperanza ad 
un progetto illuminotecnico elaborato sulla base delle 
dimensioni del campo e della posizione dei pali. L’orien-
tamento corretto delle lampade, di riflesso, si traduce in 
una considerevole riduzione della quantità di luce che 
va dispersa nelle zone circostanti.

Parallelamente all’intervento sul campo da calcio, sempre 
attingendo al contributo sopra menzionato, si ricorrerà alla 
sostituzione delle lampade collocate sulla strada di accesso 
al campo da calcio: si tratta in totale di 9 lampioni con 11 
lampade (quelle in corrispondenza del parcheggio vengo-
no “sdoppiate”), in modo tale da migliorare l’illuminazione 
dall’incrocio all’altezza del Bar Panorama fino a via Longhini.

Siamo ormai giunti in prossimità del termine del decennio 
che ci ha visti protagonisti nell’amministrazione del nostro 
Comune, iniziato nel maggio del 2010. È stata un’esperien-
za intensa ed impegnativa, che mi ha avvicinato a molti 
aspetti legati alla vita del paese, ma anche formante e ricca 
di soddisfazioni. Nella speranza di aver dato al meglio il mio 
contributo, mi preme ringraziare quanti hanno condiviso 
con me questo “cammino”: il Sindaco e i colleghi di Giunta, 
tutto il gruppo consiliare e di maggioranza, i dipendenti del 
Comune, e più in generale tutti coloro con cui ho avuto oc-
casione di confrontarmi durante questi dieci anni.

A tutta la popolazione di Telve giungano i miei più cari Au-
guri per un Sereno Natale e per un Nuovo Anno ricco di 
salute e prosperità!
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LORENZA TRENTINAGLIA
Assessore Turismo, Cultura
e Attività della Biblioteca

Il mio secondo mandato amministrativo volge al termine. 
Cinque anni sono infatti già trascorsi dal maggio 2015, 
quando avete deciso di ridarmi fiducia e di riconfermarmi 
all’interno del consiglio comunale. Sono stata e, lo sono 
ancora, davvero molto riconoscente a tutti coloro i 
quali mi hanno votato, mostrandomi una rinnovata 
stima e soprattutto permettendomi di portare avan-
ti i vari progetti che all’epoca erano in corso. 
E’ tempo di bilanci dunque, tempo di riflessioni e di rin-
graziamenti e proprio da questi vorrei iniziare. Ringrazio gli 
uffici comunali per l’aiuto che in questi anni mi è stato dato, 
in particolare sugli aspetti tecnici e burocratici dei proget-
ti portati a richiesta di finanziamento, ringrazio i Segretari 
comunali che si sono succeduti, Giampaolo Bonella prima, 
e la dottoressa Silvana Iuni poi, la quale si è sempre dimo-
strata precisa ed attenta alle varie questioni in discussione. 
Ringrazio i bibliotecari, Chiara e Walter, che assieme a Do-
rella, sono stai i miei più stretti collaboratori durante questo 
lungo periodo di progettazione e di sviluppo di idee, volte 
a incentivare la lettura e l’utilizzo del Servizio di Biblioteca.  
Il mio operato ha però potuto essere lineare e con-

creto grazie ad un gruppo di lavoro coeso, su cui ho 
sempre potuto contare: i miei colleghi di giunta. Li 
voglio ringraziare uno ad uno, per avermi sostenuta nei 
progetti che gli incarichi di assessore alla cultura e al turi-
smo mi hanno portato a seguire. Grazie anche alla costante 
collaborazione e alla condivisone dei vari percorsi, siamo 
riusciti a lavorare in autonomia su più fronti, ma sempre e 
comunque con un obiettivo comune. Il bene per il nostro 
paese e l’attaccamento allo stesso, credo siano stati sem-
pre ben chiari e visibili in tutto il nostro operato. Io perso-
nalmente ho cercato di ricoprire il ruolo che mi è stato as-
segnato con la massima serietà, cercando di portare avanti 
“vari filoni di attività” che permettessero di favorire gli 
incontri culturali, migliorare il nostro già ottimo servizio di 
Biblioteca, incentivare le attività con le scuole, seguire l’a-
pertura e lo sviluppo del servizio di conciliazione famiglia 
lavoro 0-3 anni, valorizzare Castellato con gli interventi di 
recupero già noti ed iniziare un percorso di sviluppo turisti-
co sostenibile, con percorsi tematici e il più ampio progetto 
in fase di definizione “Lagorai in Baita”. Certo non tutto è 
ancora terminato, qualche intoppo lungo la strada è emerso 
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ed è stato superato, tanto c’è ancora da fare, da progettare e 
da portare avanti, altre idee sono in cantiere. Se devo fare un 
veloce bilancio dei vari aspetti trattati, posso dire senz’al-
tro che, questi ultimi cinque anni, come anche i precedenti, 
nel complesso sono stati un arricchimento prima di tutto 
personale. Ogni evento, ogni riunione, ogni confronto e di-
battito mi hanno lasciato qualcosa di positivo, un aspetto 
su cui pensare, un lato da migliorare o modificare, insomma 
mi hanno fatto crescere. Credo che l’esperienza ammi-
nistrativa sia davvero formante per chi decide di 
farne parte, e sia la sola che ci permette di vivere 
appieno e dal basso le istituzioni, che troppo spesso 
vengono viste come “ostili” o lontane dal cittadino, 
ma che in realtà hanno pregi e difetti da scoprire e 
da comprendere. In fondo le istituzioni siamo noi, 
quindi solamente vivendole senza riserve possiamo 
davvero dare il nostro contributo affinché le stesse 
siano stimolate e migliorate. 
In questi anni ho ricoperto anche la carica di Presidente 
dell’Associazione Comitato San Michele, che mi ha 
portato ad organizzare, assieme agli altri membri, ben 10 
edizioni della sagra. È stata questa un’esperienza proficua 
che mi ha permesso di venire a contatto con molte realtà e 
volontari, con tutte le associazioni del paese, di rapportarmi 
con persone ed enti diversi per la gestione e la realizzazione 
della festa nel migliore dei modi possibili. La maggiore sod-
disfazione per i soci del Comitato, come ho già avuto modo 
di ripetere in più occasioni, è quella di vedere il nostro 
paese vestito a festa, un paese che riesce a mostrar-
si in tutta la sua vivacità e operosità solamente gra-
zie ai numerosi cittadini volenterosi che lo abitano. 
Il Comitato San Michele quest’anno, in base anche alla ri-
forma del terzo settore, ha adottato in data 9 dicembre un 
nuovo statuto, rivisto, corretto e assimilato a quello previsto 
per le APS: associazioni di promozione sociale. In questo 
modo il Comitato ha voluto dotare l’associazione di un vali-
do strumento di lavoro che possa esprimere con esattezza i 
principi fondamentali che riguardano la sua organizzazione 
e che permettano di continuare il lavoro fino a qui svolto in 
autonomia, ma pur sempre con un rappresentante dell’Am-
ministrazione comunale al proprio interno.
Durante questo secondo mandato ho potuto dare il mio 
contributo anche all’interno dell’Associazione Ecomu-
seo del Lagorai, della quale il nostro Comune fa par-
te assieme a Telve di Sopra, Torcegno e Carzano, e la cui 
convezione sovracomunale è da poco stata modificata e 
adottata dai quattro consigli comunali per altri 10 anni. 
Personalmente sostengo e condivido pienamente la mis-
sion degli Ecomusei in generale e del nostro in particolare: 
l’attenzione per il territorio, il legame che lo stesso ha con la 
comunità e le sue tradizioni nonchè il rispetto dell’ambien-

te, sono principi fondamentali per qualsiasi cittadino che 
voglia valorizzare il luogo in cui vive.  
Come di consueto utilizzo questo spazio per darvi resocon-
to dell’attività svolta dall’ultima pubblicazione del notizia-
rio comunale, concentrandomi solamente sugli eventi prin-
cipali. Settembre è stato, come da qualche anno a questa 
parte, un mese ricco di proposte, cominciando dalla serata 
organizzata in teatro venerdì 6, durante la quale è stato 
ospite il campione di ciclismo Francesco Moser, evento 
che chiudeva il festival rEsistenze curato dall’Ecomuseo del 
Lagorai. Sempre in collaborazione con Ecomuseo abbiamo 
proposto la settimana seguente un aperitivo in musica con 
il concerto del gruppo trentino Abies Alba, al termine del 
quale i presenti hanno potuto degustare il vino della canti-
na Terre del Lagorai e i piccoli frutti del terriotorio. Svariate 
sono state le mostre che a fine mese, nella settimana che 
anticipa san Michele abbiamo inaugurato: “Volti e pae-
saggi pop” del giovane artista Fabrizio Berti originario di 
Torcegno, “Sradicati” a cura dello Studio d’Arte Andro-
meda e dedicata a Vaia e “Sguardi” della pittrice Liliana 
Pierotto. Nel mese di ottobre abbiamo ospitato una serata 
curata dal Centro Astalli di Trento a corredo della mostra 
esposta in biblioteca dal titolo “Apri sono io”. In questa 
occasione abbiamo avuto modo di approfondire che cosa 
sono i corridoi umanitari e sentire raccontate dai volontari 
delle esperienze reali di vita vissuta da famiglie riunite gra-
zie a tali aiuti internazionali. Il 7 novembre scorso, invece, è 
stato presentato il libro “Montanari si diventa - Storia 
di un popolo libero. I Trentini” di Ezio Amistadi, storico 
e attuale Presidente del Museo degli usi e costumi della 
gente trentina. A distanza di un mese esatto, è stato poi 
messo in scena lo spettacolo teatrale “Piccolo Passo” 
della compagnia Kosmocomico Teatro, inserito nella “Ras-
segna a teatro con mamma e papà” del Sistema culturale 
Valsugana Orientale. In tutti questi mesi non sono mancati, 
come di consueto, gli appuntamenti con le letture e i labo-
ratori per i più piccoli in biblioteca, con la festa per i nuovi 
nati e le varie altre attività dedicate alla fascia prescolare. 
Nei primi mesi del 2020 intendiamo invece organizzare un 
ciclo di incontri rivolto all’adolescenza e un incontro 
specifico dedicato al cosiddetto “tecnostress” a cui so-
prattutto gli adolescenti possono essere sottoposti. Dopo 
aver posto infatti la nostra attenzione nel passato sull’uti-
lizzo consapevole delle nuove tecnologie da parte dei bam-
bini (corso Scratch e Social Networks) e degli anziani (corso 
utilizzo smartphone), desideriamo mettere in evidenza an-
che le problematiche che in taluni casi possono insorgere 
nei ragazzi se l’utilizzo delle stesse non è controllato.
In merito alla collaborazione con le scuole, abbiamo ac-
colto la richiesta delle insegnanti della Scuola Primaria di 



15NUMERO 71. DICEMBRE 2019

spostare la tradizionale “Festa degli Alberi” al mese 
di settembre, in modo da poterla svolgere in modo meno 
frenetico e non a ridosso della fine dell’anno, come invece 
accadeva in passato. L’esperimento si è concluso con suc-
cesso, nonostante la velocità con cui tutto è stato organiz-
zato. Come sempre i volontari e i custodi forestali hanno 
risposto positivamente ed hanno permesso ai bambini di 
vivere una piacevole giornata di sole nella zona di Cagnon, 
con visita alla malga Cagnon de sotto e relativa spiegazione 
sulla caseificazione, grazie al nostro custode Fabio Moser e 
al malghese Renzo Stroppa.  Un progetto completamente 
nuovo che la nostra amministrazione ha deciso di finanzia-
re, a favore della Scuola Elementare di Telve, riguarda un 
laboratorio di canto corale, che si svolgerà a partire dal 
marzo prossimo, durante le ore opzionali del venerdì pome-
riggio, in collaborazione con degli esperti del Coro S. Osval-
do di Roncegno Terme. Il percorso avrà un filo conduttore 
uguale per tutte le classi e si concluderà con un saggio di 
fine anno aperto alle famiglie. Proseguirà il nostro sostegno 
anche per il progetto Coni, attraverso il quale gli alunni 
delle classi terza e quarta elementare hanno la possibilità di 
scoprire sport nuovi, grazie all’intervento di esperti esterni, 
cimentandosi in attività diverse da quelle che solitamente 
eseguono durante l’ora di educazione fisica.  
La Scuola Media ha invece aderito alla nostra proposta di 
portare avanti il progetto “L’aria diventa luce” nell’am-
bito del piano di educazione alla cittadinanza e all’ambien-
te. Tale percorso prevede di approfondire con i ragazzi le 
tematiche ambientali che riguardano le variazioni climati-

che, i consumi energetici e la riduzione dei comportamenti 
dispendiosi di energia.  L’attività formativa verrà svolta a 
partire dalla prossima primavera con delle lezioni frontali 
alle classi terze, durante le ore di scienze e tecnologia, e 
una successiva visita guidata alla centrale idroelettrica di 
Masoenergia.  
In merito ai lavori del secondo lotto di restauro di Ca-
stellalto, come già ampiamente dato resoconto dal diret-
tore dei lavori arch. Giorgia Gentilini, desidero brevemente 
informarvi che stanno procedendo come da progettazione 
e si concluderanno la prossima primavera. Degli interes-
santi elementi architettonici sono stati ritrovati e riportati 
alla luce durante i lavori di rimozione del materiale di crollo. 
Ad ognuno di essi verrà dato il giusto valore e riposiziona-
mento all’interno degli spazi di ritrovamento, affinché ogni 
traccia riscoperta possa riportarci al passato che ha dise-
gnato il nostro presente.   
Per quel che concerne invece la mia delega al turismo, vi 
informo con piacere che il percorso che, anche il nostro Co-
mune ha sostenuto, verso la certificazione della Valsu-
gana come destinazione turistica sostenibile, ha tro-
vato approvazione il 24 giugno scorso. La nostra valle è così 
diventata la prima meta turistica in Italia e nel mondo ad 
aver ottenuto tale certificato secondo gli standard GSTC. 
Per maggiori dettagli vi rimando all’approfondimento in 
merito nell’ultimo spazio del presente notiziario.  
  
Concludo augurando a voi, vicini e lontani, un felice Natale 
da trascorrere con le persone amate in serenità e salute. 
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dal comuneAttività
amministrativa
Breve rassegna dell’attività

di Giunta e di Consiglio .
di Giorgia Endrici

DELIBERAZIONI DELLA GIUNTA COMUNALE

Dallo scorso bollettino la Giunta si è riunita 22 volte ed ha 
approvato 114 delibere. Si propone di seguito un resoconto 
delle principali. 

Anno 2019 

Mese di luglio
•	 Incarico all’arch. Giulia Zanoni, con studio a Trento, quale 

consulente di parte per la pratica relativa ai lavori dell’ex 
ospedale militare Herta Miller Haus, sito in località Cima 
Valpiana, per un compenso complessivo di Euro 1.776,32.

•	 Incarico all’arch. Barbara Dall’Omo, con studio a Levi-
co Terme, della redazione della variante puntale al PRG 
per l’adeguamento delle Norme di Attuazione del 
Piano Regolatore Generale del Comune di Telve alla 
relativa normativa provinciale ed al Regolamento edili-
zio-urbanistico provinciale. Il corrispettivo per la predi-
sposizione degli elaborati tecnici è pari ad Euro 2.500,00, 
oltre a contributo integrativo Inarcassa al 4%.

•	Approvazione del riepilogo di spesa dei lavori di somma 
urgenza per la messa in sicurezza dell’acquedotto po-
tabile comunale in località Masi. Il quadro econo-
mico riepilogativo di spesa riporta un totale complessivo 
dell’opera di Euro 45.141,12, di cui 33.603,00 per lavori a 
base d’asta (importo lordo dei lavori a misura: rimozione 
e taglio piante) e la restante parte per somme a dispo-
sizione (SAD) per allontanamento piante dal vascone e 
lavori in economia per la riparazione dell’acquedotto.

•	Approvazione della perizia tecnica a firma degli incari-
cati dello studio associato di architettura Fogarotto Leo-

poldo e Battisti Bruno di Telve, relativa ai lavori di somma 
urgenza per interventi di messa in sicurezza della 
strada che porta alla località Parise, a seguito degli 
eventi del 05.05.2019. La perizia presenta un quadro eco-
nomico con un totale di progetto pari ad Euro 89.002,00

•	Approvazione a tutti gli effetti del programma degli in-
terventi di politica del lavoro – progetto Intervento 19 – 
Abbellimento rurale a carattere sovracomunale 
tra i Comuni di Telve (capofila), Telve di Sopra, Carzano, 
Castelnuovo, Borgo Valsugana, Torcegno, Roncegno, 
Ronchi Valsugana – Anno 2019, che prevede l’assun-
zione di due lavoratori a tempo pieno per 4 mesi per un 
costo totale di Euro 15.669,64 IVA compresa, di cui Euro 
12.288,04 per costo del lavoro, Euro 356,00 per polizza as-
sicurativa conducente autocarro di proprietà comunale 
ed Euro 3.025,60 per compenso alla Ecoopera Soc. Coop. 
per spese di gestione e coordinamento di cantiere.

•	 Indizione ed approvazione del bando di concorso per 
l’assunzione a tempo indeterminato e a tempo pieno di 
un Operaio polivalente Categoria B – livello evolu-
to, prima posizione retributiva.

•	Acquisto a trattativa privata di arredi usati presso la 
struttura adibita ad asilo nido conciliativo dalla Coopera-
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tiva AM.IC.A scs onlus di Pergine Valsugana al prezzo di 
Euro 2.914,47 oltre IVA.

•	Approvazione in linea tecnica del progetto definitivo 
dei lavori di ristrutturazione ed ampliamento della 
malga comunale Valsolero di Sopra a firma del tec-
nico Ing. Isidore Mylonas che presenta un importo totale 
dei lavori pari ad Euro 745.404,03 di cui Euro 552.900,03 
per lavori, Euro 17.100,00 per oneri della sicurezza ed 
Euro 175.404,00 per SAD.

•	Approvazione dello schema di Documento Unico di Pro-
grammazione 2020-2022.

Mese di agosto.
•	Adozione dell’atto di indirizzo per l’indizione della pro-

cedura concorrenziale per la vendita di legname da 
schianti seguente: lotto “Anterivo”, lotto “Fontanazzo”, 
lotto “Col di Croce” con aggiudicazione a favore dell’of-
ferta in aumento rispetto al prezzo a base d’asta determi-
nato in 17,50 Euro/mc.

•	Approvazione in linea tecnica del progetto definitivo del-
le opere di sistemazione esterna dell’edificio Ex 
ECA in via Grazie, riportante una spesa totale di Euro 
333.605,48 di cui Euro 235.724,11 per lavori (di cui Euro 
7.998,50 per oneri della sicurezza non soggetti a ribasso) 
ed Euro 89.882,87 per SAD. Approvazione del preventivo 
di parcella di totali Euro 18.732,33 per la progettazione 
definitiva ed un aggiustamento al rilievo planimetrico, 
presentato dal geom. Simone Micheli, con studio a Stri-
gno.

•	Aggiudicazione in via definitiva alla ditta individuale Pe-
coraro Danilo, con sede a Telve, dell’asta pubblica relati-
va all’affidamento in concessione in uso dei locali 
adibiti a bar siti in Piazza Maggiore n. 3 per il periodo 
di anni 6 e con possibilità di rinnovo di ulteriori 6 anni, 
previo apposito provvedimento comunale. L’entrata deri-
vante dall’assunzione di tale provvedimento ammonta ad 
Euro 5.138,64 IVA inclusa annui, pari a complessivi Euro 
30.831,84 IVA inclusa per l’intera durata contrattuale.

•	Per totali Euro 888,16 affidamento al tecnico ing. David 
Capraro con studio a Borgo Valsugana dell’incarico di 
collaudatore statico delle opere in cemento armato ine-
renti ai lavori di somma urgenza per la messa in sicurez-
za della strada in località Micheloni.

•	 Il Comune di Telve risulta beneficiario di un contributo di 
Euro 50.000,00 a valere sulle risorse stanziate per “Misure 
urgenti di crescita economica e per la risoluzione di spe-
cifiche situazioni di crisi”. Il Comune dispone l’adegua-
mento e l’efficientemente energetico dell’impian-
to di illuminazione del campo sportivo comunale 
in erba sintetica “Diego Pecoraro”, sito in località Ortisè.

Mese di settembre.
•	Adesione al servizio gratuito di conservazione delle fat-

ture elettroniche messo a disposizione mediante apposi-
to portale dedicato dall’Agenzia delle Entrate.

•	Approvazione della contabilità finale relativa ai lavori di 
realizzazione del nuovo ramale dell’acquedotto da 
parte della Ditta di Costruzioni Casarotto s.r.l, così come 
redatta dal Direttore Lavori ing. Sandro D’Andrea, dalla 
quale risulta l’esecuzione di lavori per l’importo netto di 
Euro 26.675,09 (29342,6 con IVA).

•	Affidamento all‘ing. Giovanni Amos Poli dello Studio as-
sociato P. e D. con sede a Borgo Valsugana dell’incarico 
di redazione della perizia tecnica e direzione lavori delle 
opere di somma urgenza per il rifacimento dell’ac-
quedotto Arlé-Parise. Tale opera è stata compromessa 
a seguito degli eventi eccezionali di fine ottobre 2018. 
L’importo preventivato risulta pari a Euro 31.715,95, su 
un costo totale dei lavori pari a Euro 292.800,00.

•	Affidamento, per una spesa di complessivi Euro 3.538,00, 
all’Agenda 21 Consulting di Padova delle attività sup-
plementari relative alla realizzazione della cen-
tralina idroelettrica sul Rio Masolo. Tali attività si 
rendono necessarie per l’adeguamento del Progetto e del 
Piano di Monitoraggio alle nuove richieste e disposizioni 
dell’APRIE (Agenzia Provinciale per le Risorse Idriche e 
l’Energia) al fine del rilascio della concessione.

•	Vendita a trattativa privata dei lotti denominati 
“Campioti di Cere”, “Boal de Nenco”, “Marzarotto” e “Sa-
bionere” a seguito degli eventi metereologici eccezionali 
di fine ottobre 2018 alla ditta Eurolegnami di Debortoli 
Fabrizio spa, per un’entrata derivante dall’assunzione di 
tale provvedimento pari a complessivi Euro 107.900,00.

•	Presa d’atto del contratto decentrato relativo al “lavoro 
agile” (smart working) sottoscritto in data 01.10.2018 
e approvato dal Segretario comunale e dalle organizza-
zioni sindacali in data 03.09.2019. Anche il Comune di 
Telve intende utilizzare tale opportunità promuovendo 
lo sviluppo di nuove forme di lavoro che offrano vantag-
gi all’organizzazione del lavoro ed ai/alle dipendenti in 
un’ottica di conciliazione tra vita privata e professionale. 
L’introduzione dell’istituto relativo al “lavoro agile” ha lo 
scopo di conseguire i seguenti benefici: conciliazione dei 
tempi vita/lavoro con conseguente aumento della moti-
vazione e della prestazione, creazione di soluzioni inno-
vative, aumento del benessere organizzativo e migliora-
mento delle condizioni ambientali.

•	Autorizzazione allo svolgimento della giornata ambien-
tale (festa degli alberi) in data 24.09.2019 in località 
Cagnon di Sotto. Affidamento alla CTA di Trento del 
servizio di trasporto degli alunni da Piazza Maggiore 
alla località Valtrighetta a mezzo di 3 bus, acquisto della 
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carne presso il punto vendita della Cooperativa Agricola 
Telve per totali Euro 330,90 ed incarico alla ditta “Vinan-
te Mario & C. snc” della fornitura dei generi alimentari 
necessari per i cestini merenda e per la preparazione del 
pranzo a cura degli alpini di Telve. La spesa per traspor-
to e generi alimentari ammonta a Euro 2.800,00, l’asse-
gnazione all’Azienda Provinciale per i Servizi Sanitari di 
Trento dell’assistenza sanitaria a mezzo di un’ambulanza 
comporta il costo di Euro 200,00.

•	Lavori di somma urgenza per la realizzazione di inter-
venti vari. Approvazione della perizia tecnica, assegna-
ta per totali Euro 10.492,98 al geom. Mauro Gianesini, 
relativa ai lavori di: ripristino della strada comuna-
le Cagnon per località Cagnon di Sotto e Sopra, malga 
Casabolenga, abitazioni private e ripristino del ponte 
sul Rio Valsolero ed approvazione della perizia tecnica 
redatta dal medesimo tecnico per totali Euro 3.730,27 
relativa al rispristino del muro di sostegno della strada 
agricola in località Dami, a monte di un edificio abitato 
e dell’attività zootecnica. Incarico delle relazioni geo-
logica e geotecnica inerenti ai citati lavori al geologo 
Passardi Paolo per totali Euro 2.862,12 ed assistenza ge-
ologica alla direzione lavori in fase esecutiva delle opere 
di rispristino del muro in località Dami per totali Euro 
746,64. Con delibera del mese di novembre si affiderà al 
geom. Gianesini l’incarico per la redazione della prima 
perizia di variante dei lavori per totali Euro 2.156,96. Al 
medesimo tecnico sarà affidato, inoltre, l’incarico di ela-
borazione di una perizia di variante per la messa in sicu-
rezza della strada comunale “Musiera” a seguito degli 
eccezionali eventi atmosferici di fine ottobre 2018, per 
un importo di totali Euro 2.156,96.

Mese di ottobre.
•	Approvazione della variazione al bilancio di previsione fi-

nanziario 2019 - 2021, in relazione alle dotazioni di cassa 
a seguito della variazione al bilancio 2019/2021. Introdu-
zione delle variazioni, in termini di cassa alle previsioni 
dell’entrata e della spesa del piano esecutivo di gestione 
2019-2021 (P.E.G.), dando atto che ciò non modifica gli 
obiettivi, bensì concerne la variazione, in termini finan-
ziari, delle dotazioni assegnate.

•	Affidamento in concessione del Servizio di Tesoreria 
comunale dei Comuni di Telve (capofila), Telve di So-
pra, Castelnuovo e Carzano per il periodo 01.01.2020 – 
31.12.2024 ed approvazione del bando di gara. 

•	Liquidazione all’Istituto Comprensivo “Centro Valsuga-
na” di Roncegno Terme di un contributo straordinario 
di Euro 1.499,72 per il progetto denominato “Fuori-
classe”, per gli studenti della Scuola secondaria di pri-
mo grado di Telve e Roncegno Terme. L’attività prevede 

interventi a supporto dell’apprendimento degli studenti 
che necessitano di un sostegno e di un recupero scola-
stico.

•	Approvazione della contabilità finale relativa ai lavori di 
somma urgenza per la realizzazione di interventi di mes-
sa in sicurezza della strada in località Ziropa, a seguito 
degli eccezionali eventi atmosferici di fine ottobre 2018, 
così come redatta dal Direttore Lavori geom. Federico 
Fontana. Dal documento risulta l’esecuzione di lavori 
per l’importo netto di Euro 42.692,89. Liquidazione alla 
ditta Geotrentina srl, con sede a Borgo Valsugana, inca-
ricata dei lavori in oggetto, di un importo di totali Euro 
52.085,33.

•	 Indizione del concorso pubblico per esami per la coper-
tura di un posto di Assistente Tecnico Cat. C livello 
base, prima posizione retributiva, a tempo pieno.

•	Approvazione dello Studio di fattibilità del progetto di 
ospitalità diffusa nei Comuni di Telve, Telve di 
Sopra e Carzano, denominato “Lagorai in Baita”, 
consegnato dalla Società di Consulenza SPM srl con sede 
a Milano in data 30.04.2019. Liquidazione alla stessa di 
complessivi Euro 47.580,00 (IVA inclusa).

•	Affidamento diretto alla ditta Pecoraro Sandro, con sede 
a Telve, della manutenzione del piazzale e della strada di 
accesso a Malga Valsolero di Sotto, dissestata a seguito 
delle forti piogge di ottobre 2018, per un prezzo pari a 
totali Euro 4.086,06. Affidamento diretto a Cooperativa 
Lagorai, con sede a Borgo Valsugana, della manutenzio-
ne straordinaria delle prese dell’acquedotto di Malga Val-
solero di Sotto con la riqualificazione del piazzale e della 
strada di accesso a Malga Valsolero di Sopra per totali 
Euro 13.421,22. Affidamento all’azienda Stroppa Costru-
zioni con sede a Telve della manutenzione straordinaria 
delle strade forestali Baessa, Pupille, Restena, per totali 
Euro 8.232,91.

•	 Incarico al tecnico ing. Alessandro Smaniotto dello studio 
Sertec a Borgo Valsugana di coordinatore della sicurezza 
in fase progettuale ed esecutiva dei lavori di ristruttura-
zione ed ampliamento della malga comunale Valsolero di 
Sopra, per un importo totale di Euro 17.280,95.

•	Approvazione della perizia tecnica dei lavori di “somma 
urgenza – Eventi Vaia 2018 ottobre 2018 per il ripristino 
della tubazione dell’acquedotto Arle’-Parise“a fir-
ma del tecnico incaricato, dott. Ing. Giovanni Amos Poli 
dello Studio associato P. e D. acclarante una spesa totale 
di Euro 400.000,00.

•	 Incarico all’architetto Gentilini Giorgia, con studio tecni-
co a Lavis, di redazione della perizia di variante dei lavori 
di “consolidamento statico e restauro del passo carraio 
voltato della corte aperta e di parte del cortile nuovo fino 
a raggiungere il belvedere del Castello di Castellalto 



19NUMERO 71. DICEMBRE 2019

in Comune di Telve” per un importo di Euro 23.229,41. 
Approvazione della perizia di variante dei citati interven-
ti, che presenta un importo dei lavori di Euro 110.375,92 
al netto del ribasso d’asta del 19,956% (di cui Euro 
16.601,61 per oneri della sicurezza) ed Euro 42.111,83 per 
SAD.

•	Approvazione del disciplinare preliminare di con-
cessione contenente le condizioni per la derivazione ed 
utilizzazione di acqua pubblica dal torrente Masolo sulla 
p.f. 1265/1 comunale, depositato agli atti. 

•	Approvazione a tutti gli effetti del progetto esecutivo dei 
lavori di ristrutturazione ed ampliamento della malga co-
munale Valsolero di Sopra, a firma del tecnico Ing. Isidore 
Mylonas, acclarante una spesa totale di Euro 750.013,08, 
di cui Euro 569.712,25 (comprensivi di Euro 15.190,18 
quali oneri della sicurezza) ed Euro 180.300,83 per SAD.

Mese di novembre.
•	Lavori di manutenzione straordinaria di un tratto 

di acquedotto in località Micheloni: approvazione 
della perizia di stima dei lavori di asfaltatura redatta dal 
Servizio tecnico e del conseguente quadro economico, 
pari ad Euro 16.847,03 (lavori di manutenzione straordi-
naria, oneri della sicurezza, SAD). Incarico dei lavori in 
oggetto all’impresa Pecoraro Igor, con sede a Telve, per 
un importo pari ad Euro 16.512,04. 

•	Dichiarazione di pubblica utilità dell’intervento di siste-
mazione delle sponde dell’alveo del rio Valtrigona nel 
tratto in prossimità dell’Oasi WWF a seguito dei 
danni da maltempo di fine ottobre 2018 e trasmissione 
del provvedimento al WWF Italia Onlus, tramite il respon-
sabile dell’Oasi di Valtrigona.

•	Manutenzione straordinaria dell’impianto elettrico e ter-
mico del complesso Malga Baessa a seguito di cortocir-
cuito: incarico alla ditta A. p. Elettrica di Alberto Pecoraro 
e C. S.n.c. di Telve (impianto elettrico) per un importo di 
totali Euro 1.077,83 ed alla ditta Pecoraro Igor, con sede 
a Telve (impianto termico), per un importo di totali Euro 
1.167,54.

•	Affidamento al tecnico ing. Ivano Lorenzin, con sede a 
Castelnuovo, dell’incarico per la redazione di una peri-
zia tecnica di stima per la valutazione economica 
dell’immobile identificato dalla p.ed. 544 sito in 
località Acqua Calda, a fronte del corrispettivo di Euro 
1.200,00 oltre a Cassa Ingegneri e IVA.

•	Adesione alla Convenzione tra la Provincia autonoma di 
Trento – Agenzia Provinciale per gli Appalti e Contratti e 
la Società Noovle S.r.l. per la fornitura dei servizi di posta 
elettronica e collaborazione in cloud e servizi connessi.

•	Approvazione della proposta tecnico-economica della 
Società Trentino Digitale S.p.A. per l’erogazione di servizi 

professionali funzionali a supportare il Comune di Telve 
nel passaggio della posta elettronica dalla attuale piatta-
forma SUN alla soluzione SaaS (Software as a Service) in 
cloud Google G-Suite. Il costo del servizio professiona-
le ammonta a complessivi Euro 1.296,86 comprensivo di 
IVA per l’anno 2020 e ad Euro 76,86 per gli anni 2021 e 
successivi.

•	 In vista della realizzazione del programma di riquali-
ficazione e riorganizzazione urbana, approvazione dei 
provvedimenti relativi all’acquisto degli immobili de-
nominati “ex casa Fedele”, di proprietà dei signori 
Borgogno Guglielmina, Teresa e Zaccaria, al costo com-
plessivo di Euro 55.371,00 ed “ex Municipio”, di pro-
prietà dei signori Giacomella Irene, Battisti Bruno e Fo-
garotto Leopoldo, al costo complessivo di Euro 68.475,00.

•	 Indizione della procedura di vendita a corpo attraverso il 
sistema telematico gestito dalla Camera di Commercio 
Industria e Agricoltura di Trento, denominato “portale del 
legno trentino”, di legname da schianti dei lotti seguenti: 
“Schianti 2018 – Frattoni di Cere” per un importo a 
base d’asta di Euro 41.000,00 + IVA e “Schianti 2018 – 
Roccolo- Marana” per Euro 6.500,00 + IVA.

•	Per un importo di totali Euro 20.535,53 affidamento al 
tecnico geom. Oscar Nervo, con studio a Pieve Tesino, 
dell’incarico di progettazione esecutiva, direzione lavori 
e contabilità dei lavori di realizzazione di un nuovo mar-
ciapiede e di sistemazione dei due incroci esisten-
ti, per la messa in sicurezza del tratto di strada comunale 
in zona cimitero.

•	Approvazione del provvedimento relativo all’acquisto 
dell’immobile contraddistinto dalla p.ed. 1288 
– area a parcheggio, sulla quale risultano realizzati n. 3 
posti macchina con i relativi spazi di manovra adiacenti 
alla pubblica viabilità, in vista dei lavori di cui al punto 
precedente, al costo complessivo di Euro 26.759,36.

•	 Impegno di spesa di totali Euro 19.452,42 a fronte del ri-
basso offerto del 25% su un importo totale delle opere 
stimato in Euro 335.000,00, a favore dello studio tecnico 
forestale dr. Bolognani Ruggero, con sede a San Miche-
le All’Adige, incaricato della progettazione preliminare e 
definitiva dei seguenti progetti: lavori di messa in sicu-
rezza e di miglioramento delle caratteristiche di-
mensionali della strada Cere (Iniziativa 4.3.2), realiz-
zazione di una pozza naturalistica in Località Valsolero di 
Sopra (Iniziativa 4.4.1), miglioramenti ambientali ed 
interventi all’interno di aree a bosco, da realizzarsi 
nelle formazioni boscate a margine dei pascoli di maga 
Ziolera (Iniziativa 8.5.1).

•	Approvazione della convenzione che regola il tratta-
mento dei dati nell’ambito della Piattaforma GePi per la 
gestione del Patto per l’Inclusione Sociale del Reddito 
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di Cittadinanza tra il Comune di Telve ed il Ministero 
del Lavoro e delle Politiche Sociali – Direzione Generale 
dei Sistemi Informativi, dell’Innovazione Tecnologica, del 
monitoraggio dati e della Comunicazione.

Mese di dicembre.
•	Approvazione dell’aggiornamento allo schema del Docu-

mento Unico di Programmazione 2020-2022 e dello sche-
ma di bilancio di previsione finanziario 2020-2022.

•	Attivazione del servizio di pronta reperibilità del perso-
nale dipendente per lo svolgimento degli interventi di 
sgombero neve ed inghiaiatura strade per l’inverno 
2019/2020. Per l’espletamento del servizio di reperibilità 
al personale sopra individuato sarà riconosciuta l’inden-
nità oraria. La spesa presunta del servizio di reperibilità 
ammonta ad Euro 2.752,00.

•	Approvazione del progetto scolastico presentato 
dalla scuola secondaria di primo grado di Telve, 
nell’ambito del progetto dimostrativo comunale “l’aria 
diventa luce”, nel quale vengono descritte le attività for-
mative rivolte alle classi dell’istituto comprensivo, messe 
in atto sui temi della sensibilizzazione verso le risorse 
ambientali ed i consumi energetici. Riconoscimento al 
citato istituto di un contributo pari ad Euro 1.500,00 per 
la realizzazione del percorso formativo di cui sopra.

•	Per un importo di totali Euro 9.838,81 affidamento al 
tecnico ing. Daniela Paoletto, con studio a Castel Ivano, 
dell’incarico di coordinatore della sicurezza in fase 
progettuale ed esecutiva dei lavori di realizzazione di 
un nuovo marciapiede e di sistemazione dei due incroci 
esistenti, per la messa in sicurezza del tratto di strada 
comunale in zona cimitero.

DELIBERAZIONI DEL CONSIGLIO COMUNALE
Dallo scorso bollettino il Consiglio si è riunito 2 volte ed ha 
approvato 17 delibere.

Anno 2019

Mese di ottobre.
•	Ratifica della deliberazione giuntale avente come og-

getto le variazioni al bilancio di previsione finanziario 
2019/2021; tali variazioni pareggiano nell’importo di Euro 
70.500,00 per la parte straordinaria.

•	Approvazione delle variazioni, in termini di competenza, 
al bilancio di previsione 2019-2021; si intende modificato, 
di conseguenza, per la parte finanziaria, anche il Docu-
mento Unico di Programmazione 2019. La variazione ri-
guarda solo la parte straordinaria dell’esercizio finanzia-
rio 2019. Le maggiori spese in parte straordinaria sono 
pari ad Euro 590.000,00 e riguardano la previsione dello 
stanziamento relativo ai lavori di somma urgenza a se-
guito dei danni provocati dalla tempesta Vaia alla tuba-
zione dell’acquedotto comunale Arlè-Parise e dello 
stanziamento relativo ai lavori di ripristino della strada 
comunale in località Cagnon e in località Dami. 
La maggiore spesa in parte straordinaria è finanziata 
con l’applicazione dei contributi PAT relativi ai lavori di 
somma urgenza ed ai lavori di ripristino della viabilità. 
Si applicherà l’avanzo di amministrazione disponibile per 
un importo pari ad Euro 210.000,00 per il parziale finan-
ziamento dei lavori di realizzazione del marciapiede nei 
pressi del cimitero comunale e dei lavori di ristrutturazio-
ne di malga Valsolero.

•	Approvazione dello schema di Convenzione per l’affi-
damento in concessione del Servizio Tesoreria dei 
Comuni di Telve, Telve di Sopra, Castelnuovo e 
Carzano per gli anni 2020-2024 con opzione di rinnovo.

•	Adozione definitiva della Variante al Piano Regolatore 
Generale del Comune di Telve “Variante 2019 adegua-
mento normativo del PRG” in adeguamento al Rego-
lamento Urbanistico Edilizio Provinciale, come redatta 
dall’arch. Barbara Dall’Omo.

•	Approvazione del progetto definitivo aggiornato a segui-
to del recepimento delle osservazioni pervenute, 
inerenti ai lavori di realizzazione di un nuovo marciapie-
de ed alla sistemazione dei due incroci esistenti, per la 
messa in sicurezza del tratto di strada comunale in zona 
cimitero.

•	Approvazione del progetto preliminare relativo a “Lavo-
ri di Manutenzione straordinaria ed ampliamento 
dell’ippovia del Trentino orientale”, elaborato dal 
Settore Tecnico della Comunità Valsugana e Tesino in 
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data luglio 2018 nel seguente quadro economico: totale 
complessivo Euro 324.276,95, di cui lavori a base d’asta 
pari a Euro 203.409,54 e SAD pari a Euro 120.867,42. Ap-
provazione dello schema di convenzione-delega alla Co-
munità Valsugana e Tesino.

•	Nomina dei signori Ropelato Carlo e Trentinaglia Matteo 
in qualità di rappresentanti del Comune di Telve in seno 
al Comitato di Gestione della Scuola Equiparata dell’In-
fanzia di Telve per il triennio 2019/2022. 

Mese di novembre.
•	Ratifica della deliberazione giuntale avente come og-

getto le variazioni al bilancio di previsione finanziario 
2019/2021; tali variazioni pareggiano nell’importo di Euro 
66.750,00 per la parte straordinaria.

•	Approvazione delle variazioni, in termini di competenza, al 
bilancio di previsione 2019-2021. Come conseguenza del-
le variazioni apportate si intende modificato per la parte 
finanziaria, anche il Documento Unico di Programmazio-
ne 2019. Le maggiori spese in parte corrente sono pari ad 
Euro 29.284,00 e riguardano: l’aumento degli stanziamenti 
dell’IRAP relativo al personale che non presentano suffi-
ciente disponibilità, l’aumento degli stanziamenti relativi 
al versamento dei premi delle polizze di assicurazione a 
seguito di nuove sottoscrizioni, la previsione dello stanzia-
mento per la liquidazione di un anticipo di T.F.R. chiesto 
da un dipendente e per il riparto dei costi della centralina 
Betulle (trasferimento quota al comune di Borgo Valsuga-
na), l’aumento degli stanziamenti relativi allo sgombero 

neve, alle spese di rappresentanza, alle pubblicazioni, alle 
utenze dei rifiuti e al riparto dei costi dell’acquedotto Cavè 
(trasferimento quota al comune di Borgo Valsugana). La 
maggiore spesa in parte corrente è finanziata con il mag-
gior introito dei dividendi e con l’aumento dello stanzia-
mento relativo ai rimborsi degli enti convenzionati per la 
gestione della custodia forestale (ente capofila è il Comu-
ne di Telve). Le maggiori spese in parte straordinaria sono 
pari ad Euro 78.440,54 e riguardano la previsione: dello 
stanziamento relativo al trasferimento alla Società 
Allevatori Bovini di Telve per i lavori effettuati dall’as-
sociazione e parzialmente finanziati dalla PAT, dello stan-
ziamento relativo all’aggiornamento dei programmi uti-
lizzati dal servizio tecnico per una migliore gestione delle 
pratiche edilizie, dello stanziamento relativo ai lavori di 
manutenzione straordinaria della strada in località 
Dami, con contestuale realizzazione della rete delle ac-
que bianche, oltre all’aumento degli stanziamenti relativi 
all’acquisto di attrezzature e delle spese di progettazione. 
La maggiore spesa in parte straordinaria è finanziata con 
l’introito degli oneri di urbanizzazione, con l’applicazio-
ne dell’ex FIM (Fondo Investimenti Minori) e del budget 
2018/2019 ancora disponibili, oltre alla diminuzione di ta-
luni interventi di spesa che non si prevede di impegnare 
al 31.12.2019.

•	Approvazione della convenzione per la gestione 
dell’Ecomuseo del Lagorai fra i Comuni di Telve, Car-
zano, Telve di Sopra, Torcegno e l’Associazione Ecomu-
seo del Lagorai.

SERVIZIO ACQUEDOTTO
AVVISO AI CITTADINI

Si comunica che nei primi mesi dell’anno 2020, le letture di 
tutti i contatori del servizio acquedotto saranno rilevate dal 
personale comunale. Pertanto, nel caso in cui il contatore sia 
installato all’interno del proprio immobile, si chiede di per-
metterne il libero accesso.
Si ringrazia fin d’ora per la Vostra collaborazione.
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di Fabrizio Trentin

Masolo, Cavè, 
Masoenergia
Masolo: ottenuta la concessione a derivare. Cavè: incassati i primi utili 

della centralina “Betulle”. Masoenergia: approvato il modello 231 e si 

lavora all’appalto per la gestione per il 2020-2022..

MASOLO: FIRMATO IL DISCIPLINARE 
DI CONCESSIONE
Il 17 dicembre 2019 presso il Servizio Gestione Risorse Idri-
che ed Energetiche della Provincia autonoma di Trento è 
stato firmato il disciplinare di concessione contenen-
te le condizioni per la derivazione e utilizzazione di acqua 
pubblica sul torrente Masolo. Sono stati 8 anni di atti e 
adempimenti burocratici che avrebbero fiaccato anche il 
più convinto sostenitore delle rinnovabili ma non le attua-
li amministrazioni comunali di Telve e Telve di Sopra che 
hanno perseguito con determinazione e costanza questo 
obiettivo. 
La quantità d’acqua da derivare è fissata in misura massi-
ma di 450 l/s e in misura media di 132,82 l/s. L’acqua sarà 
prelevata a 1.302 m s.l.m. e restituita a 1074,88 m s.l.m. per 
un salto di 227,12 metri. Di conseguenza la potenza nomi-
nale è di 295,75 kW.
La concessione è accordata fino al 31 dicembre 2048. Il di-
sciplinare prevede che debba essere prodotta una relazione 
idrologica redatta sulla base di un anno di misure in alveo, 
alla sezione di presa sul torrente Masolo, da effettuarsi pri-
ma della realizzazione dei lavori. 

CENTRALE “BETULLE” 
SULL’ACQUEDOTTO DI CAVE’
La centralina idroelettrica sul serbatoio delle “Betulle” 
dell’acquedotto di “Cavè” pur di modeste dimensioni con 
una potenza nominale di concessione di 23,58 kW e una 
turbina di 20 kW sta dando i primi introiti al Comune di Tel-
ve. La produzione annua stimata di 175.000 kW/h non 

è stata raggiunta nel 2018 ed i ricavi annui previsti di 35.000 
euro circa sono di conseguenza stati inferiori alle attese. 
Telve ha 2,20 dei 15 litri al secondo della concessione ed 
ha partecipato con 34.500 euro ai costi di realizzazione 
dell’impianto e per il 2018 ha incassato 4.292,15 euro 
come utili su un totale di 29.264,68 euro. L’investimento do-
vrebbe quindi ripagarsi in circa 8 anni garantendo quindi 
al Comune di Telve una rendita netta dal nono anno in poi.

MASOENERGIA: 
COLLAUDO E MODELLO 231 
Martedi 26 novembre 2019 si è svolta la visita di collaudo 
da parte dell’ing. Feller funzionario del Servizio Gestione 
Risorse Idriche ed Energetiche della Provincia autonoma 
di Trento designato quale collaudatore dell’impianto sul 
Maso di Spinelle. Dopo aver analizzato tutta la documen-
tazione prodotta ed ispezionato le opere realizzate è ora in 
fase di stesura il verbale di collaudo che sarà probabilmen-
te sottoscritto in primavera e che consentirà di passare 
dall’attuale esercizio provvisorio all’esercizio definitivo 
della concessione. Dal punto di vista formale è un atto 
molto importante che attesterà la corrispondenza tra 
quanto concessionato e quanto realizzato. Dopo il sopral-
luogo e in conseguenza di quanto richiesto dall’ing. Feller 
confido che la pratica si possa concludere positivamente e 
senza intoppi.
Il CdA nella seduta del 7 novembre 2019 ha adottato il Mo-
dello 231 in ottemperanza al Decreto legislativo 8 giugno 
2001, n. 231. L’elaborazione di questo modello ha richiesto 
un impegno di vari mesi da parte del Consiglio di Ammini-
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strazione nell’individuazione delle casistiche più rilevanti 
per la personalizzazione del modello per una società come 
la nostra. In questo compito siamo stati affiancati dall’Avv. 
Maurizio Moncher che ringrazio per la disponibilità e la 
professionalità dimostrate.

Sebbene l’adozione del modello non sia obbligatoria per 
legge, essa costituisce una sorta di ‘assicurazione’ a tutela 
degli interessi dell’azienda e i Soci hanno dato mandato al 
CdA di dotarsi di questo strumento per mettere al sicuro la 
società da blocchi dell’attività legati a reati eventualmen-
te commessi dai propri amministratori. La commissione 
di un reato (tra i tanti indicati dal decreto) da parte di un 
rappresentante o di un dipendente di un’azienda genera 
infatti una responsabilità, di tipo amministrativo, in capo 
all’azienda. L’impresa dotandosi di questo “modello di or-
ganizzazione e gestione” ai sensi del decreto si solleva da 
questa responsabilità. L’impresa si deve inoltre dotare di un 
“organismo di vigilanza” che vigila, appunto, sull’osservan-
za di quanto previsto dal “modello” all’interno dell’azienda.
Il decreto legislativo 231 è entrato in vigore nel 2001 e ha 
introdotto nel nostro ordinamento la responsabilità am-
ministrativa delle società. Il decreto ha individuato una 
serie di reati (che vanno dai reati ambientali alle lesioni 
derivanti da infortunio sul lavoro alla truffa ai danni dello 

Stato, ecc…). Per tutti questi reati, il decreto prevede che 
se essi sono commessi da chi rappresenta un’azienda, del 
reato risponde chi lo ha commesso (perché la responsabi-
lità penale è sempre personale) ma in capo all’azienda sor-
ge una “responsabilità amministrativa”. La responsabilità 
amministrativa si traduce in 4 tipi di sanzioni: pecuniarie, 
cioè sanzioni amministrative - interdittive, ovvero la so-
spensione/revoca di autorizzazioni, concessioni, ...; inter-
dizione dall’esercizio dell’attività - confisca del prezzo/
profitto del reato - pubblicità attraverso la pubblicazione 
della sentenza presso il Comune e sul sito del Ministero 
della Giustizia. 

Dall’ultimo numero di Telve Notizie il Consiglio di Ammi-
nistrazione è impegnato per la definizione del capitolato di 
appalto per l’assegnazione della gara per la conduzione 
tecnica e manutenzione degli impianti delle centrali idroe-
lettriche per gli anni 2020-2022. Nelle prossime settimane 
saranno invitate a fare l’offerta le ditte presenti sul territorio 
che possono svolgere questo servizio vitale per il buon fun-
zionamento delle centrali.

Concludo riportando i dati della produzione in 
kW/h dei nostri impianti fino a fine novembre 2019 
che evidenziano un anno in linea con le previsioni. 

Veduta a nord dell’opera di presa di Calamento
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2018
SPINELLE CALAMENTO

Gennaio 318.203,20 Gennaio 354.787,60 

Febbraio 90.065,60 Febbraio 115.200,40 

Marzo 97.692,00 Marzo 161.068,40 

Aprile 2.246.366,40 Aprile 1.486.118,80 

Maggio 3.233.020,80 Maggio 1.733.084,40 

Giugno 2.356.355,20 Giugno 1.251.156,00 

Luglio 1.479.009,60 Luglio 758.613,60 

Agosto 1.395.487,20 Agosto 869.089,60 

Settembre   1.521.608,00 Settembre 786.722,40 

Ottobre   302.005,60 Ottobre 65.127,20 

Novembre   638.095,20 Novembre -   

Dicembre 243.193,60 Dicembre 121.436,80 

TOTALE 13.921.102,40 TOTALE 7.702.405,20 

2019
SPINELLE CALAMENTO

Gennaio  8.541,60 Gennaio  -   

Febbraio  40.260,00 Febbraio  -   

Marzo  104.232,80 Marzo  30.279,80 

Aprile  1.570.963,20 Aprile  944.489,60 

Maggio  2.021.989,60 Maggio  1.703.236,40 

Giugno  2.610.728,80 Giugno  1.258.287,20 

Luglio  915.662,40 Luglio  169.315,60 

Agosto  990.746,40 Agosto  232.950,00 

Settembre  1.328.550,40 Settembre  518.678,80 

Ottobre  531.485,60 Ottobre  256.433,60 

Novembre  2.383.689,60 Novembre  1.328.478,80 

Dicembre - Dicembre -

TOTALE 12.506.850,40 TOTALE 6.442.149,80 

Un dettaglio dell’impianto di Masoenergia. Foto di Roberta Capra
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spazio bibliotecaSpazio
Biblioteca

“Un adulto che legge una storia ad un bambino 
è un gesto d’amore”: è questa l’idea che ormai da 
vent’anni guida le attività e le ricerche di Nati per 

leggere, un progetto nazionale di promozione della lettura 
nato nel 1999 dall’unione tra pediatri, bibliotecari e pedago-
gisti per sensibilizzare i genitori verso la lettura ad alta voce 
ai propri figli fin dal primo anno di vita, in considerazione 
degli effetti positivi che essa ha sullo sviluppo cognitivo e 
psicologico dei bambini.

La Biblioteca comunale di Telve ha aderito dal 2002 al pro-
getto, su iniziativa dell’Ufficio per il Sistema bibliotecario 
trentino della Provincia autonoma di Trento che cura la for-
mazione dei bibliotecari, dei pediatri e dei volontari, realiz-
za e diffonde i materiali illustrativi e le bibliografie che co-
stituiscono mostre itineranti nelle biblioteche del trentino.

Nello specifico la Biblioteca di Telve aggiorna costante-
mente l’offerta di libri per la fascia d’età 0 – 7 anni, propone 
letture animate per bambini sia in biblioteca, sia nei luoghi 
più frequentati dai bambini (parchi, ecc.), organizza mostre 
e ospita incontri con esperti. Inoltre la Biblioteca dona un 
libro ai bambini residenti a Telve dal primo al sesto com-
pleanno. 
Nel corso di questi anni si è rivelato incisivo anche il con-
tributo dei volontari NpL che, in collaborazione con le Bi-
blioteche comunali della zona, si rendono disponibili a far 
dono del proprio tempo e della propria voce ai bambini.
Per festeggiare i 20 anni di NpL la Biblioteca comunale alle-
stirà nei mesi di dicembre e gennaio una mostra bibliografi-
ca con i 20 libri che hanno fatto la storia di Nati per Leggere. 

di Chiara Divina

Sono 20 libri selezionati dall’ Osservatorio Editoriale Nati 
per Leggere significativi per la letteratura per l’infanzia, ri-
correnti nell’uso di operatori, volontari e genitori nel corso 
di questi vent’anni.

Alcuni consigli su come e quando leggere

Leggere è un’esperienza piacevole e...
•	 arricchisce la relazione tra genitore e bambino
•	 aiuta nel bambino lo sviluppo della comprensione del lin-

guaggio e della capacità di attenzione
•	 fa nascere nel bambino l’abitudine a leggere
Quando leggere

•	potete riservare alla lettura un momento particolare del-
la giornata: prima della nanna, dopo i pasti, scegliendo i 
momenti nei quali siete entrambi più tranquilli

•	 approfittate dei momenti di attesa (durante un viaggio, 
dal medico)

•	 la lettura sarà di conforto al bambino quando è ammalato
•	 se il bambino si agita o è inquieto non insistete
Come leggere

Per leggere non sono necessarie doti particolari o 
tecniche specifiche, basta seguire il testo e intera-
gire con il bambino attraverso una lettura dialogi-
ca, ricca di spunti di riflessione e scambi affetti-
vi. Quindi:

•	 scegliete un luogo confortevole nel quale sedervi insieme
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•	 cercate di eliminare altre fonti di distrazione (televisione, 
radio, telefonino)

•	 tenete in mano il libro in modo che il vostro bambino pos-
sa vedere le pagine chiaramente

•	 variate il ritmo di lettura (più lento, più veloce) a seconda 
del testo

•	 lasciate che il bambino faccia domande e cogliete l’oc-
casione per parlare

•	 lasciate scegliere i libri da leggere al vostro bambino
•	 rileggetegli i suoi libri preferiti anche se lo chiede spesso
E ricordate

•	 se voi amate la lettura il bambino lo sentirà e l’amerà an-
che lui

•	mettete a disposizione del vostro bambino quanti più li-
bri possibile

•	portatelo in biblioteca: potrà avere in prestito gratuita-
mente tutti i libri che desidera

Per approfondire:
http://www.natiperleggere.it
https://www.cultura.trentino.it/Biblio/Nati-per-Leggere

Guarda che faccia! 
Redazione Quaderni ACP, Giunti

Il primo libro che il bambino possa 
manipolare e osservare con mamma 
e papà.
Fissando il volto di chi lo circonda, 
il bambino impara a decodificare 
espressioni, umori e intenzioni. Ecco 
perché i sei volti fotografati in Guarda 
che faccia! costituiscono un ottimo 
avvio al rapporto di amicizia con i libri: 
il bambino sa già che le facce posso-
no comunicare gioia, stupore, rabbia, 
sofferenza e, attraverso il libro, compie 
l’importante passaggio dall’oggetto 
reale all’immagine che lo rappresenta. 

L’uccellino fa..., Soledad Bravi, 
Babalibri

Apparentemente semplicissimo, que-
sto piccolo cartonato quadrato, dagli 
angoli arrotondati, riserva un certo 
livello di complessità quanto a codici 
verbale e visivo. Non assegna sempli-
cemente un nome agli oggetti raffigu-
rati, ma ne esprime anche il suono o 
il verso.

Orso, buco!, Nicola Grossi, Mini-
bombo

Tondi e linee colorati per raccontare 
la ricerca di orso che non trova la sua 
tana. Il finale lascia spazio alla fantasia 
del piccolo lettore, che può immagina-
re nuove soluzioni e nuove avventure 
per gli animali protagonisti.

Alcuni consigli per i più piccoli
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Il paese
delle meraviglie

SERVIZIO DI CONCILIAZIONE 0-3 ANNI

Il paese delle Meraviglie  si amplia e  “sbarca” anche a Telve   

dalle scuole...

dalle educatrici

Dal 1 settembre è iniziata la nostra avventura 
a Telve con l’apertura del servizio di conci-
liazione 0/3 anni che, anche grazie alla bella 

collaborazione con il Comune e la sua Amministra-
zione, è partito subito al meglio.
Ci tenevamo a trasmettere il nostro messaggio fin da subito 
mettendo al corrente le famiglie che il nostro obiettivo 
è quello di garantire un servizio che sia veramente 

un aiuto nella combinazione lavoro-famiglia e che 
possa però garantire anche un percorso di crescita 
consapevole per i bimbi che frequentano.
E’ per questo motivo che ci teniamo a far conoscere 
la nostra politica descrivendo il Paese delle Meravi-
glie come un luogo che favorisce, da sempre, la cre-
scita globale di ogni singolo bambino, offrendogli la 
possibilità di apprendere, sperimentare, conoscere 
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dalle scuole

e creare; uno spazio in cui ogni piccolo possa co-
struire legami affettivi significativi in un ambiente 
emotivamente rassicurante, pensato per lui.
Con noi, il bimbo procede nella sua avventura usando una 
semplice formula: il gioco.
Ogni bambino esprime se stesso senza inibizione, impara e 
socializza giocando, comincia a controllare i suoi movimen-
ti e a coordinare i suoi gesti, ad interagire con le educatrici, 
a percepire la realtà circostante, a rappresentarla simboli-
camente e a conoscere le regole sociali.
Per permette la realizzazione del nostro obiettivo, l’ambien-
te è costituito da spazi organizzati intenzionalmente, con 
precisi significati educativi, spazi strutturati e differenziati 
per fasce d’età che offrono ai bambini una grande varietà di 
stimoli e di esperienze. 
Consapevoli dell’importanza che i bambini ricono-
scano e sfruttino le potenzialità dello spazio aperto, 
per dare loro la possibilità di vivere un’esperienza 
unica che non può essere offerta altrove, abbiamo 
all’esterno un angolo giochi dove i bimbi possono 
stare all’aria aperta godendo di tutti i benefici che 
questo comporta. Inoltre vengono fatte delle pas-
seggiate o brevi uscite per dare la possibilità ai 
piccoli ospiti di visitare la campagna circostante, 
oppure il parco del paese molto ben attrezzato e co-

modo da raggiungere, le aziende agricole limitrofe, 
ecc.
Tra i vari progetti partiti a Telve con la nostra gestione si sta 
per ultimare il percorso, fatto in collaborazione con il Coro 
San Osvaldo di Roncegno, del progetto prime note.
Nello specifico si tratta di incontri settimanali con un esper-
to in ambito musicale per iniziare la diffusione del linguag-
gio e della cultura musicale, per creare un’esperienza di 
scambio, di arricchimento e di stimolo delle potenzialità di 
ciascun bambino attraverso un canale comunicativo uni-
versale come quello musicale.
Abbiamo scelto questo percorso per i nostri bambini per-
ché riteniamo che l’educazione musicale possa offrire mag-
giori possibilità espressive e comunicative.
Questi sono infatti le attenzioni che rivolgiamo ai nostri 
piccoli allievi, perché desideriamo che loro per primi possa-
no trarre tutti i maggiori vantaggi dal nostro servizio.
Se siamo riuscite a stimolare la vostra curiosità e 
volete saperne di più su i progetti e i percorsi for-
mativi che utilizziamo vi aspettiamo oppure potete 
seguire tutte le nostre proposte sulla pagina fb “Il 
paese delle meraviglie”.
Per qualsiasi info potete passare a trovarci o scrive-
re a ilpaesed@virgilio.it
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Scuola 
dell’Infanzia 
dalle insegnanti

 “Pensiamo, facciamo e ripensiamo” è il titolo del percorso educativo 

di quest’anno.  

La scuola dell’infanzia di Telve è composta da tre se-
zioni e, così come tutte le scuole associate alla Fede-
razione Provinciale Scuole Materne di Trento, orienta 

la propria proposta educativa secondo la teoria socio-co-
struttivista. Verrà forse spontaneo per molti chie-
dersi perché la teoria del costruttivismo? Perché i 
bambini sono apprendisti attivi nella costruzione 
delle proprie conoscenze e competenze, all’interno 
di interazioni significative con altri bambini e adul-
ti capaci di prendersi cura del loro percorso di cre-
scita. Perché socio? Perché l’apprendimento non è 
esclusivamente individuale, ma nasce e si sviluppa 
in un contesto sociale in cui i bambini interagiscono 
fra di loro.
Perché culturale? Perché l’apprendimento avviene 
in un contesto caratterizzato da una precisa cultura 
che contribuisce a connotare le esperienze proposte 
ai bambini.
È naturale nel bambino instaurare relazioni con l’esterno da 
sé, pertanto è compito degli insegnanti progettare contesti 
ricchi e sollecitanti, vari e interessanti, con la facilitazione 
di pratiche ed esperienze differenziate e significative sia sul 
piano dei contenuti e delle strategie didattiche, sia sul pia-
no delle modalità di partecipazione e di raggruppamento.
Il processo di scuola di quest’anno è “Metariflettere in-
sieme” che significa in senso ampio vivere e riper-
correre le esperienze scolastiche dei e con i bambi-
ni dando voce al perché delle cose, al come è stato 
vissuto un determinato evento, al ricercare i punti 
forti e i punti faticosi nell’intento di sviluppare il 
loro pensiero critico. 
Il titolo del percorso educativo di quest’anno è “Pen-
siamo, facciamo e ripensiamo”. Peculiare nei momenti 
della giornata in sezione, ma anche nel tempo dell’interse-
zione, è l’attivazione di piccoli gruppi di bambini secondo 

dalle scuole

una specifica metodologia di apprendimento che richiede 
situazioni di scambio, di comunicazione e di interazione tra 
i compagni e le insegnanti. In altri termini il piccolo 
gruppo è il contesto privilegiato per la co-costruzio-
ne di nuovi significati e nuovi saperi in cui viene 
promossa la circolazione delle idee, si indirizza il 
filo del ragionamento e lo svolgimento del compito 
verso le direzioni più produttive.
Anche nell’attuale anno scolastico è attivato il percorso di 
lingua straniera (inglese) con un’insegnante interna e una 
collaboratrice esterna.
Come negli anni precedenti si manterranno le iniziative di 
collegamento con il territorio e nello specifico: con la bi-
blioteca comunale, la scuola primaria e con altre eventuali 
iniziative del paese.
Infine tutto il personale insegnante e ausiliario rin-
grazia con affetto la maestra Sandra Terragnolo e la 
cuoca Gemma Trentinaglia che hanno raggiunto il 
pensionamento nell’anno precedente: a loro il no-
stro augurio cordiale di tante belle cose.
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Scuola 
primaria

CLIL (Content, Language and Intergrated Learning)  

dalle insegnanti

Il CLIL (Content, Language and Intergrated Lear-
ning) consiste nell’insegnamento di un contenu-
to mediante l’uso di una lingua straniera. Nelle 

scuole primarie ci si avvale di tecniche ludo-didattiche e 
di apprendimento cooperativo, favorendo lo sviluppo delle 
competenze linguistiche, comunicative e relazionali, ne-
cessarie in un mondo sempre più multiculturale ed inter-
connesso.
Quest’anno in tutte le classi della scuola primaria 
di Telve viene utilizzata questa metodologia in Arte 
e Immagine, Educazione Musicale e in Scienze Mo-
torie e Sportive in lingua inglese; nelle classi quin-
te l’insegnamento delle Scienze Motorie e Sportive 
viene svolto invece in lingua tedesca.

Perché il CLIL? Il CLIL permette ai bambini di impa-
rare divertendosi. La sfida è quella di accrescere la 
competenza linguistica senza però trascurare l’im-
portanza dei contenuti delle discipline veicolate. 
Per questo motivo l’Istituto Centro Valsugana, in linea con 
il Piano Trentino Trilingue, ha scelto di applicare questa me-
todologia a tre materie che permettono in modo particolare 
agli alunni di esprimere la loro creatività, di sperimentare 
con materiale autentico e di interiorizzare i contenuti di-
vertendosi.

Le lezioni in CLIL non sono mere traduzioni, ma 
sono lezioni pratiche e dimostrative: i bambini sono 
invitati a svolgere direttamente le attività previste, 
associando la loro stessa esperienza alle parole in 
lingua straniera (learning by doing). Compito dell’in-
segnante è anche quello di guidare i bambini nel lavoro di 
riutilizzo attivo degli input compresi e memorizzati.

La lezione CLIL alla scuola primaria consiste nell’organiz-
zare il contenuto in modo semplice, adatto all’età e agli 
interessi dei bambini; in linea con il principio “imparare 
facendo”. La lezione, quindi, non è quasi mai frontale, ma 
si prediligono attività di tipo laboratoriale, dove gli alunni 
vengono coinvolti in prima persona, favorendo così l’ap-
prendimento spontaneo e l’inclusione.

Non si tratta di una sfida semplice, ma molto sti-
molante, sia per gli studenti che per gli insegnanti. 
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dagli insegnanti 

Scuola media
“don Lorenzo Milani”

Dal libro, dall’arte, dalla natura...una miniera di idee  

Tra settembre e ottobre si è svolto il corso di aggior-
namento intitolato “Dal libro, dall’arte, dalla natura...
una miniera di idee”, organizzato dalla Biblioteca co-

munale di Telve in collaborazione con l’Istituto comprensi-
vo Centro Valsugana. Il primo incontro è stato dedica-
to all’arte del fumetto ed è stato tenuto da Umberto 
Rigotti e Luigi Penasa dello Studio d’Arte Androme-
da di Trento. Il secondo appuntamento, condotto da 
Barbara Balduzzi e Ilaria Antonini dell’associazione 
culturale Passpartù, è stato incentrato su libri e albi 
illustrati. Il terzo, infine, è stato tenuto da insegnan-
ti che hanno presentato e condiviso metodi di la-
voro e strumenti didattici innovativi per lavorare a 
scuola proprio a partire da immagini, libri, fumetti.
Il corso, una vera e propria miniera di idee, è stato molto 
partecipato e soprattutto molto apprezzato dagli insegnan-
ti, ma anche da altri utenti della biblioteca.
Ringraziamo Walter e Chiara che sanno sempre essere 
all’ascolto delle esigenze degli insegnanti, sanno proporre 
stimoli preziosi e offrono la loro gentile collaborazione con 
grande competenza.

Gli alberi ballano: uno spettacolo per parlare di na-
tura
di Angelica, Alessandro e gli alunni di 1C

Martedì 26 novembre noi studenti della scuola 
media, assieme agli alunni di quinta elementare, 
siamo andati al Teatro di Telve per assistere allo 
spettacolo intitolato “Gli alberi ballano” della 
Compagnia Arditodesio di Trento.

Lo spettacolo racconta la storia di Pinot, un taglialegna 
che ha il compito di abbattere Valhalla, il vecchio albero 

che cresce nella foresta vicino al villaggio. L’albero ha più 
di 1000 anni e il suo legno serve a costruire una statua in 
onore a Legnodur, l’antico fondatore del villaggio. Pinot 
però è un po’ maldestro, sempliciotto e non sa maneggiare 
bene l’ascia, troppo grande per lui. Inoltre la situazione si 
complica ulteriormente perché l’albero inizia a spostarsi, 
parlare, fare scherzi a Pinot e al suo orsacchiotto Lupo. 
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Valhalla offre poi una bella lezione di scienze e 
parla della fotosintesi clorofilliana, dei sistemi 
di comunicazione che gli alberi sviluppano nel 
sottosuolo, della capacità delle piante di scambiarsi 
sostanze nutritive. Valhalla spiega inoltre che nella 
foresta gli alberi vecchi proteggono gli alberi giovani 
e poi lasciano loro lo spazio.  Pinot ascolta e ogni 
tanto sente la musica della foresta e il suo profumo. 
Alla fine decide di non abbattere il maestoso albero, 
perché ha capito che è un vero essere vivente e 
perché sono diventati amici.

Lo spettacolo ci è piaciuto perché era comico, 
perché ci ha dato informazioni interessanti e ci ha 
permesso di riflettere sulla natura e sull’importanza 
di proteggerla e anche perché era allestito bene.

La settimana successiva abbiamo incontrato 
gli alunni di quinta elementare e insieme 
abbiamo fatto una riflessione sullo spettacolo 
e un’attività di laboratorio: per prima cosa 
abbiamo letto l’albo illustrato intitolato 
“Saremo alberi”; poi ognuno di noi ha 
realizzato un albero fatto di corde incollate 
su un cartoncino; infine ognuno ha trovato un 
aggettivo per descrivere il proprio albero.
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Associazione
Alpini di Telve
di Maurizio Agostini

dalle associazioni...

Persone che lasciano una traccia concreta nella comunità  

Cari lettori, 
questo 2019 è stato un anno complesso e importante 
per la Direzione che affronta sempre nuove sfide con 

determinazione e con fiducia. Attorno a noi si è costruita 
un’immagine molto positiva, un gruppo di persone legate 
fra di loro, stretto da responsabilità che ci sono state asse-
gnate da chi ci ha preceduto e da nuovi impegni assunti 
nel corso degli anni. Tutti abbiamo ricevuto il nostro spazio, 
ognuno con il suo ruolo, con momenti quasi imperdibili.
L’anno sta per finire e il nostro “mandato” scadrà 
nel 2020. Questo non significa un cambio direziona-
le, ma un momento per tracciare un bilancio del la-
voro svolto in questi anni. Abbiamo centrato i nostri 
obiettivi, raggiunto risultati straordinari, incremen-

tata la fila degli iscritti alla nostra Associazione.
Il 2020 per gli Alpini e di Aggregati telvati, non sarà un anno 
importante solo dal punto di vista del rinnovo delle “cari-
che”; l’anno prossimo continueremo a lavorare per la co-
munità e al completamento della nuova sede. Là tro-
veremo lo spazio da dedicare alla storia del nostro Gruppo: 
immagini, messaggi e quanto di più caro abbiamo custodi-
to, per non dimenticare mezzo secolo di attività.
Questo articolo ci permette di informarvi anche delle attivi-
tà fin qui svolte, andando per ordine:
• Sabato 15 giugno presso il teatro Don Bosco, è stato pre-
sentato “il Muro”, uno spettacolo di Marco Cortesi e 
Mara Moschino, si è raccontata la storia di chi ha avuto il 
coraggio di sfidare e far cadere il muro di Berlino. Il giorno 
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successivo, domenica  16, abbiamo partecipato al Raduno 
per il Triveneto a Tolmezzo, Udine.
• Il 10 agosto, il giorno di S. Lorenzo, la notte delle stelle 
cadenti , si è coronato il sogno di una nuova famiglia 
Alpina, formata da Franco Marchi e Tatiana.
Il 14 e 15 agosto a Malga Baessa, con i nostri numerosi  
volontari, abbiamo rianimato l’intera Val Calamento. Man-
tenendo  vivo questo tradizionale appuntamento popolare.
• Dal 23 agosto al primo settembre il nostro Aggregato 
Stefano Pecoraro, componente della Fanfara Triden-
tina, ha partecipato alla dodicesima edizione dello 
Spasskaya Tower Festival 2019 tenutosi a Mosca 
nella splendida cornice della Piazza Rossa. Ci ha fatto per-
venire lo scritto che segue, ne pubblichiamo alcuni passi: 
“Ho avuto l’onore di far parte di questo Gruppo in rappre-
sentanza dell’Italia e dell’Associazione Nazionale Alpini. 
Il festival è un appuntamento annuale al quale il Governo 
Russo invita a partecipare ogni anno, circa 20 Gruppi  pro-
veniente dal tutto il Mondo. Devo dire con orgoglio che 
la nostra presenza è stata molto apprezzata ed  in Piazza 
Rossa abbiamo potuto, suonando, dare il meglio di noi, tra-
smettere i nostri valori e la disciplina che gli Alpini hanno 
nella loro personalità”. Invito chi avesse interesse a vede-
re le foto dell’evento sul sito http://spasstower.ru  oppure 
guardare i video pubblicati su Youtube (ricerca:Spasskaya 
Tower military music festival 2019).
• Martedì 24 settembre Festa degli Alberi dedicata  gli 
alunni delle elementari , svolta in Loc. Cagnon. Ringraziamo 
e pubblichiamo il loro messaggio di gratitudine .
L’ultima domenica di settembre, in occasione della Festa 
di S. Michele, come per altri Gruppi, la nostra Sede è stata 
scelta per il punto degustazione del  goulashsuppe. Soddi-
sfazione reciproca per aver contribuito alla buona riuscita 
della manifestazione.
Altri eventi che ci hanno portato fuori paese: l’invito il gior-
no 6 ottobre da parte del Gruppo Alpini di Villa-Agnedo e 
Ivano Fracena, per il  60° di Fondazione e XXIV Raduno di 
Zona. Ammassamento e sfilata, alzabandiera e deposizio-
ne corona al monumento dei Caduti di Villa, celebrazione 
dell’Anniversario e consueto rancio Alpino.
Domenica 14 ottobre il Gagliardetto è stato presente all’i-
naugurazione del museo storico Nazionale degli Alpi-
ni sul Doss Trento. La prima pietra era stata posata l’anno 
scorso, in occasione dell’Adunata. All’interno sono ospitati 
alcuni pannelli sulla storia degli Alpini, durante la costruzione 
della strada  nel periodo 1941-43.
Il 20 ottobre, il Gruppo Alpini di Strigno, ha organizzato una 
gara di duathlon individuale, tiro assegno e moun-
tain bike . Primo evento organizzato sul territorio della 
Comunità di Valle; percorso in bike, intervallato da una pro-
va di tiro a segno ad aria compressa, presso il poligono di 
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Strigno. Ci siamo difesi molto bene, premiati  i due atleti.
Anche il “bivacco” vuole giustamente la sua attenzione. 
Ci può ringraziare chi frequenta quel tratto di sentiero Eu-
ropeo. Il  “carico” di legna è stato garantito. Sistemata la 
copertura della tettoia, danneggiata da “Vaia”. Per il 
2020 programmata la sostituzione della spalliera che guar-
da la Val Calamento.
A tal proposito ricordiamo la famiglia e l’alpino Tullio Ro-
pelato, andato avanti. Lo penso, quando  esclamava: “sassi 
, malta…”. La costruzione del bivacco proseguiva, faceva 
freddo, ma anche lui c’era!
Al trofeo S. Maurizio: cecchini non si nasce e per noi 9 
iscritti al memorial, sicuramente non si diventa”. Alcuni 
migliorano, altri si trascinano all’ultimo colpo sul cartelli-
no. Ma il brindisi finale non è stato offuscato … obiettivo 
centrato!
Come ogni anno, la prima domenica di novembre, pur sotto 
una fitta pioggia, ricordiamo i Caduti di tutte le guerre, 
un anno dopo la cerimonia del centenario dalla fine della 
prima Guerra Mondiale.
L’impegno che possiamo assumerci è di mantenere ogni 
giorno, nella nostra quotidianità la pace, ricordandoci che 
essere nati in un tempo ed in un luogo di pace non è un 
merito, ma un dono!
Tutta la Direzione, vi augura un gratificante 2020!

Lettera di ringraziamento per la festa degli alberi
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Associazione 
amici del museo
di Pecoraro Giulio
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Nuova collaborazione con la Fondazione Debellat in occasione 

della 11 rassegna di formaggi di malga  

Nel corso dell’anno è stata assicurata l’apertura del 
Museo ogni primo sabato del mese, fino a novem-
bre, con orario 8.30 – 12.00. Come di consuetudine 

il Museo è stato aperto in occasione della sagra di San Mi-
chele e come sempre massiccia è stata l’affluenza di per-
sone, molte delle quali visitavano i locali per la prima volta. 
Grazie al sostegno economico della Cassa Rurale 
Valsugana e Tesino è stato possibile acquistare la 
scaffalatura per l’ex sede della banda appena ri-
strutturata. Questo ci ha permesso di esporre ulte-
riori oggetti che ci sono stati donati.
Il nostro sodalizio ha poi partecipato, con l’allestimento di 
un nostro stand, alla festa provinciale di tutte le realtà 
museali del Trentino, tenutasi presso il Museo degli Usi 
e dei Costumi di San Michele all’Adige. 

Su invito della Fondazione De Bellat, la nostra Associazione 
ha allestito un’esposizione dell’attrezzatura necessa-
ria alla lavorazione del latte, in occasione della “11 
Rassegna dei formaggi di malga”, tenutasi a Castel 
Ivano.
Da queste pagine vogliamo ringraziare tutti coloro che ci 
hanno sostenuto nel corso dell’anno nello svolgimento del-
la nostra attività.
Ricordiamo che se qualcuno fosse interessato alla visita dei 
locali del Museo, basta rivolgersi alla biblioteca comunale 
di Telve che si metterà in contatto con la nostra associa-
zione.
Cogliamo inoltre l’occasione per porgere a tutti i più sinceri 
auguri di buon Natale e di un felice anno nuovo 2020. 

Esposizione del museo alla Rassegna di formaggi di malga
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folkloristica
di Luisa Stroppa
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“Il tempo è tiranno”, dicevano i saggi…e lo sanno bene i nostri 
bandisti, in particolar modo quando si tratta di tempi andanti, 
allegri, tagliati, o addirittura rubati!

Ma che vado farneticando? Mi è forse preso un tarlo? Certo 
che no…sono solo entrata nello spirito giusto per preparare 
il tradizionale concerto di Natale, con le prove che lo 
stesso richiede, e l’impegno necessario per affrontare scrit-

Il tempo tiranno non impedisce alla Banda di esibirsi e prendere parte a 

numerosi concerti  

ture musicali più o meno arzigogolate, che possano allietare 
i nostri uditori…ma piano! Procediamo con ordine…
Il tempo è tiranno, si diceva, dunque sembra ieri che ci sia-
mo lasciati sulle pagine del notiziario paesano, ed invece è 
già arrivato il momento di aggiornarvi sulla nostra attività.
Come già anticipato a giugno, ci siamo goduti l’esta-
te girando il Trentino e l’Italia suonando. In primis, 

La banda a San Michele
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salendo al rifugio Fuciade, presso il passo san Pelle-
grino, per la manifestazione “Bande in Vetta”; inutile 
dire che la nostra musica ha allietato i turisti presenti e i 
gestori stessi, e che noi abbiamo potuto godere di un ma-
gnifico panorama.
Qualche settimana più tardi, in terra toscana, siamo stati 
ospiti della Società Filarmonica della città di Late-
rina. Un’occasione veramente splendida per noi, che al di 
fuori degli impegni musicali ci siamo goduti la compagnia, 
il tempo passato insieme, e abbiamo potuto conoscere luo-
ghi nuovi ed incantevoli. Abbiamo inoltre stretto amicizia 
con i musicisti locali, che in occasione della Sagra di 
San Michele sono stati nostri ospiti. Diversamente da-
gli anni scorsi, infatti, l’ormai tradizionale concerto di fine 
settembre non è stato eseguito da noi, ma da loro; a noi il 
compito di accompagnarli lungo le strade del paese, fino 
a Piazzale Depero, allestito ad anfiteatro per l’occasione. 
La domenica dedicata alla Sagra invece, come di consueto 
abbiamo portato la musica di portico in portico, per allietare 
i numerosi visitatori accorsi. A tal proposito, da queste pa-

gine vorremmo ringraziare il comitato, che tramite la sagra 
ci da l’occasione di farci conoscere da qualcuno in più!
Con la fine della bella stagione non sono però terminate 
le uscite; il 13 ottobre siamo stati impegnati infatti nelle 
celebrazioni del 125° anniversario di fondazione del 
gruppo dei vigili del fuoco di Torcegno; un traguardo 
ragguardevole, che auspichiamo di raggiungere anche noi, 
a tempo debito.
Domenica 1 dicembre siamo stati impegnati a Siror, all’a-
pertura dei tradizionali mercatini di Natale; sabato 21 di-
cembre invece, una delegazione scelta ha partecipato al 
“Natale d’InCanto”…e non ultimo…il nostro concerto 
di Natale! Come da tradizione in veste serale, si terrà sa-
bato 28 dicembre, presso la sala polivalente; vi aspettia-
mo numerosi, sarà occasione di salutarci e di scambiarci 
auguri e auspici per le festività e per il nuovo anno che in-
combe.
Ed ora scusate, ma il maestro mi richiama all’ordine…ve 
l’ho detto, il tempo è tiranno!

La banda a Fuciade
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Sezione
Cacciatori Telve
di Paolo Zanetti

dalle associazioni...

Una nuova sede sociale inaugurata il 16 giugno  

Stagione venatoria 2019 – I piani di prelievo sono 
stati completati per quanto riguarda le specie del gallo 
forcello, la coturnice e il capriolo maschio. Per il camo-

scio e il cervo mancano ancora dei capi da abbattere. Le ne-
vicate in quota, avvenute nella seconda metà di novembre, 
stanno rendendo più difficile il raggiungimento delle zone 
dove abitualmente si cacciano camosci e cervi. Siamo co-
munque fiduciosi di riuscire a completare i piani di prelievo 
entro il 31.12.2019.
Interventi Ambientali 2019 – A cavallo tra i mesi di 
settembre e ottobre è stato realizzato un importante inter-
vento in località “Caserotte” costituito dal taglio a raso di 
rododendri e piccoli alberi sotto un certo diametro, con un 
recupero di superfice pascoliva utile alle specie del gallo 
forcello, cervo e capriolo. Il lavoro è stato realizzato  trami-
te il nolo a caldo di un mezzo meccanico tipo “Ragno” per 
un importo complessivo di euro 9.500,00 finanziato dalla 
nostra sezione, dall’Associazione Cacciatori Trentini e dal 
comune di Telve di Sopra.
Attività di pulizia sentieri 2019 – Dopo l’evento cala-
mitoso di fine ottobre 2018, che ha reso inagibili moltissimi 
sentieri di montagna, alcuni gruppi di cacciatori armati di 
motoseghe ed altra attrezzatura, si sono prodigati nei lavori 
di manutenzione e pulizia degli stessi. Tutto ciò è avvenu-
to in quelle zone dove era possibile operare senza rischi 
eccessivi. Dove infatti la quantità di piante sradicate ed 
intrecciate era troppo imponente, si è dovuto rinunciare 
all’intervento per evidenti ragioni di sicurezza personale.
Sede sociale e cella frigo-centro di controllo – Final-
mente in data 16 giugno 2019, in una bella giornata di sole, 
abbiamo inaugurato la nuova sede sociale di Via Grazie. 

Il sindaco di Telve e il rettore della nostra sezione hanno 
proceduto al tradizionale taglio del nastro. Il parroco don 
Renzo ha presenziato alla festa e ha benedetto la nuova 
sede. Siamo stati onorati anche della presenza del vicepre-
sidente dell’A.C.T. di Trento Matteo Rensi. Sono stati invi-
tati gli amministratori dei comuni di Telve, Telve di Sopra e 
Carzano, i rappresentanti della Consulta dei cacciatori della 
Bassa Valsugana, i rappresentanti delle altre associazioni 
del paese, tutti i nostri soci attuali ed anche gli ex soci an-
cora in vita. Siamo stati piacevolmente colpiti dalla nutrita 
presenza di questi ultimi, che pur non esercitando più l’e-
sercizio venatorio hanno apprezzato molto l’invito. Per loro 
è stata l’occasione di visionare la nuova sede passando un 
bel pomeriggio in compagnia, raccontandoci vecchi aned-
doti ed avventure di caccia. Notevole interesse hanno su-
scitato le vecchie foto esposte, che ricordano in molti casi, 
soci che ormai ci hanno lasciato. Per l’occasione abbiamo 
potuto apprezzare l’ottima porchetta cucinata dal socio 
Dalsasso Pavo, che ringraziamo pubblicamente. L’impegno 
profuso in questi ultimi due anni è stato notevole, sia per 
la realizzazione delle nuova sede sociale, che per la cella 
frigo – centro di controllo, ma siamo convinti che ne sia 
valsa la pena. 
Attività didattica con le scuole elementari –  In 
questa seconda parte del 2019 l’attività didattica rivolta ai 
bambini della scuola elementare di Telve è stata svolta in 
occasione dell’esposizione del “Diorama Alpino” realizza-
to per la tradizionale Sagra di San Michele. Anche questa 
seconda riproposizione, del nostro ambiente alpino con 
le varie specie di animali che lo popolano, è stata molto 
apprezzata dai visitatori di San Michele e dalle varie sco-
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laresche che nelle settimane successive lo hanno potuto 
visitare, con la presenza di un nostro socio che ha risposto 
a tutte le domande poste dai bambini. Abbiamo potuto no-
tare che la maggior parte degli alunni conosce molto bene 
gli animali che popolano la savana del continente africano, 
quali elefanti, leoni, zebre antilopi e molti altri, ma per pa-
radosso, la maggior parte di loro, non conosce affatto molte 
specie di animali che vivono a pochi passi da noi sulle no-
stre montagne. Crediamo che in ogni caso per loro sia stata 
un’occasione di arricchimento personale.
Altre attività – Anche nell’ultima Sagra di San Miche-
le, ci siamo adoperati a cucinare circa 80 chilogrammi di 
spezzatino di cervo con relative polente al seguito. Menù 
molto apprezzato dai moltissimi partecipanti all’evento. Un 
particolare ringraziamento al nostro capo cuoco Pecoraro 
Antonio oltre ai numerosi soci che hanno dato una mano. 
In dicembre saremo presenti , come da tradizione, alla ma-
nifestazione denominata “Natale d’Incanto” organizzata 
dall’associazione “Il Tempo”. Prepareremo e serviremo del 
vin brulè (ormai dopo anni di esperienza, non abbiamo più 
dubbi sulle dosi di vino, spezie, zucchero, scorze di limo-
ne…..). 
Vogliamo ricordare due nostri ex soci Pecoraro Narciso 
e Ropelato Tullio, che ci hanno lasciati in questi ultimi 
mesi.
A fine di gennaio 2020 andrà in scadenza l’attua-
le Direttivo, che ha gestito la nostra sezione negli ulti-
mi anni. Bisogna riconoscere che è stato un periodo molto 
impegnativo, sia per i lavori svolti, in primis la nuova sede 
sociale e la cella frigo, ma anche per la quotidiana gestio-
ne dell’attività della riserva. Appare infatti evidente che 
stante la continua evoluzione della normativa in materia di 
caccia, per gestire al meglio un’associazione come la no-
stra, bisogna essere un gruppo di persone molto coeso. Un 
grosso ringraziamento al rettore Stefano Scrofferneccher, 
al vice-rettore Igor Pecoraro, a Mauro Gianesini delegato 
della sezione in seno al “Progetto Forcello”, ai componenti 
del direttivo Erika Agostini, Corrado Fedele, Lidio Pecoraro, 
Marco Trentin, Fulvio Trentin, Carlo Scrofferneccher, Paolo 
Zanetti ed a tutti i soci che in questi anni hanno dato una 
mano per qualsiasi tipo di attività o manifestazione.
Un grosso in bocca al lupo al nuovo Direttivo che verrà elet-
to ad inizio 2020 e che gestirà l’associazione per i prossimi 
cinque anni. L’auspicio è che qualche giovane socio di belle 
speranze si possa mettere a disposizione, portando qualche 
nuova idea e creando comunque un ricambio generaziona-
le necessario per il futuro della nostra riserva.
A tutti un caloroso Weidmannsheil 

Inaugurazione sede

Diorama Alpino
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Circolo Pensionati 
e Anziani di Telve
di Silvana Martinello  

dalle associazioni...

Sabato 23 novembre abbiamo, come tutti gli anni, fe-
steggiato i nostri 85enni e oltre. Quest’anno han-
no risposto al nostro invito in 22 ed è stata una grande 

festa con abbracci, ricordi vicini e lontani, tutti avevano 
qualcosa da raccontare! La grande torta, soffice, molto buo-
na e apprezzata da tutti è stata offerta da una delle nostre 
invitate che però ha voluto rimanere anonima! Grazie a lei 
a nome di tutti i presenti. Anche il Sindaco Fabrizio ci ha 
onorato con la sua presenza e ci ha fatto sentire tutti quanti 
molto, molto importanti!! La partecipazione di Nello con la 

Dall’estate all’inverno il nostro Circolo è sempre attivo  

sua fisarmonica, dei coristi Carlo, Maurizia, Dorina, Sara e 
Paola è stata fondamentale perché sono riusciti a tenere 
in allegria i nostri ospiti con le loro belle canzoni del pas-
sato! Ci ha poi tenuto compagnia anche la Cesarina con 
delle belle poesie in dialetto telvato, una poi, appositamen-
te scritta per i nostri festeggiati è stata molto apprezzata 
e applaudita. Abbiamo anche ricordato Renato che non è 
mai mancato a questo nostro appuntamento annuale e che, 
purtroppo, da qualche mese ci ha lasciati. Voglio poi rin-
graziare la famiglia Borgogno di Perth (Australia) 

Festa per gli ottantacinquenni
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dalle associazioni
che, per mezzo di una delle sorelle, Teresa, ci ha la-
sciato un generoso contributo appunto per questa 
festa!
Ritornando alla scaletta degli impegni estivi, il primo 
appuntamento è stato l’otto giugno con l’Assemblea 
Straordinaria per l’approvazione del nuovo statuto 
che è stato poi registrato sia in Provincia che, qualche 
giorno fa, anche all’Ufficio delle Entrate.
La “Festa dell’Amicizia” del 24 luglio anche quest’anno 
è andata più che bene, record di partecipanti, bellissimo 
tempo, buon pranzo, bella lotteria (il cui ricavato netto è 
stato versato alla parrocchia per ridurre il debito). Insomma 
tanto tanto lavoro ma anche tanta tanta soddisfazione!!! 
Un grande grazie a Gioacchino per i suoi piccoli frutti, al 
cuoco Giuliano che ci ha preparato lo spezzatino, a tutto il 
direttivo, a tutto lo staff dei lavoratori che hanno dedicato 
tutta la giornata per aiutarci, ai tantissimi Sponsor della 
lotteria e al gruppo Alpini, che sempre ci aiuta con uomini e 
materiale, grazie a tutti!
Il 3 settembre, per la nostra gita pomeridiana offertaci 
dal Consiglio della Provincia Autonoma di Trento, siamo 
ritornati a visitare il M.U.S.E. sempre molto interessante 
da vedere.
L’11 settembre con un bel gruppo di partecipanti siamo 
stati a pranzo sul Manghen da Marisa e Luigino. Come 

tutti gli anni ci siamo trovati più che bene, come in famiglia!
Il 28 e il 29 settembre l’abbiamo dedicato a S. Michele, alla 
preparazione e alla distribuzione dell’orzetto, che, a detta di 
tutti, era veramente ottimo!
L’annuale “castagnata” di domenica 27 ottobre ha chiuso 
le nostre attività in loco. Ora stiamo organizzandoci per far 
visita ai nostri paesani nelle diverse case di riposo.
Nell’augurare a tutti buone feste vi ricordo che siamo 
aperti tutte le domeniche dopo la S. Messa e tutti 
i venerdì dalle 9.30 alle 11. Stiamo anche pensando 
alla gita del prossimo aprile che sarà, quasi sicuramente in 
Italia!

Le soddisfatte organizzatrici
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Comitato 
Pro Chiesetta 
di San Gaetano Musiera
di Mario Vinante

dalle associazioni...

Voglio iniziare questo articolo ringraziando con 
tutto il cuore Don Renzo per il servizio reso
con fede e dedizione nell’Unità Pastorale Santi Evan-

gelisti. Impegno che ha consentito alla piccola comunità di 
Musiera di partecipare alla Santa Messa festiva nei mesi di 
luglio e agosto nella Chiesetta di San Gaetano. Tanti au-
guri Don Renzo che il nostro patrono ti sia sempre al 
fianco nel tuo cammino!  
Adesso con l’arrivo di Don Roberto, parroco di ben 
sette parrocchie, si apre uno scenario nuovo, pie-
no di interrogativi anche per le celebrazioni estive 
nelle località come Musiera e Calamento. Confidiamo 
nella Provvidenza e aspettiamo le giuste decisioni che Don 
Roberto prenderà.
Il Comitato nell’estate appena trascorsa, grazie alla colla-
borazione di molte persone di buona volontà e generosità, 
ha assolto con diligenza i compiti assegnati.
Un grazie vada anche a Sergio e a tutto lo staff del 
ristorante Laghetto che da diversi anni ormai dopo la 
Santa Messa in onore di San Gaetano ci delizia il palato 
con il suo goulaschsuppe e a tutti coloro che donano dolci, 
bibite e altro per poter fare festa e aggregazione!
Con la speranza che San Gaetano ci sia sempre accanto, 
auguriamo a tutti un Santo Natale e un buon anno nuovo!         

Il Comitato nell’estate appena trascorsa ha assolto con diligenza 

i compiti assegnati.  

Messa estiva con don Renzo
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di Lorenza Trentinaglia

dalle associazioni...

Associazione 
comitato San Michele 

Anche per l’Associazione Comitato San Michele è tempo di bilanci  

Ben 10 edizioni sono passate dalla fondazione dell’as-
sociazione nel luglio 2010. In questi anni molte cose 
sono cambiate, la sagra è diventata sempre più gran-

de e da 5 associazioni del paese che partecipavano nelle 
primissime edizioni, siamo arrivati a coinvolgerle tutte. Il 
bilancio non può che essere positivo, sia dal punto di vista 
delle presenze, che negli anni sono via via aumentate, sia 
dal punto di vista aggregativo. Il nostro gruppo è diventato 
sempre più solido e la collaborazione con le altre associa-
zioni del paese fattiva e positiva. 
Mi sento dunque di ringraziare tutti i membri del 
Comitato, da chi ne ha fatto parte nel passato, a chi 
tutt’oggi ne fa parte, animati sempre dal grande spiri-
to di volontariato che li contraddistingue. Quest’anno in 
particolar modo, si sono spesi davvero molto per orga-
nizzare, coordinare e distribuire il materiale necessario 
alla realizzazione, regalando al nostro paese e alla nostra 
associazione dei propri giorni di ferie, per riuscire a por-
tare a termine nel migliore dei modi i compiti assegnati.   
Ringrazio tutte le associazioni che ci hanno aiutato 
quel giorno e si sono impegnate come ogni anno per rea-
lizzare la festa, senza di loro non sarebbe possibile portare 
a termine la giornata in modo così esemplare. Ringrazio in 
modo particolare le associazioni che hanno aderito alla no-
stra politica di conservazione dei prodotti preconfe-
zionati introdotta quest’anno (Vigili del Fuoco, Fanti, 
Cacciatori e Gruppo pensionati). Per noi l’importanza della 
conservazione delle pietanze offerte è fondamentale e il 
nostro obiettivo per il prossimo anno è migliorare anche 
la questione preparazione, in modo da rispettare in toto le 
leggi in materia alimentare in vigore. Ci tengo a precisare 

inoltre che, tutta la materia prima che viene utilizzata per 
la preparazione dei pasti è volutamente da noi acquistata 
solo ed esclusivamente presso gli esercenti del nostro pae-
se. Questa è una scelta ben precisa, fatta già parecchi anni 
fa e che non cambierà in futuro: non siamo interessati al 
risparmio che potremmo avere rivolgendoci a discount ali-
mentari, ma siamo invece d’accordo nel voler “investire” 
nel nostro paese, facendo vivere le nostre attività 
commerciali, sia prima della sagra sia durante. 
Ovviamente senza tutti i volontari anche esterni alle asso-
ciazioni non sarebbe stato possibile realizzare la festa, quin-
di un grazie a tutti loro, un ringraziamento a Cassa 
Rurale e Apt Valsugana che ci hanno sostenuto e a tutti 
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Lo stand dei cacciatori nella pergola Pecoraro
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dalle associazioni
gli sponsor che quest’anno hanno aderito al nostro progetto. 
Tantissime persone collaborano il giorno della sagra ed è 
giusto che siano informate anche in merito alla gestio-
ne dei profitti che di San Michele genera. Per tale 
motivo e nell’ottica di essere il più trasparenti possibile, 
in occasione della festa di restituzione e ringraziamento, 
organizzata lo scorso venerdì 25 ottobre, abbiamo avuto 
modo di esporre a tutti i presenti i bilanci consun-
tivi dal 2010 al 2018, entrando nel dettaglio proprio 
dell’ultimo bilancio approvato. Ne è emerso che i ri-
cavi servono quasi completamente a coprire le spese, per-
ché mantenendo una politica di “pass d’ingresso simboli-
co” (5 euro per adulto - 15 euro per famiglie con bambini) 
il nostro obiettivo non è certamente quello di arricchire 
l’associazione, anzi, al contrario, preferiamo mantenere 
un prezzo basso per attirare più persone e per far vivere 
il nostro paese e gli esercenti del nostro paese. Altra cosa 
per noi molto importante è il pressoché totale autofi-
nanziamento: non chiediamo infatti nessun contributo al 
Comune di Telve. Questo potrebbe essere di fatto già un 
riconoscimento, perché una festa che riesce ad autofinan-
ziarsi e a non far affidamento su soldi pubblici è un rispar-
mio per ogni singolo cittadino, che vedrà impiegati tali fi-
nanze in opere pubbliche o in altre attività al suo servizio. 
Sempre in merito ai profitti, è risaputo che da nostro sta-
tuto parte delle entrate, una volta coperte le spese e ac-
cantonate le risorse per coprire un’eventuale edizione ne-
gativa in termini di entrate, devono necessariamente essere 
spese per un dono per la comunità. Abbiamo realizzato 
negli anni più aiuole nel paese, ad esempio ciò che è stato 
creato in Piazzale Depero è stato fatto tutto con i proventi 
della festa e la pulizia/sistemazione rimane sempre a ca-
rico nostro; abbiamo comprato un gioco per bambini nel 
parco comunale, abbiamo acquistato materiale che serve 
per la festa (panche, tavoli, gazebo), ma che prestiamo co-
stantemente alle associazioni o agli enti che ne fanno ri-
chiesta in occasione di altri eventi, abbiamo acquistato le 
luminarie per la piazza maggiore e alcune collane luminose 
per l’albero di Natale, abbiamo acquistato i doni per i più 
piccoli, che vengono distribuiti durante il percorso dei VVF 
in Piazza Maggiore, abbiamo sostenuto l’Oratorio in pro-
getti di beneficenza alle famiglie meno abbienti. Lo scorso 
anno, non abbiamo destinato nessuna cifra al dono per la 
comunità perché un progetto più corposo si stava deline-
ando. Si tratta di un dono che vogliamo sia a favore 
di tutte le associazioni del paese: è nostra intenzione, 
con il supporto dell’Amministrazione comunale, dotare la 
sala polivalente di una cucina a norma. Siamo ancora 
in fase di preventivo e progettazione, ma il nostro intento è 
quello di fornire al nostro paese qualcosa che attualmente 
manca, e che potrebbe essere sfruttato ed utilizzato dalle 

varie associazioni, sia per corsi culinari sia per feste aperte 
al pubblico, piuttosto che per eventi di altro tipo. 
Altra nota davvero positiva è il rapporto che abbiamo 
instaurato con la Scuola media di Telve, i nostri eco-
friends sono davvero fantastici; sono loro i precursori di 
GRETA. Già da parecchi anni  ci siamo accorti che è ne-
cessario salvare il nostro pianeta, e formare i ragazzi con 
un corso sulla raccolta differenziata e sul corretto smalti-
mento dei rifiuti, cosa che facciamo grazie ad un ingegnere 
ambientale di Ecopera, è il nostro piccolo aiuto alla terra... 
grazie anche a questo progetto siamo l’unica associazio-
ne in Trentino ad avere ottenuto il marchio ECOE-
VENTI PRO. 
Per noi però aldilà di tutti possibili marchi, il riconoscimen-
to migliore in assoluto è aver avuto una splendida giornata 
di sole in cui il nostro paese è stato visitato e ammirato da 
migliaia di persone... questo è un ringraziamento che vale 
più di mille parole e mille pensieri.

Lo stand degli apicoltori nel portico Fedele - Ropelato
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Consorzio
miglioramento 
fondiario
di Mauro Capra

dalle associazioni...

Il Consiglio dei Delegati nell’ultima seduta tenutasi lo 
scorso 27 novembre ha approvato la contabilità finale 
dei lavori relativi all’intervento denominato “Recupero 

paesaggistico dei castagneti estensivi abbandonati 
all’interno del perimetro del Consorzio di M.F. Tel-
ve e Carzano.” L’intervento prevedeva la potatura degli 
esemplari di castagno adulti (un centinaio circa), la pulizia 
dell’area sottostante (circa 100 mq per pianta), e la messa a 
dimora di nuove piante (49 esemplari) .
Il costo dell’intervento inizialmente previsto in euro 
35.075,45 si è concluso con la spesa finale di euro 29.140,55 
dovuta in parte alla rinuncia di alcuni proprietari e in parte 
al fatto che alcuni esemplari di castagno adulti sono sta-
ti abbattuti dalla tempesta del 29 ottobre 2018 rendendo 
quindi inutile e impossibile qualsiasi intervento su di essi. 
Sul Piano di Sviluppo Rurale 2014-2020 la Provincia aveva 
ammesso a finanziamento un altro intervento proposto 
dal Consorzio e riguardante l’allargamento e mes-
sa in sicurezza delle strade comunali di campagna 
denominate “Strasina” e “Martinelli”. Il progetto pre-
vedeva una spesa complessiva di euro 170.042,28 in parte 
coperto da contributo provinciale e in parte a carico del 
Consorzio. 
Lo scorso inverno tutto è stato congelato e il Con-
sorzio si è visto costretto a ripresentare una nuova 
domanda di finanziamento dopo aver riapprovato lo 
stesso progetto con però l’aggiornamento prezzi. 
Il Servizio Agricoltura della Provincia ha comunicato che il 
nostro progetto si è collocato al 6° posto della graduatoria 
delle domande ammissibili a contributo ma non ha ancora 
concluso l’iter di finanziamento. 
Durante la scorsa stagione irrigua il Consorzio ha dovuto 
sostenere ingenti spese relative alla manutenzione 

Molti progetti sono stati realizzati ed altri sono in cantiere.  

ordinaria dell’impianto, che essendo stato realizzato or-
mai circa 30 anni fa presenta i primi problemi di tenuta in 
modo particolare nella parte più tecnica (valvole, riduttori di 
pressione, saracinesche ecc.). Per il finanziamento dei sud-
detti interventi e comunque per far funzionare il complesso 
impianto che garantisce l’irrigazione del territorio, è stato 
emesso anche quest’anno il ruolo a carico di coloro che uti-
lizzano detto servizio e il cui termine ultimo di pagamento 
è scaduto lo scorso 31 ottobre. Mi permetto di invitare co-
loro che ancora non lo avessero fatto, a provvedere al saldo 
entro breve tempo onde evitare l’iscrizione a ruolo coattivo 
con addebito di ulteriori somme.
Per concludere vorrei comunicare che la progettazione 
definitiva dell’opera che riguarda la realizzazione di un 
unico sistema di irrigazione comprendente gli at-
tuali Consorzi di primo grado (Telve e Carzano, Tor-
rente Ceggio, Torcegno, Telve di Sopra e Castelnuo-
vo) a servizio di un’area agricola di complessivi 970 
ettari, sta andando avanti. Man mano che il progetto 
prende corpo emergono nuove esigenze e la necessità di 
operare nuove scelte. E’ proprio di questi giorni la decisione 
di realizzare, in loc. Pregossi (Torcegno), in loc. Campestrini 
e a monte dell’abitato di Telve (in loc. Pagnocca), tre va-
sche di deposito che serviranno a garantire la continuità 
di erogazione  anche di caso di improvvise interruzioni di 
adduzione  o di forte carenza d’acqua. . 
E’ proprio di questi giorni la comunicazione del Servizio 
Autorizzazioni e Valutazioni Ambientali della Provincia che 
il progetto di cui trattasi non necessita essere sottoposto al 
procedimento di valutazione dell’impatto ambientale (co-
siddetto V.I.A.) ma seguirà invece il corso più semplice e 
celere di “Screening ambientale”. 
Concludo augurando a tutti buon Natale e felice anno nuovo. 
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Coro Parrocchiale 
Santa Maria Assunta
di Erminia Rossi

dalle associazioni...

Per il coro parrocchiale accompagnare i defunti all’incontro con il Padre 

non solo è doveroso ma è sopratutto un atto di amore e carità.  

Quest’anno purtroppo abbiamo partecipato al rito fu-
nebre di cinque nostri cari amici coristi.
Lino Terragnolo già presidente del coro, cantore 

fin da ragazzino ,la sua permanenza nel coro sfiora gli ot-
tant’anni!

Vito Borgogno cantore da una decina d’anni nel nostro 
coro, impegno che divideva anche con il coro di Telve di 
Sopra.
Pia Deflorian, non più in attività da qualche anno ma una 
vera colonna del parrocchiale per oltre quarant’anni.

Il coro con Don Franco Torresan a Arco
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Pietro Colme fine intenditore di musica e canto corista 
nei decenni scorsi.
Ida Trentin oltre che canterina una grande amica, sempre 
presente con il suo bel sorriso.
Penso che lassù, ora, avete formato un bel coro con 
i cantori che vi anno preceduti!
La nostra attività anche per l’anno in corso è stata molto 
intensa .
Il coro è stato presente alle celebrazioni delle Sante 
Messe festive, a tutti i funerali e alla Santa Messa in 
Calamento per la Madonna del Carmine e in Musie-
ra per San Gaetano.
Quest’autunno abbiamo salutato Don Renzo, lo vogliamo 
ringraziare per tutto il bene che ha fatto nella nostra Co-
munità.
Diversi nostri coristi hanno partecipato il giorno 13 ottobre 
alla solenne celebrazione in quel di  Borgo per l’ingresso 
di Don Roberto, saluto ripetuto, a ranghi compatti, il sa-
bato successivo nella chiesa di Telve. Auguriamo al nostro 
nuovo parroco buon lavoro, con sette parrocchie lo aspetta 
un’impegno non indifferente!
Il giorno 3 novembre siamo andati in gita in quel di Arco 
,con l’occasione abbiamo voluto invitare con noi le volon-

tarie che si prestano gratuitamente al decoro e alla pulizia 
della nostra chiesa, un piccolo segno di riconoscenza per il 
loro prezioso servizio!  
A Massone di Arco ci aspettava Don Franco Torresani  
ex parroco di Telve; abbiamo animato la Santa Messa della 
giornata del Ringraziamento, per poi finita la celebrazione, 
allietare i molti presenti con alcuni canti profani del nostro 
ricco repertorio. 
Dopo il pranzo in un ristorante del luogo, Don Franco ha 
voluto farci visitare la chiesa di Bolognano dove il nostro 
Sesto ci ha fatto conoscere alcune particolarità del bell’or-
gano là presente.
Per onorare degnamente Santa Cecilia il giorno 22 no-
vembre assieme agli altri cori dell’Unità Pastorale Santi 
Evangelisti abbiamo cantato la Santa Messa in quel di Car-
zano.  Dopo la celebrazione ci siamo recati, invitati dal coro 
di Carzano, presso ‘I volti ‘per un momento di convivialità 
e amicizia.
In dicembre ci aspettano gli impegni per il Santo Natale; 
auguriamo a tutta la comunità di Telve 
di vivere questo importante periodo con fede e serenità!  

L’amministrazione Comunale
augura a tutti voi 
un felice Natale

e un sereno anno nuovo!
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Ecomuseo 
del Lagorai
di Katia Lenzi

dalle associazioni...

L’Associazione Ecomuseo del Lagorai ha chiuso un’e-
state e un autunno 2019 ricchi di soddisfazione 
per la buona riuscita delle iniziative proposte, 

anche se in qualche occasione il tempo atmosferico ci “ha 
rotto le uova nel paniere”. 
Partiamo dai più piccoli, con la colonia estiva “Ascolta 
la natura”. 11 settimane di durata, 116 iscritti, 6 animatori: 
questi sono i numeri di un servizio molto apprezzato anche 
al di fuori del territorio dell’Ecomuseo. Ogni settimana 
presentava un tema diverso (l’acqua, il tempo, la vec-
chia fattoria, tradizioni e scienza, l’arte del riciclo, lo sport 
di ieri e di oggi, la musica, rocce e minerali, le leggende, 
il legno, la storia dei nostri nonni), declinato in laboratori, 
giochi, attività di animazione e di apprendimento; si sono 
inoltre avute escursioni in luoghi significativi dal punto di 
vista territoriale e ambientale (aree e strutture di montagna, 
vivaio forestale, percorsi tematici nel bosco) e a siti cultu-
rali e museali di interesse (Museo Per Via di Pieve Tesino, 
Casa Andriollo di Olle, Orrido di Ponte Alto, Forte Colle delle 
Benne, etc.).
Estate significa anche iniziative Family, a cominciare 
dall’uscita per bambini con l’esperto Sergio Boschele e con 
l’accompagnatore di territorio Roberto Trentin per cono-
scere fossili e minerali della Val Coalba sul Monte Civerone 
(15 giugno). 
Il 3 agosto sul colle di San Pietro tantissime famiglie han-
no trascorso un pomeriggio di giochi e divertenti attività 
curate da Fabio Antole dell’Officina Romana Para Bellum 
- Cohors II Pretoria, sperimentando come vivevano e cosa 
facevano i soldati romani. Grande partecipazione e tanto 
divertimento anche all’uscita notturna per famiglie in Ca-

sapinello (8 agosto), dove, armati di torcia e di tanta curio-
sità siamo stati accompagnati dalla Sezione Cacciatori di 
Torcegno e dal custode forestale Giacomo Bernardi alla 
scoperta dei misteri del bosco e dei versi degli animali.
Le meravigliose “terre alte” del nostro territorio sono state 
protagoniste dei Trekking dell’Ecomuseo, camminate 
con l’accompagnatore di media montagna Roberto Trentin 
che ci hanno fatto (ri)scoprire angoli incontaminati. 
Se venerdì 12 luglio abbiamo percorso le anti-
che mulattiere di Musiera “de Sora”, per cenare  
 presso il ristorante La Ruscoletta, sabato 20 luglio un’e-
scursione notturna ci ha portato in Casapinello e a Malga 
Prima Busa, non prima di esserci rifocillati con mose e latte 
presso Malga Casapinello.
Il Lagorai più incontaminato è diventato invece protagoni-
sta delle gite di agosto nell’area di Sette Laghi e Passo del 
Lago e in quella di Sette Selle e Sasso Rotto con Luca Girot-
to sulle tracce della Grande Guerra. Il 1 agosto Luca Girotto 
ha curato una partecipatissima serata presso Malga Cere, 
in cui ha raccontato la storia della Grande Guerra nell’area 
di Calamento.
Nel corso dell’estate ha avuto luogo anche la seconda 
edizione del Festival rESISTENZE, che ha affrontato 
il tema del limite, fisico, mentale e cognitivo imposto dalla 
Natura all’Uomo. 
Il primo appuntamento (5 luglio, Hotel Aurai) ha visto Ma-
nolo – stimolato da domande e osservazioni del giornali-
sta Massimo Dalledonne – raccontare la sua eccezionale 
carriera di scalatore, fatta di sudore e fatica ma anche di 
enormi soddisfazioni. 
Purtroppo il maltempo non ha invece permesso di orga-



TELVE notizie50

nizzare lo spettacolo teatrale “Gli alberi ballano. Sto-
ria di un taglialegna controvoglia” presso Malga Baessa 
(26 luglio): il boscaiolo Pinot viene mandato nel cuore del-
la foresta con lo sgradito compito di abbattere il maestoso 
albero Valhalla e portarlo al villaggio per una importante 
celebrazione. Valhalla svelerà a Pinot i segreti del bosco e lo 
inviterà a a riflettere sul senso della vita, anche. 

Infine il 6 settembre il leggendario Francesco Moser ha 
“incollato” il pubblico alle poltrone del teatro di Telve di-
scutendo con Lucio Gerlin di ciclismo, record, montagna e 
vita vissuta a tutta velocità.
I paesi dell’Ecomuseo sono stati interessati tra luglio e ago-
sto dall’organizzazione di altri appuntamenti molto apprez-
zati.
Il primo evento (19 luglio), nell’ambito dell’annuale Gior-
nata del Paesaggio, è rappresentato dall’Aperitivo filoso-
fico, tenutosi nella caratteristica cornice di località Fratte a 
Telve di Sopra: davanti allo splendido panorama sulla Val-
sugana, degustando vini, formaggi e piccoli frutti locali, ab-
biamo potuto ascoltare le riflessioni di Gabriele Bertacchini 
di AmBios sulla fragilità del paesaggio contemporaneo, tra 
disastri ambientali e prospettive future. 
Ancora una volta la pioggia di domenica 28 luglio non ha 
reso possibile l’esibizione del cantautore Alberto Fortis 
presso Malga Casabolenga. L’iniziativa, organizzata per il 
terzo appuntamento di Lagorai D’InCanto, si è svolta nella 
palestra di Telve di Sopra, davanti a tantissimi partecipanti 
emozionati e festosi.
Tra fine agosto e fine settembre a Telve si sono susseguiti 
una serie di eventi serali che hanno mixato arte, musica e 
degustazione di prodotti locali.

dalle associazioni
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Il 27 agosto, nell’ambito degli eventi dell’Agosto Degaspe-
riano curato dalla Fondazione Alcide De Gasperi, c’era 
il pubblico della grandi occasioni ad assistere all’incontro 
con Chiara Valerio, scrittrice, autrice per la radio e per la te-
levisione ed editor, che ha presentato un reading dedicato 
alla rappresentazione umana del tempo. 
Due settimane dopo invece la musica popolare trentina del 
gruppo degli  Abies Alba si è sposata con la degustazione 
di vini e formaggi delle malghe del territorio in un originale 
aperitivo-evento. Ancora i prodotti locali sono stati i prota-
gonisti della  Cena dell’Ecomuseo presso il B&B Alpentor, 
Porta delle Alpi con la degustazione di bollicine di cantine 
locali e di finger food a cura del catering Emozioni e Sapori 
(20 settembre).  
L’esposizione della mostra “Sradicati” curata dallo Studio 
d’Arte Andromeda, che racconta i luoghi feriti dalla tem-
pesta Vaia attraverso le opere di vari illustratori trentini, ha 
visto la partecipazione interessata di molti visitatori, tra 
cui quella dei bambini e dei ragazzi delle scuole di Telve. 
E per chiudere, l’immancabile Sagra di San Michele, dove 
abbiamo stuzzicato il palato dei partecipanti con alcune 
prelibatezze della tradizione, come polenta e zuchero e cafè 
col vin.
Non solo attività estive, ma anche l’autunno ecomuseale 
ci ha riservato delle iniziative di successo, come il viag-
gio nei sapori della cucina tradizionale con Fioren-
zo Degasperi e Germana Borgogno, autori del libro 
“Da festa e da magro”, dedicato all’alimentazione e alle 
ricette della Valsugana (11 ottobre). In quest’occasione la 
cucina del Ristorante Alle Betulle ha lavorato per ricreare 
il bro brusà e la pinza, due piatti della tradizione che sono 
particolarmente piaciuti.
In collaborazione con gli amici del Museo etnografico col-
lezione Tarcisio Trentin e Claudia Animazione, l’evento dal 
titolo “PannocchiAmo” ha permesso ai bambini presen-
ti di trascorrere presso il Museo un divertente pomeriggio 
animato alla scoperta del mais e della polenta, tra racconti 
curiosi, esperimenti su antichi mestieri e magiche creazioni 
(23 novembre).
Agli adulti invece è stato dedicato un incontro creativo 
organizzato in collaborazione con la Biblioteca Comunale 
di Telve, un laboratorio di cosmesi naturale con Linda 
Martinello, che ci ha insegnato a realizzare prodotti di bel-
lezza green, originali regali di Natale.

E’ ora giunto il momento di ringraziare e di augurare buone 
feste agli specialissimi amici dell’Ecomuseo, cioè membri 
del Direttivo, volontari, sponsor, collaboratori, associazioni 
ed esercenti.
Infine le nostre congratulazioni vanno a mamma Valentina 
e a papà Stefano per la recente nascita delle loro gemelline: 
ben arrivate Adele e Vittoria, vi auguriamo una vita 
piena di gioia!

E proprio nel momento di chiusura del bollettino, ci è arri-
vata la notizia della nascita di Martina, per la gioia di mam-
ma Daniela, nostra Presidente, e papà Andrea. Tanti auguri 
per una vita piena di felicità e amore.
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Filodrammatica
di Telve
di Francesca Pecoraro
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Ciao a tutti, anche quest’anno in autunno abbiamo 
organizzato la rassegna di “Palcoscenico telva-
to”,  che  è giunta alla sua tredicesima edizione. La 

rassegna di quest’anno è stata inaugurata il 2 novembre 
dalla nostra compagnia che ha riproposto la commedia da 
noi scritta “EL CONVENTO DEL SANTO SPIRITO”. Nella 
seconda serata è stata nostra ospite la Filodrammatica 
di Viarago  con lo spettacolo “PAREVA NA BELA 
IDEA” di Loredana Cont; il sabato successivo è arrivata 
la Filo Concordia di Povo con la commedia “COLPA 
DEI CRAUTI E DELL’AMOR” sempre di Loredana Cont.
La rassegna è poi proseguita con lo spettacolo dell’Asso-
ciazione San Lorenzo in Banale “LA SALUTE L’E’ 
TUT” di Gabriele Berrardi.
Quest’anno la rassegna ha avuto un successo di pubbli-
co inaspettato, siamo molto contenti di esser riusciti, dopo 
tanti anni, a portare la gente a teatro, anche a vedere spet-
tacoli di altre compagnie per divertirsi insieme a noi.
Speriamo di continuare su quest’onda di successo e chissà 
che, per l’anno prossimo, non ci sia un nuovo copione in 
cantiere.

Tredicesima edizione per la rassegna “Palcoscenico telvato”  



53NUMERO 71. DICEMBRE 2019

F.I.M. 
Fondo di Impegno 
Missionario
di Florio Zanetti 
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Facciamo nostra la richiesta di aiuto pervenuta all’Associazione 

“Amici dell’Africa onlus” del Primiero da parte di P. Gilbert Augustin 

Rasamimanana O.M.I.  per l’acquisto di biciclette per i nuovi seminaristi.  

Riportiamo quanto scritto nella sua lettera:

“Oggetto: richiesta di aiuto per acquistare bi-
ciclette per i nuovi Seminaristi.
Presentazione:
Prima di tutto, vorrei presentarmi, lo sono padre Gilbert Au-
gustin Rasamimanana O.M.I. membro della Congregazione 
religiosa Oblati di Maria Immacolata. Io sono stato ordinato 
prete nell’anno 2002. Dal 2011 fino ad oggi sono il primo 
responsabile dello Scolastico della nostra Congregazione 
a Fianarantsoa in Madagascar. Attualmente abbiamo 27 
seminaristi che studiano Filosofia e Teologia nel Seminario 
Interdiocesano di Fianarantsoa. …Ogni anno, la nostra co-
munità cresce perché i giovani cha hanno finito il noviziato 
entrano allo Scolastico.
La mia responsabilità consiste nell’educare questi giovani 
seminaristi a diventare buoni religiosi, preti esemplari non 
soltanto per la nostra Congregazione, ma per la Santa Chie-
sa di Dio. E’ una sfida enorme ma con la grazia di Dio si può 
fare e sognare….
La nostra difficoltà e richiesta di aiuto:
E’ vero che la nostra Congregazione è benedetta, perché vi 
sono ancora molti giovani che entrano a dare la loro vita per 
la Chiesa, per servire i nostri fratelli e sorelle. Tuttavia, il Se-
minario Interdiocesano di Fianarantsoa, dove i nostri semi-
naristi studiano, è a 6 km dal nostro Scolastico. Per arrivare 
al seminario, i nostri seminaristi utilizzano come mezzo di 

trasporto le biciclette, perché non abbiamo la possibilità di 
portarli in macchina ogni giorno al seminario. Dall’inizio 
del nostro Scolastico, hanno sempre utilizzato le biciclette 
perché ciò li aiuta a rimanere attivi e in forma fisica, percor-
rendo ogni giorno la strada per raggiungere il seminario. E’ 
più pratico e veloce che andare a piedi. Tuttavia abbiamo 
delle difficoltà perché in settembre di quest’anno altri 10 
giovani seminaristi  arriveranno al Noviziato e non abbiamo 
più biciclette a disposizione per loro.
Possibilità del vostro aiuto:
Questi nuovi seminaristi hanno bisogno di avere a disposi-
zione una bicicletta ciascuno, per raggiungere il  semina-
rio ogni giorno. Perciò vi chiediamo se per voi sia possibile 
aiutarci a comperare le 10 biciclette di cui abbiamo bisogno 
per loro. Come potete notare in questa fattura proforma, il 
costo di 10 biciclette è 9.400.000 ariary, è attorno a 2410 
euro…Siamo convinti che si tratta di un buon investimento 
per aiutare i nostri sacerdoti nel loro percorso formativo ed 
anche un aiuto per le future persone della Chiesa. La nostra 
delegazione in Madagascar si trova in oggettive difficoltà, 
perché non abbiamo i mezzi e dipendiamo totalmente dagli 
aiuti che vengono dall’estero per assicurare la formazione 
dei nostri seminaristi.
Per concludere, vorrei ringraziarvi per la vostra generosità. 
Io pregherò il Signore di ricompensarvi in questa vita e in 
quella nei cieli. Che Dio vi benedica sempre.”
Quanti volessero sostenere questa richiesta di p. 
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Gilbert missionario in Madagascar lo possono fare 
con un versamento sul conto corrente del F.I.M. –
Fondo di impegno missionario.

dalle associazioni
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Oratorio 
don Bosco 
e Gruppo Raggio

di Flavio Rigon

Un’annata positiva grazie a un nutrito gruppo di giovani animatori  

In questo periodo si è soliti parlare di bilanci. Anche noi 
dell’Oratorio facciamo una carrellata consuntiva di que-
sto anno che ormai sta per lasciarci.

Possiamo senz’altro dire che è stata un’annata positiva in-
nanzitutto perché abbiamo, come da diversi anni a questa 
parte, un bel gruppo di giovani animatori che hanno 
saputo intrattenere e offrire belle esperienze ai no-
stri ragazzi.

Pensiamo al periodo di fine primavera con il Gr.Est. In que-
sta attività c’è stata la frequenza di circa 60 ragazzi 
di Telve e dei paesi limitrofi; sono stati accompagnati 
per due settimane dal gruppo degli animatori e per poter re-
alizzare le varie proposte hanno “invaso” il bel parco di Casa 
D’Anna messo gentilmente e con tanto entusiasmo a nostra 
disposizione dalla Superiora. A lei e a tutte le suore va il no-
stro ringraziamento.
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Durante il periodo estivo gli animatori sono stati impegnati 
per il campeggio con altre due settimane di duro la-
voro: prima nel preparare e poi per realizzare que-
sto importante appuntamento nella colonia Barri-
cata nel comune di Grigno. Tengo a precisare che gli 
animatori e tutte le persone, che in qualsiasi modo aiutano 
e si rendono disponibili alle varie attività, lo fanno a tito-
lo gratuito e con tanta voglia di far divertire e nello stesso 
tempo educare i ragazzi.
Alla sagra di san Michele, svolta il 29 settembre, 
anche la nostra associazione è stata presente come 
tante altre del paese; i nostri giovani del gruppo RagGio 
hanno preparato  le patate fritte mentre gli adulti hanno 
gestito il vaso della fortuna e offerto le frittelle di mele.
Nel periodo scolastico c’è l’attività detta “l’aiuto com-
piti“ del sabato pomeriggio. In pratica dei maestri a 
servizio gratuito si mettono a disposizione dei ragazzi per 
dare loro un aiuto nello svolgere al meglio gli esercizi rice-
vuti a scuola come compito a casa.
Nel periodo invernale, ancora nel sabato pomerig-
gio, i giovani animatori si alternano per le aperture 
delle sale dell’Oratorio, mentre un gruppo di mam-
me e papà seguono i ragazzi più grandicelli nelle 
aperture serali sempre nel fine settimana.
In sintesi quest’anno si può dire che i bambini e i ragaz-
zi coinvolti nelle attività dell’Oratorio sono stati numerosi, 
iniziando con i doni della befana, il carnevale, il grest e i 

campeggi per poi proseguire con la frequenza nelle sale 
dell’Oratorio.
Il nostro progetto è quello di coinvolgere sempre di più le 
famiglie affinché l’Oratorio sia e diventi sempre più un luo-
go dove possano divertirsi bambini e ragazzi, ma che veda 
anche la partecipazione di mamma, papà e nonni. A questo 
scopo sono stati organizzati degli eventi come la tombola, 
la festa della famiglia, la lanternata, la castagnata 
che vogliono essere appunto occasioni e momenti di 
divertimento e di festa per tutta la famiglia.
Penso che le iniziative proposte siano molte e che il bilan-
cio di questo anno sia sicuramente buono.
Al bel numero di genitori che si sono resi disponibili 
fino ad ora in tutte queste iniziative  proposte alla 
collettività, attendiamo altre persone che si possa-
no aggiungere per migliorare il servizio che possia-
mo dare al bene più prezioso che abbiamo: i nostri ragazzi. 
Sono loro il futuro e loro saranno come noi gli abbiamo edu-
cati ed indirizzati alla vita.
Un ringraziamento va a tutte le persone coinvolte in questo 
progetto.
Da parte degli animatori, delle persone che collaborano, del 
direttivo e mio personale giunga a voi il nostro augurio di 
buone feste.

dalle associazioni

L’apertura serale dell’oratorio
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Lo stand dedicato alle malghedurante San Michele

Pro Loco
di Telve
di Giulio Pecoraro
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Continua senza sosta l’attività della Pro loco  

È continuato anche nella seconda parte dell’anno 2019 
l’impegno dei soci della Pro loco per la  cura dei fiori 
che abbelliscono le vie e piazze del paese.

Hanno riscosso un buon successo: la nostra partecipazione 
alla Sagra di San Michele con lo stand gastronomico e, in 
collaborazione con i gestori delle malghe, lo stand con as-
saggi di formaggi prodotti nelle malghe, di polenta e tosela 
e la dimostrazione delle varie fasi di lavorazione del latte. 
Fra i bambini è stata particolarmente apprezzata la piccola 
mostra di animali da cortile e la riproposizione della “Sera-
ta danzante Festa d’autunno”.

L’ultimo impegno annuale dell’associazione sarà la posa 
delle luminarie di Natale lungo le vie del paese.
Un sentito GRAZIE a tutte le persone che con la loro presenza 
e disponibilità hanno contribuito alla riuscita delle attività dell’ 
Associazione, all’Amministrazione Comunale ed alla Cassa Ru-
rale Valsugana e Tesino per il sostegno economico fornito  ed 
all’Impresa  Paolo Stroppa.
La Pro loco  augura un Buon  Natale e un felice Anno 
2020. 
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di Fabrizio Trentin

Schützenkompanie
di Telve

1919 – 2019: 100 anni dalla deportazione ad Isernia dopo la fine 

della prima guerra mondiale  

Archiviato il primo semestre di quest’anno, anche il 
secondo è pieno di appuntamenti importanti, quali: 
Domenica 7 Luglio – Al Santuario Di San Ro-

medio – Val Di Non
Oltre 1000 Schützen provenienti da tutto il Tirolo e Baviera 
hanno ripercorso il pellegrinaggio all’eremo di S. Romedio, 
ove  Andreas Hofer nel 1808 si recò per chiedere l’aiuto di-
vino prima degli scontri con le truppe napoleoniche per la 
difesa del territorio Tirolese.
Domenica 29 settembre - Sagra di S. Michele a Telve.
Abbiamo gestito uno stand gastronomico nel cortile, gen-
tilmente messo a disposizione dalla Signora Erminia Rossi, 
che doverosamente ringraziamo, dove abbiamo distribui-
to i tradizionali ed apprezzatissimi “Strauben”, notevole 
la partecipazione da parte dei valligiani, confortati da una 
giornata meravigliosa e piena di sole. Ringraziamo quanti 
hanno dato la loro disponibilità per organizzare al meglio 
lo stand.
Domenica 10 novembre - presso il cimitero Austro 
Ungarico a Ossana
Commemorazione per i caduti di tutte le guerre, manife-
stazione organizzata dalla Federazione del Trentino, alla 
presenza delle Compagnie del Tirolo. E’ stato ricordato che 
eravamo presenti per ricordare i caduti e per rinnovare il 
nostro impegno alla pace, vogliamo che il Trentino diventi 
un laboratorio di pace, di collaborazione e di integrazione.
Domenica 17 novembre presso le cantine Endrizzi 
di San Michele
Brindisi di benvenuto e premiazioni della gara di tiro a se-
gno federale nell’ambito della quale sono state distribuite 

tutte le Schnüre (mazocole) e medaglie i migliori tiratori.
Domenica 8 dicembre: A San Paolo di  Appiano.
Ricorrenza della morte di Sepp Kerschbaumer e Luis Aplatz 
con deposizione delle corone sulle rispettive tombe.
Domenica 16 dicembre - a Mezzano in Primiero per 
la commemorazione a ricordo di Giuseppina Negrelli, alla 
quale in agosto 2011 è stata intitolata una stele in località 
Pontet, nell’ambito della manifestazione giuramento per i 
nuovi entrati nel 2019 in Federazione

Durante l’inverno c’è stato il classico appuntamento per il 
confezionamento, presso la sede sociale, delle corone 
di avvento per la  consegna delle stesse il sabato 29 e 
domenica 30 novembre alle Chiese di Telve: Parrocchiale 
e Suore – Borgo Valsugana, Arcipretale – Castelnuovo, Gri-
gno, Tezze  e Ospedaletto.
A tal proposito vogliamo riportare un piccolo approfondi-
mento sulla storia e sulla funzione delle corone d’av-
vento.
La corona dell’Avvento fu ideata dal pastore protestante 
Johann Hinrich Wichern (1808-1881). La versione originale 
prevedeva la presenza di un maggior numero di candele. 
Il suo scopo era dare una formazione a ragazzi e giovani 
bisognosi e senza casa. Verso la metà del XIX secolo  per 
la prima volta una corona d’avvento con 24 luci illuminò la 
sala oratoria del Rauhen Haus di Amburgo. Le luci per le 
domeniche erano grandi e quelle per i giorni feriali piccole. 
Il Pastore Johan Hinrich Wichern introdusse verso il 1860 
la corona d’Avvento anche nell’orfanotrofio di Berlino. La 
corona fu qui sostituita da un candeliere a forma d’albero 
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probabilmente per mancanza di posto: era più facile dispor-
re 24 candele su un alberello che su una corona. All’inizio 
la corona si diffuse principalmente nelle città protestanti 
della Germania del nord  e soprattutto nei ritrovi ecclesiali, 
negli orfanotrofi, nelle scuole. In seguito conquistò anche 
un posto in quasi tutte le case private. La corona rimpic-
ciolita fu addobbata dalle famiglie con 4 candele, una per 
ogni domenica d’Avvento. Benché la diffusione della coro-
na d’Avvento fosse in aumento  verso il 1900, si diffuse to-
talmente nel 1920 e raggiunse anche il sud della Germania, 
che era in gran parte cattolico. I vari elementi della corona 
d’Avvento hanno carattere simbolico: candele, corone e 

rami verdi sono conosciuti come simboli invernali. La co-
rona rappresenta l’eternità o è simbolo di Dio. Le candele 
rappresentano la luce che è donata a Natale a tutti gli uo-
mini. Essa scandisce le settimane che mancano al Natale: 
le quattro candele vanno accese ciascuna in una domenica 
di Avvento; l’eventuale quinta a Natale. La versione origi-
nale del pastore Wichern prevedeva invece una candela per 
ciascun giorno dell’Avvento.
Ringraziamo tutti coloro che nel corso dell’anno ci hanno 
aiutato e coadiuvato.
Cogliamo altresì l’occasione per porgere i più sinceri e fer-
vidi auguri di Buon Natale e Buon Anno Nuovo . 

Gli Schützen al servizio durante San Michele
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Unione Sportiva
Telve
di Giancarlo Orsingher

Il campionato di Promozione ci mette a dura prova  

Sapevamo che il campionato di Promozione sarebbe sta-
to duro...e ne stiamo avendo ampiamente conferma.
Dopo la vittoria del maggio scorso e il passaggio di ca-

tegoria nel torneo più importante a carattere provinciale, la 
dirigenza della società aveva deciso di affrontare l’avventura 
della “Promozione” confermando naturalmente i tec-
nici Paolo Peruzzi e Luciano Romagna e decidendo di 
mantenere praticamente la stessa rosa di giocatori che ave-
va vinto il campionato di Prima Categoria: un giusto premio 
per l’impegno e per il risultato ottenuto dando ai ragazzi l’op-
portunità di cimentarsi a un livello più alto.
Così il gruppo è stato integrato con due soli nuovi gioca-
tori: il centrocampista telvato Davide Dalsasso, re-
duce da molti anni in Promozione con la casacca del Borgo 
e l’attaccante primierotto Mathias Tavernaro.
Eravamo consci che la scelta di puntare tutto sui nostri ra-
gazzi avrebbe comportato delle difficoltà, perché le squadre 
che saremmo andati ad affrontare erano molto meglio at-
trezzate del Telve per disputare un campionato impegnati-
vo come quello di Promozione.
Giunti a metà della stagione possiamo fare un primo bilan-
cio che, tirate le somme, è in chiaro-scuro.
Possiamo dividere le quindici partite del girone di andata 
dell’US Telve in tre blocchi: i primi sette incontri ci han-
no visto pagare lo scotto del salto di categoria, con cinque 
sconfitte e la sola vittoria casalinga con il Mezzocorona, ol-
tre a un pareggio; le cinque partite successive, nelle quali 
sono stati raccolti meno punti di quanto meritato per il bel 
gioco messo in mostra, con l’acuto in particolare della “sto-
rica”, emozionante vittoria a Borgo nel derby contro i cugini 
giallorossi; e infine gli ultimi tre incontri, giocati male e che 
non hanno portato nessun punto.

Tutto questo fa sì che il Telve si trovi ora, a metà stagione, in 
terzultima posizione a tre punti di distanza dal primo posto 
utile per salvarsi. Niente di compromesso, ma dal 9 febbraio 
prossimo, data di inizio del girone di ritorno, si dovrà fare 
qualche cosa di più.
Detto della squadra principale diamo un’occhiata alle altre 
formazioni, con un occhio di riguardo al calcio a 5 del-
la confermatissima coppia Daniel Ferrai - Michele 
Franceschini. La parzialmente rinnovata squadra del fut-
sal, con tra l’altro il ritorno in casacca gialloverde di qualche 
vecchia conoscenza del calcio a 11 telvato, sta disputando 
un campionato di altissimo livello, puntando ormai senza 
mezzi termini a raggiungere il traguardo dei play-off. Al 
momento di consegnare in redazione questo pezzo, a tre 
giornate dal termine del girone di andata, il Telve si trova in 
seconda posizione, a due lunghezze dalla capolista Cembra 
e con tre punti di vantaggio sulla Bolghera. Dopo qualche 
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anno di assestamento il calcio a 5 di casa nostra è quindi 
pronto a giocarsi qualche cosa di importante. E ci piace sot-
tolineare che anche in questo caso, come per la quadra di 
Promozione, il gruppo sia fatto praticamente tutto “in casa”, 
attingendo molto poco a forze esterne.
Tornando al calcio a 11, quest’anno la società è riuscita a 
iscrivere squadre in tutte le categorie, cosa assolutamente 
non facile come dimostra la situazione di numerose realtà 
a noi vicine.
La Juniores guidata da Paolo Cappello e Aldo Dal-
follo veleggia a metà classifica, mentre l’Under 17 alle-
nata da Paolo Rigon è nelle parti nobili della graduatoria, 
anche se sarà arduo riuscire a inserirsi nella lotta per la vit-
toria finale.
Una stagione che servirà a fare esperienza quella che stan-
no disputando gli Under 15 guidati da Mauro Delucca 
e Nicola Trentin; per ora pochi risultati...ma arriveranno.
E poi i più piccoli: gli Esordienti, nati nel 2007 e 2008 e se-
guiti da Ruggero Trentin, Umberto Dandrea, Simone 
Trentin e Simone Agostini.
Ben 31 sono i ragazzini nati nel 2009 e 2010 che compon-
gono le due squadre di Pulcini (e tra loro ci sono sette 
femmine!); i più grandi sono allenati da Amos Bellumat 
e Alberto Ferrai mentre Giulia Agostini, Daniele De-
bortoli, Cristian Dalcason, Manuel Stenico e Stefano 
Ferrai seguono i più piccoli.
Molto nutrito anche il gruppo dei Primi calci (classe 2011) 
con quattordici bambini allenati da Ivan Zaccaron.

E per chiudere i 28 bambini nati nel 2012, 2013 e 2014 
accompagnati da un numeroso staff: Christian Deborto-
li, Patrizio Ferrai e Manuel Micheletti con i più grandi, 
Domingo Garberoglio, Stefan Moreti, Silvia Gasperi-
ni e Andrea Trentin con i più piccoli.
Un totale di 178 atleti che la società riesce a seguire grazie 
all’aiuto dei tanti volontari e al sostegno degli sponsor, sen-
za i quali non potremmo continuare l’attività.
Un accenno infine a due interventi sulla struttura del cam-
po sportivo. Nei giorni scorsi è stata effettuata la sosti-
tuzione dei corpi illuminanti del “Diego Pecoraro”, 
installando fari a led che  porteranno due vantaggi non in-
differenti: un consumo di energia elettrica molto minore e 
un inquinamento luminoso decisamente inferiore rispetto 
alla situazione attuale.
Nelle settimane scorse abbiamo inoltre presentato alla Pro-
vincia autonoma di Trento la domanda di contributo per il 
rifacimento del tappeto in erba sintetica: per 13 anni 
quello attuale ha svolto egregiamente il proprio compito, 
ma ora è assolutamente arrivato il momento di sostituirlo, 
anche se l’investimento sarà molto consistente.
Ricordiamo infine che chi vuole tenersi aggiornato sulle vi-
cissitudini dell’US Telve lo può fare collegandosi al nostro 
sito www.ustelve.eu o visitando la nostra pagina Face-
book e il nostro canaleYouTube, dove quest’anno troverà 
anche “Onda gialloverde”, la trasmissione settimanale 
online che racconta le gesta dei nostri ragazzi. 

dalle associazioni
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Vigili 
del Fuoco
di Silvio Trentinaglia
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Come di consueto, il calendario è stato condiviso con 
i colleghi di tutto il Distretto della Bassa Valsugana e 
Tesino. Oltre agli incontri quindicinali nelle varie ca-

serme del Distretto, i ragazzi hanno partecipato ad una gita 
fuori porta presso il Distaccamento dei Volontari di Lovere. 
In questa occasione abbiamo potuto conoscere da vicino 
una realtà decisamente diversa dalla nostra: un gruppo di 
soli 12 volontari a servizio di un’area che, sia per vastità 
che per densità di popolazione, si può paragonare a tutta la 
Bassa Valsugana.

Il 2019 è stato un anno denso di appuntamenti per il Gruppo Allievi 

dei Vigili del Fuoco.  

Il consueto Campeggio Provinciale estivo quest’anno 
si è svolto oltreconfine: abbiamo partecipato al Cam-
peggio delle Regioni Alpine svoltosi a Telfs, in Austria, dal 
28 al 30 giugno. I nostri allievi più giovani si sono cimentati 
in una nuova disciplina, prendendo parte alla squadra di-
strettuale di CTIF e gareggiando nelle competizioni duran-
te il Campeggio.
La ripresa autunnale delle attività è stata dedicata alla pre-
parazione della manovra eseguita durante la festa per 
il 125° di fondazione del Corpo di Torcegno e il Con-
vegno Distrettuale. 
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Anche in questa occasione i nostri allievi hanno dimostrato 
impegno e spirito collaborativo, proponendo un’esercita-
zione nuova e spettacolare, riscuotendo gli applausi di tutto 
il pubblico presente.
Il 29 settembre è stato riproposto il percorso per bambini 
“Grisù: da grande farò il pompiere!” in occasione 
della tradizionale Sagra di San Michele, dove bambini 
e genitori si trasformano in veri Vigili del Fuoco, superando 
ostacoli e spegnendo le fiamme. 

Altre due occasioni di incontro prima del termine dell’anno 
saranno la messa e il pranzo di Santa Barbara e la distribu-
zione del bombardino la Notte di Natale in Piazza Maggiore.
Il Gruppo Allievi di Telve saluta affettuosamente il collega 
Filiberto che, raggiunta la maggiore età, dopo  essersi de-
dicato con costanza e serietà alle attività del gruppo per 
molti anni, entra a far parte effettiva del Corpo di Telve. 

dalle associazioni
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traguardi
raggiunti
e non solo...

GIUSEPPE CALVINO PREMIATO AL PRESTIGIOSO
II WASBE COMPOSITION CONTEST

di Armando Munaò

Il compositore e direttore di banda trentino Giuseppe 
Calvino ha ottenuto il 3° Premio alla seconda edizione 
del W.A.S.B.E. International Composition Contest, uno 

dei concorsi di composizione per orchestra di fiati più rino-
mati al mondo, promosso su scala internazionale dalla stes-
sa World Association for Symphonic Bands and Ensembles 
(W.A.S.B.E.).
Come espressamente indicato nel bando, lo scopo del con-
corso aperto a compositori di qualunque età e nazionalità, è 
quello di incentivare la composizione e l’esecuzione di nuo-
va musica originale per banda dall’elevato merito artistico 
e qualitativo, espressione delle più disparate culture e tra-
dizioni, promuovendo una collaborazione efficace, proficua 
e duratura tra musicisti, direttori di banda e compositori di 
tutto il pianeta.
Il concorso era articolato in quattro categorie: Category 
1 (composizioni originali per banda di grado di difficoltà 
2-3, su una scala internazionale di riferimento che va da 
1 – estremamente facile – a 6 – estremamente difficile), 
Category 2 (composizioni originali per banda di grado di 
difficoltà 4-5), Category 3 (composizioni originali per en-
semble – formazioni, cioè, in cui vi è solitamente un solo 
esecutore per ciascuna parte – di grado di difficoltà 5-6) e 
Category 4 (composizioni originali per strumento a fiato 
solista con accompagnamento della banda).
Giuseppe Calvino è risultato essere l’unico compositore 
italiano finalista nella propria categoria.
Il suo brano “DNA” (D ‘n’ A): 3 Rhythmic and Melodic 
Inventions on D & A – suddiviso nei 3 movimenti: I. Ron-
D&Au; II. BatucaD-A; III. Polymetric Canon (On the 
RonD&Au Themes); per una durata di circa sette minuti 
– concorreva nella Category 1, che richiedeva la composi-

zione di opere con un livello di difficoltà medio, eseguibile 
quindi dal maggior numero di compagini strumentali, ed 
era presumibilmente la categoria con il più alto numero di 
compositori partecipanti.
Una giuria internazionale, presieduta dallo stesso Presiden-
te WASBE, M° Dario Sotelo (Brasile), ha selezionato 3 com-
posizioni per ciascuna categoria, che hanno avuto accesso 
alla fase finale del concorso; questa, avvenuta lo scorso 
10 luglio a Buñol (Spagna) in occasione della Conferenza 
Mondiale WASBE, prevedeva l’esecuzione in concerto delle 
opere finaliste per le categorie 1 e 4 da parte della Banda 
Juvenil del Conservatorio Profesional de Música “San Ra-
fael” di Buñol, diretta dal M° Francisco J. Haro de la Iglesia, 
e delle opere finaliste per le categorie 2 e 3 da parte della 
Banda Sinfónica del Conservatorio “San Rafael”, diretta dal 
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M° Eduardo Carrascosa Carrascosa.
A esibizioni concluse, una giuria allargata, sempre presie-
duta dal M° Sotelo, ha decretato le opere vincitrici. I Paesi 
rappresentati dalle dodici opere sono: Italia, USA, Spagna, 
Francia, Belgio, Svezia e Giappone. Le opere finaliste sa-
ranno promosse e reperibili tramite il sito internet WASBE: 
l’associazione intende infatti incentivarne la diffusione e 
l’esecuzione in tutt’e 5 i continenti.
Pluridiplomato presso il Conservatorio “F. A. Bonporti” di 
Trento, Giuseppe Calvino ha conseguito i titoli accademici 
tradizionali in “Saxofono”, “Percussioni” e “Strumentazione 
per Banda”, oltre ai diplomi accademici di secondo livello 
in “Nuove Tecnologie e Multimedialità” e “Composizione”.
Nel 2006 ha conseguito il Diploma Triennale in Direzione 
di Banda presso l’Istituto Superiore Europeo Bandistico 
(I.S.E.B.) di Trento, sotto la guida del M° Jan Cober (NL), e – 
nel 2008 – anche il Diploma Superiore Biennale.
Dal novembre 1996 al maggio 2004 ha insegnato presso la 
Cooperativa Musicartista Trentina S.c.a.r.l. e dal settembre 
2004 a tutt’oggi è docente di Saxofono, Percussioni e For-
mazione Musicale presso la Civica Scuola di Musica S.I.M. 
di Borgo Valsugana, Levico Terme e Caldonazzo (TN).
Per l’anno 2006 è stato Direttore della Banda Rappresen-
tativa Giovanile della Federazione Corpi Bandistici della 
Provincia di Trento.
Nel maggio 2012 ha suonato con il Wind Ensemble della 
rinomata Stanford University (California), diretto dal M° 

Giancarlo Aquilanti, prendendo parte a due concerti in cui 
era in programma anche la propria composizione “African 
Ritual”.
Nel marzo 2014 ha diretto la Banda Rappresentativa del-
la Federazione Corpi Bandistici della Provincia di Trento 
in occasione della prima esecuzione assoluta della sua 
composizione “Music of the Muse”, Sinfonia Multimedia-
le e Multisensoriale per Grande Ensemble di Fiati, Coro 
di Montagna, Chitarra Elettrica e Suoni Elaborati Elettro-
nicamente, dedicata al Muse di Trento ed eseguita presso 
gli spazi del Museo con i musicisti disposti sui vari piani 
dell’edificio.
Ha al suo attivo svariate pubblicazioni e incisioni di musica 
per banda per le Edizioni Musicali Scomegna di La Loggia 
(TO), alcune delle quali sono state selezionate come brani 
d’obbligo o a libera scelta in importanti concorsi bandistici 
internazionali, ed eseguite in Europa, USA e Taiwan.
Nel 2018 ha ottenuto il 2° Premio (1° non assegnato) – Sez. 
A (Grado 1) al 7° Concorso Internazionale di Composizioni 
Originali per Banda Giovanile “André Waignein - Città di 
Sinnai”, con l’opera “Of Tales and Love”.
Dal gennaio 2003 ricopre l’incarico di Maestro e Direttore 
Artistico dell’Ensemble Giovanile e della Banda Cittadina 
di Levico Terme (TN). Con quest’ultima formazione, nel 
2004 ha partecipato al VII Concorso Bandistico Interna-
zionale di Dunabogdány (Ungheria), ottenendo il massimo 
punteggio nella propria categoria con “Premio d’Onore”.

TRAGUARDI RAGGIUNTI E NON SOLO 
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TEMPO DI PARTENZE 
E DI ARRIVI
di Iolanda Zanetti 

approfondimento...

Don Renzo Scaramella (classe 1961) era stato ac-
colto dalla comunità di Telve il 15 ottobre 2015, 
quindi quattro anni fa. Ha preso residenza nel no-

stro paese desideroso di una guida spirituale per i ragazzi 
e i giovani e bisognoso di un sostegno evangelico per le 
persone ammalate o anziane. Con proposte di incontri e 
riflessioni ha cercato di stimolare la partecipazione 
di tutti alla vita parrocchiale e particolarmente nella 
nostra realtà è stato presente alle iniziative dell’Oratorio, 
del Circolo pensionati e anziani, della Catechesi e di altre 
associazioni attive per il bene comune. La sua indole reli-
giosa, sempre ancorata al  Cammino neocatecumenale del 
quale fa parte, lo ha indotto a chiedere un periodo in cui 
mettere al primo posto la relazione con Dio, la preghiera e lo 
studio personale. Con il benestare vescovile don Renzo ha 
ottenuto un periodo sabbatico dalle parrocchie. Ha salutato 
i telvati domenica 6 ottobre 2019, i quali sinceramente han-

no espresso un caro ringraziamento per la sua dedizione e 
cura in questi brevi anni e l’augurio di ogni cosa buona per 
la sua nuova missione apostolica. La sua partenza ufficiale 
dalla comunità dell’Unione pastorale santi Evangelisti è av-
venuta il mattino del 13 ottobre 2019.
Sabato sera 19 ottobre, anche se ufficialmente ha ricevuto 
il mandato nell’arcipretale di Borgo domenica 13, don Ro-
berto Ghetta (classe 1969) è stato festeggiato nella nostra 
chiesa di santa Maria Assunta con il benvenuto e l’auspi-
cio di condividere le necessità e le iniziative, le fatiche e gli 
entusiasmi, i pensieri e le collaborazioni davvero molteplici 
che squilleranno per lui da ben sette campanili.
A nome del sindaco Fabrizio Trentin, Telve con cordialità 
accoglie il nuovo parroco don Roberto, affinché si senta 
come in famiglia nell’augurio di ogni bene in questo impe-
gnativo servizio pastorale fra noi.
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Le parole del Sindaco nell’accogliere Don Roberto:   

Caro don Roberto. E’ per me un piacere e un onore 
portarti questo saluto di benvenuto in rappresentan-
za della comunità di Telve.

E’ un benvenuto molto particolare per tutti noi telvati per-
chè per la prima volta nella storia del paese il nostro Parro-
co non risiederà a Telve. Questo cambierà un po’ il modo di 
vivere la quotidianità così come eravamo abituati a viver-
la. Non sarà così facile scambiarsi un saluto incontrando-
si casualmente in paese, non sarà per te così facile capire 
tutte le dinamiche di questa nostra comunità così attiva e 
operosa. Dovremo essere bravi a cogliere tutte le possibilità 
che avremo di incontrarti ed ascortarti.
Mi ha molto colpito il messaggio che hai dato domenica 
scorsa a Borgo al tuo ingresso ufficiale nelle 7 parrocchie. 
Hai comunicato una disponibilità veramente non comune, 
ti sei definito una persona che nonostante i suoi difetti può 

essere sicuro sostegno per chi ne dovesse avere bisogno, 
camminando insieme giorno dopo giorno.
 Voglio dirti che è proprio di questo che abbiamo bisogno. 
Anche la comunità di Telve non è perfetta. Ha sicuramente 
dei difetti a partire da quelli del suo Sindaco. Ma siamo mol-
to disponibili e mi sento di dire che tutti noi saremo pronti 
a sostenere il tuo ministero sacerdotale al massimo delle 
nostre possibilità. Sono convinto che collaboreremo bene e 
ci saremo di reciproco aiuto nei momenti del bisogno.

Caro Don Roberto, Ringraziamo il Signore per il regalo che 
ci ha  fatto nel mandarti in mezzo a noi e ringraziamo te per 
aver accettato un compito così impegnativo che ti auguria-
mo sia pieno di soddisfazioni.

grazie
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In ricordo di 
Roberto Spagolla
di Lorenza Trentinaglia 

Venti anni sono passati dalla somparsa di Roberto Spagolla, anni in cui il suo ricordo ha potuto rivivere nella nostra 
comunità grazie alle numerose poesie e fotografie che ci  ha generosamente lasciato. Con questo suo componimen-
to  natalizio vogliamo rendergli omaggio e ricordarlo. 

“SPETANDO L BAMBINELO”

Manco ti la spèti
e la gen do ngiazzà
mpar la fae dispèti
al Bambinèl nfassà... 

Fòrsi che ghè sempre
na neve cèta, molesìna
n sofio che te stempre
n presepio ta cusina

n s’ciapo de toseti
a pigno cola slita
n struco, do baseti
n canto, par cossita

n zoco sule brase
n caldo a l’ostarìa
n gropo che dispiase
par n ano che va via
Se se comèda ben ben
se mete for l piatèlo
se spèta l Bambinèlo
l dì l’è là che l gen...

ghe la faràlo
poro nèno
a portar sti regai
dasseno
o gavaràlo
i peòti nsanguinai?

Telve, 26 novembre 1985

approfondimento...
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Due parole 
con...
di Lorenza Trentinaglia 

Vogliamo dedicare questo approfondimento ad un'e-
sperienza che alcuni ragazzi della Scuola Media di 
Telve, assieme a compagni di altri istituti della Val-

sugana (Borgo, Roncegno e Grigno) hanno vissuto dal 31 
ottobre al 3 novembre scorso. Il progetto "Verso Stivor... 
su orme antiche" è stato finanziato dal Piano giovani 
di zona e dalla Comunità Valsugana e Tesino, proposto e 
portato avanti da quattro insegnanti in base ad un'idea del 
compianto maestro, di origini telvate, Sigismondo Stenico. 
Prima di partire inoltre per il viaggio i ragazzi hanno parte-
cipato a quattro incontri-laboratorio durante i quali hanno 
potuto approfondire la storia, la geografia e la lingua della 
Ex-Jugoslavia. 
Marianna Degaudenz, che ha preso parte a quest'esperien-
za e che frequenta la classe IIIA della Scuola Media di Telve, 
ha redatto un diario di viaggio. Tramite le sue parole voglia-
mo raccontare i giorni vissuti alla scoperta di un piccolo pa-
ese lontano dal Trentino, ma comunque vicino per cultura 
e tradizione, in cui la gente parla ancora il nostro dialetto.
"Diario di viaggio di Marianna
1° giorno
Partenza alle ore 6.45 e arrivo a Prnjavor alle 19.00: un viag-
gio molto lungo durante il quale ho però avuto modo di co-
noscere i ragazzi delle altre scuole e socializzare con loro. 
La sera eravamo talmente stanchi, che dopo cena siamo 
andati subito a dormire.
2° giorno
Venerdì mattina io e i miei compagni di stanza, ci siamo 
svegliati molto presto, forse elettrizzati per quello che ci 
aspettava e molto prima dell'orario stabilito per la colazio-
ne. Quindi con due professori, svegliatisi anche loro alla 
buonora, abbiamo deciso di sfruttare quel tempo libero per 
visitare il paese. Prnjavor è un paese più grande di Stivor, 

Sulle orme degli emigrati trentini: diario di viaggio di Marianna Degaudenz 

non è molto abitato, ma il centro è carino con anche un 
parco giochi per bambini.
Dopo colazione, siamo partiti con il pullman in direzione 
Stivor, la nostra meta principale. Qui abbiamo potuto visita-
re la scuola, in cui studiano bambini e ragazzi di varie età, 
che ci hanno dato un caloroso benvenuto con balli e canti, 
e per finire hanno organizzato un  rinfresco da gustare in 
compagnia.
Prima di pranzo abbiamo visitato una Chiesa Ortodossa, 
che è stata aperta appositamente per noi e poi ci siamo 
diretti verso un cimitero in collina, che a differenza dei no-
stri che siamo abituati a vedere, non presentava nessuna 
lapide.
Dopo aver pranzato in un ristorante locale, abbiamo inter-
vistato alcuni anziani che parlavano il dialetto trentino. Si 
tratta di persone che sono emigrate nel passato e che si 
sono trasferite definitivamente nell'attuale Bosnia, ma che 
continuano a mantenere le nostre tradizioni. Alla sera ab-
biamo partecipato ad una castagnata con tutte le persone 
locali e abbiamo continuato con le nostre interviste.
3° giorno
La mattina, subito dopo colazione, siamo partiti per Lubia-
na, capitale della Slovenia, ma prima di arrivare a destina-
zione ci siamo fermati a Banja Luka ed abbiamo visitato il 
Centro delle Minoranze Linguistiche, dove grazie ad un tra-
duttore abbiamo potuto approfondire nuovamente la storia 
dell'emigrazione di queste persone. Dopo aver visitato il 
centro cittadino siamo ripartiti alla volta di Lubiana, dove 
siamo arrivati a notte inoltrata, tanto che abbiamo cenato 
dopo le 23.00! Abbiamo trascorso la notte nell'Ostello della 
Gioventù della città.
4° giorno
Abbiamo visitato il Castello di Lubiana, che sovrasta la cit-
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tà, e lo abbiamo raggiunto tramite la funicolare che lo colle-
ga al centro cittadino. Abbiamo visto la torre panoramica e 
il Museo delle Marionette e abbiamo scoperto che la Slove-
nia ha una ricca tradizione di costruzione delle marionette.
Una volta terminata la visita, siamo ripartiti alla volta dell'I-
talia, dove siamo arrivati dopo un lungo viaggio alle ore 
19.35.
E' stata per me una bella esperienza, che rifarei  e consiglie-
rei sicuramente. Mi ha permesso di capire meglio la storia 
degli emigrati e di quanto loro sono ancora molto affeziona-
ti alla loro terra d'origine".  
Marianna, ha partecipato a questo progetto, assieme ad al-
tri due ragazzi della Scuola Media di Telve, Ervin Pecora-
ro, della IIA e Serena Brolatti, della IIIA. 

Intervistati su questa esperienza anche loro si sono mostrati 
entusiasti e ci hanno inviato le seguenti parole.
Ervin: "L'esperienza a Stivor è stata molto interessante e 
istruttiva, ho imparato cose nuove sulla storia, sulle tradizioni 
e sul cibo della gente di Stivor. A Stivor mi sono trovato bene, 
lì tutti sono stati molto gentili e ci hanno preparato una calo-
rosa accoglienza. Ho anche incontrato degli amici di famiglia 
che vivono a Telve ma sono di origine bosniaca. Le cose che 
mi sono rimaste più impresse sono state: la Osonova scola di 
Sibovska, la scuola che abbiamo visitato, il castello-museo 
di Lubiana e la chiesa di Stivor. Questa è piccola, rustica ma 
molto accogliente, dietro l'altare c'è un dipinto che ricorda i 
primi immigrati trentini. Sono stato molto fortunato a esse-
re scelto per questa esperienza, spero che sia riproposta per 
dare la possibilità di viverla anche ad altri."
Serena: "L'esperienza a Stivor è stata bellissima e la rifarei 
molto veolentieri perchè, oltre ad essermi divertita molto, 
ho imparato delle cose nuove e che, probabilmente senza 
questa esperienza, non avrei mai scoperto. Mi è piaciuta 
molto questa gita perchè abbiamo fatto molte attività e 
dopo questo viaggio a Stivor io, e penso anche la mag-
gior parte dei miei compagni, ho imparato ad essere più 
responsabile e ad organizzarmi meglio perchè i professori 
ci hanno lasciato sempre i nostri spazi e si sono fidati di 
noi. Questa è un'esperienza che consiglio a tutti e spero di 
poterne fare un'altra simile".

Canonica e chiesa Ortodossa di stivor

Nella foto Franzoi Carlito con la moglie Rosane ritrat-
ti davanti alla nostra Chiesa di Santa Maria Assunta 
durante la loro visita a Telve del 19 ottobre 2019. Car-
lito risiede con la famiglia a Rio do Sul in Brasile e il 
suo Bisnonno era José Franzoi arrivato in Brasile con 
Angélica Franzoi. All’arrivo in Brasile spesso i nomi 
venivano registrati con il corrispondente nome Bra-
siliano. Quindi José Franzoi è quasi sicuramente Giu-
seppe Franzoi. Nel libro “Vincere o morire” di R. M. 
Grosselli è citato un Giuseppe Franzoi di Telve (figlio 
di Nicolò), arrivato nel distretto di Nova Trento e con 
terre in “Linea Monte della Pantera”, e con ogni pro-
babilità Carlito potrebbe essere un suo discendente.

DUE PAROLE COM...
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Nuovo switch off e… 
nuovi TV (o quasi)!
di Giorgia Endrici 

approfondimento...

Se dicessi “switch off” cosa vi verrebbe in mente?
Se ne parla già da molto tempo, ma ora siamo vera-
mente agli sgoccioli.

Ricordate che tra il 2008 ed il 2012 si passò dal sistema ana-
logico al digitale terrestre? 
Credo proprio di sì, perché il passaggio non fu del tutto in-
dolore. 
La modalità di trasmissione televisiva terrestre 
cambierà ancora. Ciò avverrà perché la banda 700 Mhz 
sarà ceduta alla telefonia. Si dovranno, inoltre, armonizzare 
le frequenze con gli stati confinanti con il nostro Paese e ri-
durrà ulteriormente le frequenze utili per la nostra televisio-
ne (si prevede un dimezzamento a seguito della cessione).
Vi starete chiedendo il perché di questa novità: per ga-
rantire il medesimo numero di canali, con maggiore 
risoluzione e, si spera, qualità è necessario impie-
gare un sistema di trasmissione più efficace, visto 
che le frequenze saranno meno. Si passerà quindi al 
cosiddetto DVB-T2. 
Il passaggio si completerà nel 2022.
La decisione è stata presa dalla Comunità Europea a causa 
della domanda di traffico dati in mobilità sempre in aumen-
to (come sappiamo maggiore domanda significa maggiore 
prezzo). Allargando lo spettro dedicato ad internet in mobi-
lità si potranno, quindi, contenere i costi.
Per evitare di perdere canali la televisione italiana che ha 
già le licenze di esercizio di quelle frequenze fino al 2032 
ha chiesto in cambio di poter passare alla nuova modalità 
di trasmissione.
Già dal mese di gennaio 2020 ci saranno le prime novità 
che comporteranno la ridistribuzione delle frequenze. Spes-
so sarà utile eseguire la risintonizzazione dei canali, ma i 
veri cambiamenti avverranno più avanti (a settembre 2021).
Vediamo quali saranno i principali passaggi: il primo 

sarà lo spegnimento della codifica MPEG2 a favore 
della AVC già usata oggi per i canali HD, prevista 
per il primo settembre 2021. Da quel momento in poi i 
TV ed i decoder che non supportano tale tecnologia si “spe-
gneranno” e dovranno essere rimpiazzati o affiancati da un 
nuovo decoder compatibile… e da un nuovo telecomando!
Tra il 21 ed il 30 giugno 2022 si spegneranno le 
trasmissioni in formato DVB-T a favore di quelle 
DVB-T2 e la storia si ripeterà (sostituzione o nuovo de-
coder).
Ma quali sono i televisori che supportano tali modi-
fiche? Tutti i TV acquistati dal primo gennaio 2017 in poi, 
in quanto a partire da quella data potevano solo essere ven-
duti TV compatibili con il nuovo standard di trasmissione. 
Per gli apparecchi acquistati precedentemente il DVB-T2 
era disponibile solo per TV a grande schermo e di gamma 
media ed alta.
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Come esserne certi? Per i primi sei mesi del 2020 an-
drà in onda un canale test con un cartello trasmesso 
secondo la nuova tecnologia: solo possedendo un ap-
parecchio compatibile sarà possibile vederlo!
Senza il digitale terrestre si potrà vedere la TV tramite Ti-
vusat, la visione gratuita via satellite che ha tutti i canali 
del digitale terrestre ed alcuni canali HD (High Definition, 
alta definizione) e 4K, che non sono trasmessi sul terrestre, 
oppure si potranno seguire i programmi via internet sulle 
smart TV. Altrimenti servirà il digitale terrestre!
Insomma, sembrano tutte cattive notizie o perlomeno 
scocciature! Ma c’è anche qualche buona iniziativa, nel 
senso che è previsto un bonus, ovvero un incenti-
vo governativo per le fasce meno abbienti. Possono 
essere erogati al massimo 50 Euro per nucleo fami-
gliare per le famiglie con ISEE inferiore a 20mila 
Euro. Il bonus si applica sia ai televisori che ai decoder. 
Per ottenerlo è necessario compilare un’autocertificazione 
del possesso dei requisiti e l’addetto vendite presso il ne-
gozio prescelto per l’acquisto potrà predisporre la pratica 
sul sito dell’Agenzia delle Entrate, a seconda della dispo-
nibilità di fondi (fino ad esaurimento scorte, comunque in 
termini di milioni di Eruo) e sarà emesso un voucher che 
potrà essere trasformato in uno sconto alla cassa. Il bonus 

potrà essere erogato solo presso i negozi che abbiano ade-
rito al programma Bonus TV. Il Governo prevede di iniziare 
l’erogazione dei bonus TV dal 18 dicembre 2019. I televisori 
ed i decoder che si acquisteranno dovranno soddisfare al-
cuni requisiti tecnici per poter ricevere l’incentivo: essere 
DVB-T2 e HEVC compatibili e dotati di profilo “Main 10” 
per poter ricevere trasmissioni a 10 bit. I decoder dovran-
no disporre di un’uscita Scart o simile per poter funzionare 
con TV anche molto vecchi ed il produttore dovrà registrare 
i modelli compatibili sul portale del MISE (Ministero dello 
Sviluppo Economico), pena la non fruibilità dell’incentivo 
da parte dell’utente. Anche i decoder Tivusat potranno go-
dere degli incentivi, per una questione di neutralità tecno-
logica e di libertà di scelta.
Per gli utenti di Sky nessun problema, in quanto il 
box Sky Q segue già gli standard previsti, mentre 
chi usa la chiavetta digitale collegata al decoder 
Sky tradizionale dovrà passare a Sky Q, oppure ve-
dere i canali nella versione satellitare.
Insomma, sarà anche l’epoca degli smartphone, ma il futuro 
rischia di trasformarsi nell’era dei telecomandi!

Informazioni ed immagini tratte dal sito www.dday.it e da 
www.tvdigitaldivide.it

approfondimento...
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Da più di un anno l’APT Valsugana Lagorai ha intra-
preso una scelta di straordinaria importanza per lo 
sviluppo della destinazione turistica: la certifica-

zione di sostenibilità ambientale e responsabilità 
sociale secondo i criteri e gli standard del Global 
Sustainable Tourism Council (GSTC). 
Il GSTC è un’organizzazione che vanta tra i propri membri 
enti diversificati e globali come le Nazioni Unite, il World 
Tourism Organization (UNWTO) e organizzazioni non gover-
native tutti impegnati a raggiungere le migliori pratiche nel 
turismo sostenibile (17 obiettivi dello sviluppo sostenibile).
La Valsugana dal 24 giugno 2019 è la prima desti-
nazione turistica in Italia, in Europa e nel mondo ad 
aver ottenuto il certificato di destinazione per il tu-
rismo sostenibile secondo questi standard (nell’im-
magine il certificato nr. 1)
Nel corso dell’estate una delegazione dell’APT Valsugana 
Lagorai ha presentato il prestigioso riconoscimento a Pa-
lazzo Chigi, alla presenza dei ministri Sergio Costa e Ric-
cardo Fraccaro, che hanno espresso la loro approvazione 
e il loro appoggio affinché un territorio di eccellenza come 
la Valsugana rappresenti un modello da seguire per tutto il 
Paese. 
La certificazione di sostenibilità GSTC non è un semplice 
traguardo. Definisce e valorizza le caratteristiche della desti-
nazione turistica e le mette a sistema. Per questo una parte 
fondamentale del lavoro della certificazione include la par-
tecipazione dei residenti e il loro coinvolgimento: perché 
il primo ambasciatore dello stile di vita sostenibile è 
proprio la collettività, che vive responsabilmente il terri-
torio e mette il proprio benessere al centro. 
Una sfida per il futuro e un invito ad essere orgogliosi di 
essere cittadini della nostra eco-destinazione, perché la 
Valsugana è dove ci piace vivere!
www.visitvalsugana.it/sostenibilita 

Certificazione 
GSTC

La Valsugana è la prima eco-destinazione! 

approfondimento...

Dr. Luigi Mazzaglia 
General Director, Vireo Srl  
ASI-ACC-086 

 

 

The company is entitled to use the GSTC Tick Logo in accordance to GSTC TMK rules. 
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DAL 
SALVANELO

Son ancor qua medo spirità
par quel che è sucesso
l’autuno pasà.

Girar par i boschi anca par mi
l’è deventa quasi n’impresa
la natura la è ancor offesa!

La causa ben se lo sa
de sta situazion qua
in gran parte l’omo el la creà..

Bison cambiar mentalità
‘ndar verso en sviluppo sostenibile
par evitar qualcosa de terribile!

La Greta tosota de sedese ani
no la se stufa de mandarne a dir
che avon combinà masa malani!

La svedesina par l’America la sa m’barcà
la traversata oceanica la ha affrontà
par dirghe a Trump che così no la va.

Ma el Presidente
come tanti altri governanti
i ha fato rece da marcanti!

Son rabioso, nauseà ma non ancor rasegnà
parchè confido te le nove generazion
che le trove le giuste soluzion!

Scominzion en paso a la volta
zercando de sparagnar energia,
e a vardar de no butar demò via.

Ogni piccolo gesto el pol contribuir
a evitar de veder
el nostro bel pianeta morir!  

Illustrazione tratta dal libro con DVD-Video: “Leggende dell’UOMO SELVATICO” di Andrea Foches, edito da Museo degli Usi e Costumi 
della Gente Trentina e Priuli & Verlucca Editori, 2007
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ORARI E INDIRIZZI Uffici comunali
P.zza Vecchia, 18
tel. 0461/766054 - fax 0461 767077
www.comune.telve.tn.it
e-mail: info@comune.telve.tn.it
Biblioteca
P.zzale Depero - tel. 0461 766714
e-mail: telve@biblio.infotn.it
Cassa Rurale
Via S. Giustina - tel. 0461 782577 
Canonica
Piazza Maggiore, 1 - tel. 0461 766065
Farmacia
Via Paradiso - tel. 0461 766084
Ambulatorio comunale
Piazza Maggiore - tel. 0461 766025
Ambulatorio pediatrico
Piazza Maggiore - tel. 0461 766304
Scuola Materna
Via Paradiso, 1 - tel. 0461 766315
Scuola Elementare
Via Giusti, 5 - tel. 0461 766062
Scuola Media
Via per Borgo, 2/A - tel. 0461 766072 -
fax 767207
Ospedale Civile “S. Lorenzo”
Borgo Valsugana
tel. 0461/755117 - 0461 755214 - 118
Comunità di Valle
P.zza Ceschi, 1 - Borgo Valsugana
tel. 0461 755555 - fax 0461 755592
Sportello informativo rifiuti
P.zza Ceschi, 1 - Borgo Vals. -
tel. 0461 755541
Ufficio Postale
Via Paradiso - Telve - tel. 0461 766002
Consultorio Familiare
Viale Vicenza, 9 - Borgo Valsugana
tel. 0461 755650 - fax 0461 755658
Assistente sociale
Uffici al piano terra del Municipio
tel. 0461 766736 (lunedì e giovedì ore 9-11)
Vigili del Fuoco
Via per Borgo, 4/A - tel. 0461 766965
Carabinieri
Borgo Valsugana - tel. 0461 781600
Ambulatorio infermieristico
(dal lunedì al sabato ore 9 - 9.30)
(giovedì ore 8.30 - 9) - tel. 0461 777319

Numero Verde del difensore civico che
può for nire ai cittadini pareri legali su
controversie e con trasti di tipo giudiziale è
8008-51026, via Manci Galleria, Garbari
tel. 0461 213190 - fax. 0461 238989
e-mail: difensore.civico@consiglio.provincia.tn.it

ORARI E INDIRIZZI

VICESINDACO CON DELEGA A LAVORI PUBBLICI, CANTIERE COMUNALE, AZIO-
NE 19 E ATTIVITÀ ECONOMICHE
Paolo Stroppa
tutti i giorni (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it 

ASSESSORE FORESTE,  AMBIENTE E EFFICIENZA ENERGETICA, 
PIANO REGOLATORE E SPORT
Patrizio Ferrai
martedì dalle 18.30 alle 19.30 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

ASSESSORE TURISMO, CULTURA E ATTIVITÀ 
DELLA BIBLIOTECA
Lorenza Trentinaglia
lunedì dalle 17.00 alle 18.00 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

NUOVO ORARIO DI APERTURA 
AL PUBBLICO DEGLI UFFICI
lunedì, martedì, giovedì dalle 8.00 alle 12.30 - chiuso il pomeriggio
mercoledì dalle 8.00 alle 17.00 – orario continuato
venerdì dalle 8.00 alle 12.00 - chiuso il pomeriggio

SEGRETARIO COMUNALE
Silvana Iuni
Riceve martedì e venerdì dalle 8.30 alle 12.30

INDIRIZZI E-MAIL COMUNALI
segretario@comune.telve.tn.it
tecnico@comune.telve.tn.it
protocollo@comune.telve.tn.it
anagrafe@comune.telve.tn.it
ragioneria@comune.telve.tn.it

INDIRIZZI POSTA ELETTRONICA CERTIFICATA
comune@pec.comune.telve.tn.it
anagrafe@pec.comune.telve.tn.it

SERVIZIO CUSTODE FORESTALE
orario di ricevimento presso il municipio 
tutti i lunedì non festivi dalle ore 16 alle ore 17.        
cell: 3493068843



De Avento
Verso l’avvento na matina
se ciapa su e se va n cantina
e magari senza farse male
se zerca l scatolon sul scaffale .

Se levarà de zerto n polveron 
da quel vecio scatolon
ma par questo poco male 
là ghè dentro l me Nadale.

Ghè dentro na vecia casota
e de banda, slusegante, na cometa
ghè dentro piegore e pastori
ei i tre magi vestii da siori.

Ghè dentro l bo e l musatelo
na Madona col Bambinelo
co na grepia a far da cuna
e S Giuseppe co la so piona.

Ghè doe, tre angioli desligai
a meza via i l’à fermai
l’è quei che canterà osanna 
dal desora de la capanna .

E prima chel giaza ndemo sui pisterni
a npienir de pigno na zesta
e.cambiar de posto tuti i inverni 
perché se strope l buso che resta!

Tolemo su tase de pezo a de avé
binemo su ciorciole se ghe né
e de fierume che ghen vol tanto
el dopremo da pavimento.

Dopo ghe digo al me toseto
ndemo dobaso e pian pianin     
femo su n presepioto 
là tan canton su quel taolin

Basta n segno par far capir 
Che l’è l Nadale del Signor
Cosi ne femo tanti auguri
Vezin al presepio i è sinceri.

Silvano Berti
Dicembre 2019 


